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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 LUNES 11 DE OCTUBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

“Corral dejó corrupción y deudas por 75 mmdp” 
Mi antecesor heredó un desorden financiero y no hizo nada para evitar que se 
sobaran o malgastaran el dinero de los chihuahuenses, asegura 

 

 
Quedan a deber inversión pública 
Será en 2022 el 3.5% del PIB 

 

 

Pone EU en la mira política energética 
USTR. Presiona representación comercial a México, en medio del debate eléctrico 
 

 

Estímulo fiscal a gasolinas sumó $53,882 millones hasta septiembre 
Aumento en precios del petróleo lo propició 
 

 
Creó Corral centro de acoso político para inculpar opositores 
Usó la Casa de Gobierno de Chihuahua para armar sus expedientes x 
 

 
Abarca, Marro, Vallarta… 70% de reos en Altiplano, sin sentencia 
Transparencia. El penal de máxima seguridad de Almoloya supera a todos los 
ceferesos en rezago; por el delito de secuestro hay 27 casos, pero sólo 4 condenas, 
según respuestas a solicitudes de información 
 

 
Peticiones de refugio crecen más de 300% 
Huyen de violencia y pobreza 
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Pobre abasto de agua a 42 millones de mexicanos 
Estudió de la Cámara baja señala que hay concesiones irregulares, títulos falsos y 
sobreexplotación y contaminación de los mantos 

 

La Razón 
En este momento no es necesaria una reforma fiscal: Raquel Buenrostro 
Jefa del SAT, en entrevista con La Razón 
 

 
Planea la Cuatroté tijerazo a Liconsa 
Denuncia 450 organizaciones 
 

 
Monreal a Morena: 
Transparentar candidato a Presidencia en 2024 
 

 

Debilitan al Hampa 
Logran someter a mil 830 bandas y 4 mil 770 células delictivas con la estrategia de 
cuadrantes en la capital 

 

 

Dan trato de narcos a científicos 
Acusan académicos e investigadores internacionales 
 

   
Nueva reforma eléctrica acabará con saqueo: Mier 
Celebra que ahora sí habrá amplio debate 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Los días complejos para la alianza PAN-PRI-PRD 

Lunes 11 octubre 2021 / Columna, Bajo Reserva  

Mientras la alianza PAN-PRI-PRD vive momentos de incertidumbre en cuanto a 
su futuro, debido a que la iniciativa de reforma eléctrica presentada por el 
Presidente ha generado diferencias entre panistas y perredistas con los priistas, 
esas tres fuerzas políticas, aún como un bloque opositor legislativo, presentarán 
esta semana su propuesta de presupuesto alterno. Nos dicen que, tras varias 
reuniones entre los coordinadores parlamentarios del PRI, Rubén Moreira; PAN, 
Jorge Romero, y PRD, Luis Espinosa Cházaro, la propuesta presupuestal verá 
la luz, probablemente este jueves en un acto público al interior de la Cámara de 
Diputados. EL UNIVERSAL le adelantó de la conformación de dicha iniciativa, 
que comenzó incluso semanas antes de que entrara en vigor la 65 Legislatura y 
de que los hoy coordinadores fueran nombrados. Por lo pronto, en este intento 
irán juntas las tres fuerzas políticas, aunque luego de la aprobación del 
Presupuesto 2022 vendrán los días complejos para la alianza opositora, pues se 
discutirá el tema de la reforma eléctrica, y después de eso, nadie está seguro si 
la alianza se mantendrá o llegará a su fin. 
 
La mancuerna Ebrard-Monreal 
 
Por segunda vez en menos de 14 días, el canciller Marcelo Ebrard acudirá hoy 
al Senado, en esta ocasión para informar los resultados de la Reunión de Alto 
Nivel en materia de seguridad entre los gobiernos de México y Estados Unidos, 
que se celebró el viernes pasado. Nos hacen ver la excelente coordinación que 
la Cancillería mantiene con el Senado. Y nos comentan que uno de los 
personajes que trabaja para que las asistencias del secretario Ebrard al recinto 
legislativo sean exitosas es el presidente de la Junta de Coordinación Política, el 
morenista Ricardo Monreal. Interesante resulta que tanto el canciller Ebrard 
como el senador Monreal son aspirantes a la candidatura presidencial para las 
elecciones de 2024. Ambos alcanzaron en las semanas previas un acuerdo de 
no agresión y de civilidad en la competencia por la candidatura, sin embargo, 
algunos los perciben cada día más como una mancuerna que quizá pueda 
terminar en una alianza electoral entre ambos personajes cuando llegue el 
momento preciso. 
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Brote de inconformidad en el INER 
 
En el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) hay un brote que 
ha venido cobrando fuerza. No se trata de un tema de contagios, sino de 
inconformidades. Primero, personal médico del INER tomó las calles para exigir 
un bono Covid, insumos para atender pacientes con coronavirus, además de 
mejoras laborales, y ahora, tocará el turno de manifestarse a personas que por 
años han recibido atención en el hospital de tercer nivel y que, señalan, los han 
dejado de atender sin haber sido canalizados a otras instituciones médicas. Nos 
comentan que pacientes con EPOC, y enfermedades crónicas respiratorias, así 
como sus familiares, prevén manifestarse frente al INER y en Palacio Nacional 
esta semana para exigir que les brinden atención y no se dedique por completo 
a Covid-19, ya que existen más enfermedades además del coronavirus y que las 
personas que las padecen están a la deriva, y en muchos casos, con riesgo de 
perder la vida. 
 
Viene una app de amparos para pacientes con cáncer 
 
Por si el gobierno federal no tenía suficiente con las demandas de amparo de los 
niños con cáncer que han visto sus tratamientos interrumpidos por la falta de 
medicamentos, una nueva oleada de amparos se avecina. Los abogados que 
han trabajado pro bono para tramitar estos amparos están por lanzar una 
aplicación para que cualquier paciente con cáncer pueda demandar atención 
médica y medicamentos a las distintas dependencias del Estado mexicano para 
que les sea garantizada la Salud. La aplicación ofrece elaborar en 5 minutos las 
demandas de amparo y nos comentan que en los próximos días estará operando 
al 100% para todo el público mexicano. A ver si a estos pacientes no los llama 
golpistas el doctor Hugo López-Gatell. 
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Emilio Lozoya o la impunidad 

Lunes 11 octubre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

La imagen del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, cenando relajado y quitado 
de la pena en un restaurante en las Lomas de Chapultepec, es la representación 
gráfica de dos verdades y una gran mentira. Las dos verdades que desnuda esa 
fotografía son la impunidad que sigue reinando en México para políticos 
pudientes e influyentes y el fracaso rotundo de la primera fiscalía autónoma que 
resultó tan ineficaz como comprometida políticamente. Y la gran mentira es la 
que repite, como merolico todas las mañanas, el presidente desde Palacio 
Nacional: “Ya no hay corrupción y se acabó la impunidad”. 
Porque no es sólo el hecho de que el principal mexicano implicado en el 
escándalo internacional de corrupción de Odebrecht —que confesó haber 
recibido 10 mdd de directivos de la compañía brasileña, los mismos que 
confirmaron haberle dado los sobornos a cambio de contratos— se pueda pasear 
tan tranquilo a pesar de tener varias denuncias penales y un proceso judicial 
abierto en su contra; la impunidad de Lozoya Austin representa también la 
impunidad de todo el gobierno de Peña Nieto, cuyos integrantes, empezando por 
el presidente y siguiendo por sus hombres más cercanos, no han sido tocados 
ni sometidos ante la justicia, a pesar de las evidencias de la grotesca corrupción 
del sexenio pasado. 
El único peñista al que la FGR pudo detener y extraditar ni siquiera pisó en 
ningún momento la cárcel y obtuvo un trato privilegiado a través de acuerdos que 
nunca hizo públicos el fiscal Alejandro Gertz Manero, pero que claramente han 
resultado mucho más ventajosos y beneficiosos para Emilio Lozoya que para la 
justicia mexicana y para la fiscalía que no ha podido armar un solo caso 
coherente y sólido a partir de los dichos y afirmaciones del exdirector de Pemex 
que le dio a la Fiscalía más saliva y paja que evidencias sólidas de corrupción 
de los casi 70 políticos a los que acusó en sus declaraciones judiciales. 
En ese sentido, la fotografía que tomó y viralizó la periodista Lourdes Mendoza 
la noche del sábado es también un golpe seco contra una Fiscalía General de la 
República porque su titular, Gertz Manero, ha fracasado burdamente en 
procesar, perseguir y materializar el que llegó a ser llamado “el principal caso en 
la lucha contra la corrupción de la 4T”.  
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Apenas tiene detenido a un exsenador como Jorge Luis Lavalle, al que 
encarcelaron con engaños cuando acudió voluntariamente a declarar en una 
audiencia, y no ha podido implicar ni imputar a nadie más de los señalados por 
su “testigo colaborador”, que sin haber dado información y pruebas contundentes 
para recibir la protección de la justicia, se da el lujo de vivir y disfrutar como el 
mismo príncipe que fue de la corrupción peñista, pero ahora en los tiempos de 
la 4T donde, se supone, que ya no hay impunidad. 
Y ahí viene el otro gran exhibido y desnudado por una imagen que, en las redes 
sociales, la opinión pública y hasta en la opinión de miembros del actual gobierno 
fue calificada como “una afrenta”: el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El mandatario que ha repetido hasta el cansancio que “ya se terminó la 
corrupción” a partir de que inició su gobierno y que asegura todos los días que 
“ya no hay impunidad para nadie, porque ya no son los tiempos en que se 
protegía a los corruptos”, hoy tiene que tragarse sus palabras ante la ineficacia 
de un fiscal que, aunque la ley lo considera autónomo, actúa claramente bajo 
consigna de la 4T. 
¿Cómo explicará el presidente ante la imagen de Lozoya cenando en un 
restaurante de lujo que la “cloaca” de corrupción de la que él habló en este caso 
sigue tapada y apestando a tres años de su gobierno y a casi año y medio de 
que extraditaron y trajeron de España al exdirector de Pemex? 
Al final para Emilio Lozoya Austin sentarse en una mesa de un restaurante en 
las Lomas es apenas una pequeña reminiscencia de lo que ha sido su vida: una 
vida de lujos, excesos y desplantes primero como junior del salinismo, después 
como brillante financiero internacional y luego como encumbrado funcionario del 
sexenio de Peña Nieto. Cenas como esa, y mucho mejores y más caras, las tuvo 
por miles en su carrera pública y privada; pero la del sábado es sin duda peculiar, 
porque a pesar de ser un delincuente confeso, protagonista principal de la 
corrupción de un gobierno, actor fundamental en el escándalo más sonado de 
corrupción en el continente americano y de estar supuestamente sujeto a un 
proceso judicial mientras acredita su calidad de “testigo colaborador”, puede 
seguirse dando la gran vida. 
“La impunidad es siempre una afrenta”, escribió ayer en su cuenta de Twitter 
Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de 
Hacienda. Y la impunidad que quedó plasmada en esa imagen de una cenita de 
sábado en la noche, es lo que está marcando la realidad de este gobierno a la 
mitad del sexenio. Emilio Lozoya no sólo se cenó un pato a la ciruela que tiene 
fama de ser de los mejores en la Ciudad de México, también masticó, deglutió y 
transformó en desechos, el discurso de que en este gobierno se terminó la 
impunidad. La suya es la imagen viva de lo que es hoy la 4T: más discursos que 
hechos. 
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NOTAS INDISCRETAS…Desde Quintana Roo, donde anduvo ayer apoyando a 
la senadora Maribel Villegas que quiere ser candidata de Morena a la 
gubernatura, el líder senatorial, Ricardo Monreal Ávila, lanzó un buscapiés que 
lleva pólvora envenenada: “La selección de candidatos en Morena ha sido 
nuestro talón de Aquiles, más que encuestas debería haber primarias para elegir 
a los candidatos”, dijo el zacatecano en una conferencia de prensa en la que 
pidió que la candidatura presidencial se defina por voto directo y secreto de los 
morenistas y no por las tres encuestas que anunció el líder nacional Mario 
Delgado. Está claro que Monreal sabe muy bien que las encuestas que se hacen 
en Morena no son confiables y que no quiere que le vuelvan a aplicar, en el 2023, 
la que le aplicaron en 2017 cuando salió en el último lugar de las encuestas que 
supuestamente ganó Claudia Sheinbaum para ser candidata a jefa de Gobierno. 
Quién sabe si le hagan caso al senador Monreal y está claro que es muy 
temprano, pero sin duda empezar a proponer elecciones internas es un buscapié 
que tarde o temprano va a explotar en Morena… Hablando de explosiones, ayer 
el gobernador Enrique Alfaro se contuvo de no explotar cuando, en un evento 
con el presidente López Obrador, en el municipio de Temalcapulín, en la zona 
de Los Altos de Jalisco, fue abucheado por pobladores inconformes con la obra 
de la Presa “El Zapotillo”. La cara del mandatario jalisciense enrojeció cuando se 
escucharon los gritos de “¡Fuera Alfaro, fuera Alfaro”!, mientras el presidente les 
pedía respeto a los inconformes. Hace rato que a un gobernador de un estado 
no le aplicaban lo que ayer a Alfaro en los eventos presidenciales… El pasado 
viernes 8 de octubre un juez federal dictó el sobreseimiento de la causa penal 
06/2017 en contra de Carlos Agustín Ahumada Kurtz, luego de que la Fiscalía 
General de la República y la Procuraduría Fiscal solicitaran ante el juez el 
desistimiento de la acción penal argumentando que había “ausencia de delito” 
en las acusaciones en contra del empresario argentino. Con esa decisión del 
juez quedan sin efecto las denuncias que le formularon a Ahumada en el 
gobierno de Peña Nieto por un supuesto fraude fiscal que no pudieron probarle 
y por el cual el empresario fue detenido el 16 de agosto de 2019 en el aeropuerto 
de Buenos Aires. Tras el fallo judicial que lo libera de las acusaciones, mañana 
la esposa de Ahumada, Cecilia Gurza, acudirá a Palacio Nacional a entregar una 
carta en la que le agradece al presidente López Obrador “su atención a las 
múltiples cartas que le he enviado en el último año” y su “valiosa intervención” 
para que se pudieran cerrar las dos causas penales, tanto la 06/2017 en contra 
de su esposa Carlos Ahumada, como la 134/2020 que le abrieron a ella en el 
Juzgado del Reclusorio Sur también por el delito de defraudación fiscal. “Es de 
sabios reconocer que, por lo menos en estos últimos meses y en nuestros casos, 
su gobierno ha llevado a cabo lo que usted manifestó en su conferencia matutina 
del 23 de agosto de 2021 en relación con que en su gobierno no existen 
venganzas ni presos o perseguidos políticos… quiero reiterarle mi 
agradecimiento”, le dice al presidente en su carta la esposa de Carlos Ahumada 
Kurtz… Los dados mandan Serpiente Doble. Se viene dura la semana. 
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Contra los académicos 

Lunes 11 octubre 2021 / Mauricio Merino, Columna de Opinión  

El desprecio que siente el presidente de México por la comunidad académica ha 
quedado de manifiesto en infinidad de ocasiones. Es una lástima que el jefe del 
Estado se exprese así de quienes decidimos dedicar la vida a la investigación y 
la educación superior y sí, también, a la disidencia crítica e informada. Como él 
mismo suele decir: no es Andrés Manuel sino su investidura la que ha lanzado 
una ofensiva frontal, cargada de prejuicios y estereotipos, en contra de quienes 
obtuvimos títulos de posgrado y optamos por incidir libremente, con nuestros 
estudios y publicaciones, a la solución de los problemas de México. 
Esa comunidad no es monolítica. Por el contrario, una de sus principales virtudes 
es la diversidad de enfoques, métodos y orientaciones y sí, también, es muy 
diversa en sus preferencias políticas. Esa riqueza intelectual afincada en la 
pluralidad y en el intercambio de ideas no sólo quiere ser anulada desde el 
Estado sino que, además, está siendo deliberadamente estigmatizada. En 
repetidas ocasiones el presidente ha insultado a las y los investigadores que 
disentimos de sus ideas y ha arengado a los suyos a reproducir sus consignas. 
En el México discursivo e imaginario de López Obrador, ser hoy profesor 
investigador de una institución de educación superior equivale a ser un 
privilegiado ostentoso que vive a costa y en contra del pueblo. 
Hubo una vez un ideal en el que estudiar con esmero era motivo de orgullo y el 
Estado promovía la movilidad social basada en los méritos académicos. De 
hecho, estudiar más y mejor era, para la gran mayoría, la única vía disponible 
para aspirar a una vida digna. Aspirar: ese verbo que, degradado en el 
discriminatorio vulgarismo de “aspiracionista”, también ha sido motivo de 
escarnio presidencial. ¿Qué otra cosa podía hacer, por ejemplo, el hijo de una 
secretaria y de un soldado para salir adelante? ¿Esperar a tener una beca de 
jóvenes construyendo el futuro, hacerse de un microcrédito y luego llegar a la 
senectud para sobrevivir con la pensión dadivosa a adultos mayores? ¿Tan malo 
es haber salido de ese destino fatal gracias a las calificaciones obtenidas en las 
escuelas y al esfuerzo de las familias que lograron sufragar a esos estudiantes? 
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Conozco a muchos colegas que estudiaron siempre en escuelas públicas –o en 
escuelas privadas, con el respaldo denodado de sus familias– e hicieron todo lo 
que pudieron por ganarse un título a pulso; conozco a muchos que optaron por 
construirse una carrera profesional enseñando e investigando en instituciones 
de educación superior, con verdadero ahínco; conozco a muchos que se han 
dejado la piel por ingresar y ascender en el sistema nacional de investigadores 
y que han preferido seguir su vocación académica, a pesar de todo. Y es que, 
en efecto, los estudios universitarios han sido por décadas la variable más 
importante de la movilidad social: el mayor marcador en la escala de los ingresos 
medios. ¿Eso que impulsó siempre y sigue impulsando a la mayoría de las 
familias a buscar por todos los medios posibles que sus hijos e hijas estudien, 
es ahora motivo de vituperio y descalificación? 
Es una rotunda mentira que la gran mayoría de los profesores investigadores 
dedicados a la educación superior seamos ricos y profundamente agraviante 
que, desde el ejercicio del poder público, se esté promoviendo una campaña de 
desprestigio y encono social que ya empieza a ser peligrosa. Es muy urgente 
que la comunidad académica saque la casta y se defienda de esta ofensiva 
política e ideológica que se ha propuesto destruir carreras completas, avasallar 
reputaciones construidas con puro esfuerzo y generar una guerra civil entre 
investigadores en función de su obediencia o de su rebeldía ante el credo 
presidencial. Así no, presidente. 
 
Investigador de la Universidad de Guadalajara 
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Ahora contra las universidades 

Lunes 11 octubre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Frenada por jueces la persecución de 31 foristas del Conacyt que la 4T pretende 
encarcelar por ilusoria delincuencia organizada, el presidente López Obrador 
abrió el jueves otro preocupante frente contra el conocimiento yéndose sobre 
universidades públicas y autónomas que supone mangoneadas por “mafias” y 
sugiriendo rebeliones para derrocar a las autoridades académicas. 
 
El pretexto para el gratuito ataque fue el retorno a las aulas: 
 
“¿Por qué se demoran en el regreso a clases? Está muy cómodo para quien está 
recibiendo su dinero y está en su casa y no corre ningún riesgo. ¿Nos vamos a 
acostumbrar a eso?”. Porque, “ya se vacunó a maestros y ya ha quedado de 
manifiesto que no hay riesgos para alumnos o no hay riesgos graves…”, opinó. 
Le disgusta cómo esas instituciones eligen a sus directivos y utilizan los 
presupuestos, poniendo como ejemplo de hamponas a las universidades 
Nacional Autónoma de México y de Guadalajara, donde imagina movimientos de 
reforma para “que no haya privilegios arriba, no haya influyentismo, nepotismo, 
mafias, que son las que dominan en la asignación de cargos académicos”. 
Desconocedor de los procesos internos, dijo que “hay muchísimos 
investigadores que quieren ascenso o aspiran a ser tomados en cuenta y no 
pasan porque existen estos grupos de poder en la UNAM…”. 
Según él, “así como existen líderes charros –ya cada vez menos– en los 
sindicatos, así existen caciques que dominan en las universidades. Ellos ponen 
a los rectores, es lo más antidemocrático que puede haber, y manejan el 
presupuesto a sus anchas en forma discrecional”. 
De la U de G citó al “señor Padilla, que no es el rector, es el que manda, para 
hablar en plata” (se refiere a Raúl, presidente de la prestigiosa Feria Internacional 
del Libro y la de Cine de Guadalajara, crítico de AMLO por sus embestidas contra 
escritores y periodistas y a quien el Sistema Público de Radiodifusión de CdMx 
-propiedad del gobierno local- suele denostar como “enemigo” del Presidente). 
El Sindicato de Personal Académico de la UNAM rechazó “que se diga que 
estamos muy cómodos en nuestras casas cobrando sin trabajar y sin correr 
riesgos” porque “hemos redoblado esfuerzos en nuestros cursos y en la asesoría 
a los estudiantes”.  
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La vuelta presencial a clases es posible y segura, pero “bajo al menos dos 
condiciones: que el gobierno garantice el esquema completo de vacunación de 
los jóvenes de 18 años en adelante, meta que hasta el momento no se cumple”. 
Y la UNAM dejó claro: “El proceso para retornar a las actividades presenciales 
se lleva a cabo desde hace semanas (…). Se ha cumplido particularmente en 
casos en los que la asistencia física de estudiantes y docentes se hace 
indispensable”, pero la presencia del estudiantado seguirá siendo voluntaria. “La 
UNAM no se detuvo un solo día y, no obstante, los enormes retos y desafíos, 
cumple cabalmente con las y los universitarios y con México, respetando la vida 
académica interna de la Universidad”. 
 
Vida en la que AMLO no tiene derecho a entrometerse. 
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¿Qué hay en las trincheras opositoras? 

Lunes 11 octubre 2021 / Diego Fernández de Ceballos, Columna Sin Rodeos  

El gobierno no rectificará: ad nauseam repite que vamos “requetebién” y que el 
redentor ya cumplió 98 de sus 100 promesas. Pues habrá satisfecho 97, porque 
le faltan por lo menos tres: NO mentir, NO robar y NO traicionar. Miente con 
singular cinismo, traiciona a los más pobres y enfermos que creyeron en él, y no 
puede alegar que, por traer solo 200 pesos, no roba, siendo del dominio público 
que despilfarra el erario como le viene en gana para saciar sus caprichos y 
garantizar su clientela. Si eso no es robar, llámesele saqueo, da igual. Se sabe 
que el pillaje a veces tiene límites, pero la ineptitud y la locura (rencorosa, sin 
alma y desbocada) solo destruyen y se destruyen. 
Por ello, será bueno que los ciudadanos nos imaginemos ya en 2024 y pensemos 
en el país que recibirá la próxima administración, porque el Apóstol del Odio y la 
Mentira seguirá: generando pobreza y violencia; encubriendo a sus corruptos y 
tildando de traidores a la patria a quienes rechazamos sus fechorías; haciendo 
garras su investidura; atropellando a los demás poderes e instituciones; y 
distrayendo a los tontos simulando lanzadas contra sus fantasmas en el mundo 
entero; todo, para regresar a México a un mundo que ya no existe. ¡Origen es 
destino, y el lagarto regresa al charco! 
¿Y qué se observa en las trincheras opositoras? Hay egoísmo, poca cercanía 
con los ciudadanos y ciertas actitudes simplonas; no difunden ideas claras ni 
programas concretos para enfrentar los graves problemas nacionales; faltan 
liderazgos que den confianza a los electores. Más factible parece la 
autodestrucción de ese bodrio de cuarta a que sea derrotado por una fuerza 
moderna, consolidada y creíble. Si por el hartazgo social llegaron los que están, 
todo indica que el nuevo hartazgo (y el nuevo desencanto) los mandará al rancho 
de quien los inventó. 
Cómo andaremos los opositores si, en la mayoría de los encuentros entre 
políticos (y charlas de ciudadanos comunes), casi todo se reduce a buscar al 
candidato que pueda ganarle a la “corcholata” oficial. 
Seguimos atados al funesto caudillismo que ha definido la siempre conflictiva y 
resquebrajada historia nacional. 
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La creciente degradación social (en la que pululan víctimas ultrajadas y siempre 
“derechohabientes” en busca de un iluminado) nos impide imaginar que la 
dignidad, el esfuerzo generoso y la organización de los mexicanos es lo único 
que dará instituciones sólidas que nos garanticen a toda la protección de la ley y 
gozar de oportunidades para el bien ser y el bien vivir. 
El cambio debe ser profundo; de poco servirá que Tartufo (que generó tantas 
esperanzas) pase a la historia —insisto— como el creador, verdugo y sepulturero 
de sus propias alucinaciones, que arroparon crápulas llegados de todos lados y 
embaucaron a millones de ilusos. 
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Frentes Políticos 

Lunes 11 octubre 2021 / Columna de Opinión  

1.  No se mandan solos. Se equivoca quien piense que el gobierno federal, 
Morena y el INE están en tregua. Los buenos modales han prevalecido, pero la 
pugna continúa. Los morenistas utilizarán el aparato institucional del Senado 
para obligar al INE, cuyo consejero presidente es Lorenzo Córdova, a permitir 
que en todo el país se puedan recabar firmas en papel para solicitar la revocación 
de mandato y no sólo en los 204 municipios de alta marginación, como establece 
el acuerdo interno del Instituto, que busca limitar al máximo el margen para el 
uso de firmas falsas. Los legisladores lo aprobarán hoy lunes, por decreto. La 
lucha de poderes sigue su curso, así sea la democracia la perdedora en este 
tenso debate. 
 
2. Pastel en pedazos. Este martes iniciará el reparto de recursos para 2022. La 
Cámara de Diputados se declaró lista para el análisis, discusión y aprobación del 
Paquete Económico. Al instalarse oficialmente la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública, que será la que fije la ruta para analizar la propuesta enviada 
por el Ejecutivo federal, inicia el jaloneo legislativo. El presidente de la Mesa 
Directiva en San Lázaro, Sergio Gutiérrez, señaló que los integrantes de la 
Comisión de Hacienda se reunieron con funcionarios de la secretaría, para 
conocer a detalle alcances y propósitos de la Ley de Ingresos y la Miscelánea 
Fiscal para el próximo año. Hay camino avanzado y aun así se atorarán por culpa 
de la oposición, cuya especialidad es ponerle piedras a todo camino. 
 
3. Mordiéndose la lengua. Al tiempo de señalar que “el partido Morena se ha ido 
descomponiendo”, porque hay mucha corrupción en su interior, el gobernador de 
Baja California, Jaime Bonilla, sostuvo que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador es el único que se ha jugado la vida por un cambio verdadero, “y no es 
justo que le fallemos”. Refirió que “viene otro gobierno y tiene que haber 
continuidad, como dice el Presidente”. Bonilla hizo alusión a los resultados 
electorales que se han registrado en Baja California en 2018, 2019 y 2021, donde 
Morena arrasó. Lo que no ve el mandatario es que uno de quienes más ha fallado 
es él. Va de escándalo en escándalo demeritando la marca. Y le queda hasta el 
31 de octubre para intentar reivindicarse. No lo logrará. 
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4. Aviso importante. El IMSS, cuyo titular es Zoé Robledo, informó que las 
derechohabientes que se realizan estudios para prevenir y detectar cáncer de 
mama, reciben su diagnóstico “en menos de 20 días “y si los resultados 
confirman la presencia, se inicia el tratamiento con el envío a las unidades de 
tercer nivel de atención”. Ayuda inmediata para quienes se encuentran 
repentinamente con la enfermedad. Octubre es el mes de la sensibilización sobre 
el cáncer de mama, y Célida Duque, directora de Prestaciones Médicas del 
IMSS, resaltó que es primordial la autoexploración y el acudir temprano a 
atención médica. Seamos conscientes y responsables de nuestra salud. 
 
5.    Ánimo. Este lunes se cumplen 31 años del nacimiento del IFE y en un video 
difundido en sus redes sociales el presidente del hoy INE, Lorenzo Córdova, 
aseguró que este órgano ciudadano, que tiene plena autonomía del gobierno 
para organizar elecciones, ha construido poco a poco una relación de confianza 
con la ciudadanía. Aseguró que hay confianza “porque el INE es una obra 
colectiva y un patrimonio de todas y todos. El INE es tuyo y debe seguir siendo 
una institución autónoma para continuar rindiendo los frutos que, durante 31 
años se han ido cosechando y perfeccionando: elecciones libres, sufragio 
efectivo, estabilidad social y gobernabilidad democrática”. Bien bajado ese balón. 
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Panorama Nacional 
 
 

Meses después, AMLO ofrece plan para Michoacán (El Universal, Alberto Morales, 

p. web). 
Michoacán, Morelia. - A 10 días de la conclusión del gobierno del perredista Silvano 
Aureoles, el presidente Andrés Manuel López Obrador regresó de gira a Michoacán, 
tras casi 10 meses sin hacerlo, para presentar el Plan de Apoyo a Michoacán, que prevé 
un reforzamiento de la seguridad, de los programas sociales, mejoramiento de 
infraestructura hospitalaria y la federalización de la nómina magisterial. 
Acompañado por secretarios de Estado e integrantes del llamado gabinete ampliado, el 
Ejecutivo expresó su respaldo total al nuevo gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla (Morena), a quien designó como su representante y responsable de coordinar 
los programas sociales en la entidad. La última vez que el Presidente encabezó un 
evento público en esa entidad fue el 9 de enero de este año, cuando inauguró 
instalaciones de la Guardia Nacional, en Cotija, donde lo acompañó el entonces 
gobernador Silvano Aureoles, mismo con el que después tuvo diferencias políticas, 
sobre todo luego de la elección intermedia, en la que el mandatario perredista acusó 
que Morena ganó los comicios con apoyo del crimen organizado.  
En junio, López Obrador rechazó recibir a Aureoles, mientras la región de Tierra Caliente 
está en medio de una ola de inseguridad y violencia entre criminales y autodefensas. 
También, desde principios de 2021, en los municipios de la llamada Tierra Caliente, vital 
por su conexión con el puerto de Lázaro Cárdenas, se recrudeció la violencia y la 
inseguridad derivada de la lucha entre el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), que 
busca ampliar su influencia en Michoacán, y el grupo denominado Cárteles Unidos, 
integrado por remanentes de organizaciones locales. Según versiones oficiales, el líder 
del CJNG, Nemesio Oseguera El Mencho, busca apoderarse de su pueblo natal 
Aguililla. Ayer, acompañado de su gabinete, el Ejecutivo federal encabezó la 
presentación del Plan de Apoyo a Michoacán. 
“Expresar de manera muy clara nuestro apoyo al pueblo michoacano, vamos a seguir 
apoyando y vamos a tener más acción en beneficio del pueblo, más acciones para el 
bienestar de los michoacanos”, destacó el titular del Ejecutivo federal. 
En Palacio de Gobierno, el presidente López Obrador aseguró que Ramírez Bedolla 
será su representante en el estado y el coordinador de todas las acciones de la 
administración federal, como la ampliación del programa de atención a los adultos 
mayores, las becas para niños y niñas con discapacidad, para preescolar, primaria, 
secundaria, nivel medio superior, para estudiantes universitarios, el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro, para quitar a este sector de las bandas de delincuentes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/meses-despues-amlo-ofrece-plan-para-
michoacan) 
 

Ebrard: del asistencialismo a cooperación con EU en combate al crimen 
transfronterizo (El Universal, Ariadna García, p. web). 
El gobierno mexicano atraviesa por un cambio en la relación con Estados Unidos, al 
pasar de una cooperación asistencialista, limitada y asimétrica, a una integral entre 
iguales, sostiene el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el canciller asegura que hoy se construye una alianza 
de respeto en la que ambos gobiernos aceptan una responsabilidad compartida, para 
resolver los problemas comunes. 
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Ambos países, resalta, acordaron dejar atrás la Iniciativa Mérida y convertirla en el 
Entendimiento Bicentenario, con el cual se hará frente a la seguridad, pero con nuevos 
enfoques en los que la prioridad es la protección de la población. 
México y Estados Unidos acordaron caminar por una nueva etapa en la relación 
bilateral, refiere el responsable de la política exterior de nuestro país. 
¿Por qué es importante haber organizado este Diálogo de Alto Nivel de Seguridad? 
—En primer lugar, se dejó atrás la Iniciativa Mérida. El día de hoy iniciamos con el 
Entendimiento Bicentenario. A 200 años del inicio de las relaciones entre México y 
Estados Unidos, ambos gobiernos estamos de acuerdo en una nueva visión sobre los 
temas compartidos. De ahora en adelante, la relación se caracterizará por un enfoque 
integral respecto a temas de seguridad, salud y comunidades seguras. 
En segundo lugar —muy importante— es que, por primera vez, existe un interés por 
construir una relación en la que las prioridades de México tengan el mismo nivel que las 
que tiene Estados Unidos. 
¿Cuáles son las prioridades para nuestro país? Reducir la violencia y homicidios en 
México, darles oportunidades de desarrollo y trabajo a jóvenes y atender las causas de 
los problemas en ambos lados de la frontera. 
Este es un cambio significativo porque las estrategias anteriores estaban enfocadas, 
apenas, en que se capturaran a los capos del narcotráfico. 
Con el Entendimiento Bicentenario trabajaremos para prevenir las adicciones y combatir 
de raíz todas las causas que llevan a los jóvenes a unirse al crimen organizado. 
En síntesis, estamos pasando de una relación, con una cooperación limitada y 
asimétrica, a una cooperación integral entre iguales. Estamos construyendo una alianza 
de respeto, en la que ambos gobiernos aceptamos una responsabilidad compartida para 
resolver los problemas que nos aquejan. 
Ya no será, como era antes, una cooperación asistencialista. Ejemplo de esto es que, a 
partir de este nuevo entendimiento, [ambos países] intercambiaremos inteligencia 
financiera. Por primera vez, cooperaremos en el rastreo de armas, una acción 
indispensable para reducir la violencia a corto plazo. 
Con esto, podremos lograr los tres grandes objetivos de ambos países: proteger a 
nuestra gente, prevenir la delincuencia en la zona de la frontera y desmantelar las redes 
criminales. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ebrard-del-asistencialismo-cooperacion-con-
eu-en-combate-al-crimen-transfronterizo) 
 

Morena limita revisión de Ley de Ingresos: PRI (El Universal, Horacio Jiménez, p. 

web). 
La bancada priista en San Lázaro se quejó de que, en la Comisión de Hacienda, Morena 
haya aprobado un sólo día de parlamento abierto para analizar la Ley de Ingresos y la 
Miscelánea Fiscal de 2022 para el próximo lunes. 
Los integrantes del PRI en la Cámara de Diputados manifestaron su inconformidad con 
el formato restrictivo y limitado de lo que la mayoría llamó parlamento abierto, en el 
marco de la aprobación de la Ley de Ingresos. 
Consideraron que es una burla el ejercicio que se pretende realizar, “hecho a modo y al 
vapor”, para sacar rápido los trabajos de la Ley de Ingresos, sin escuchar a profundidad 
las posturas de los mexicanos. 
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“Al PRI le preocupa que el primer gran debate de la 65 Legislatura no pueda ser 
acompañado por un ejercicio democrático en el parlamento abierto. Esto no abona a la 
construcción de acuerdos y no permite abrir la posibilidad a los ciudadanos de ejercer 
su derecho, acercarse para manifestar sus intereses legítimos. Lo que mal empieza, mal 
acaba”, dijeron algunos de los legisladores tricolores. 
Tras lo anterior, los legisladores priistas hicieron un llamado respetuoso al presidente 
de la Comisión de Hacienda, Luis Armando Melgar Bravo, “para que no se deje 
presionar y organice mejor su trabajo, el cual hasta el momento ha sido muy atropellado, 
una falta de respeto”, para los integrantes de dicha instancia. 
A nombre de la bancada tricolor, los diputados federales Hiram Hernández Zetina, José 
Yunes Zorrilla y Yerico Abramo Masso insistieron en la importancia de realizar un 
parlamento sin límite de tiempo, a fin de que la sociedad civil exponga sus 
preocupaciones sobre el Paquete Económico presentado por el Poder Ejecutivo para el 
Ejercicio Fiscal 2022, sin querer apresurar las decisiones y el debate. 
Calificaron como un grave error el que los diputados de Morena aprobaran sólo un día 
para este evento, con un horario corto, a realizarse el lunes 11 de octubre, tiempo 
insuficiente para que la ciudadanía, los expertos y diferentes sectores de la sociedad 
den sus opiniones, y así se pueda tener un mayor referente a la hora de votar y hacer 
propuestas en nombre de sus representados. 
Con este formato, subrayaron los integrantes del PRI, Morena demuestra que no tiene 
interés en escuchar a la población, quiere aprobar de manera inmediata, sin análisis ni 
reflexión, un Paquete Económico trascendental en la economía y finanzas del país. 
“Debatamos y construyamos a favor de la ciudadanía, contrastemos posiciones y 
hagamos un análisis minucioso y reflexivo del proyecto de Hacienda, para que a todo 
México le vaya bien y no generar daños a la sociedad”, coincidieron los diputados 
coordinados por su líder parlamentario, Rubén Moreira. 
Este viernes, la Junta Directiva de la Comisión de Hacienda aprobó por unanimidad el 
formato para la celebración del parlamento abierto, correspondiente al análisis del 
Paquete Económico 2022. 
El presidente de esa comisión, Luis Armando Melgar Bravo, del Partido Verde, hizo la 
propuesta de convocatoria, la cual que fue avalada por 21 legisladores quienes 
participaron en la sesión semipresencial de la tercera reunión de junta directiva. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-limita-revision-de-ley-de-ingresos-pri) 
 

No hay forma de que PRI avale reforma eléctrica de AMLO: Marko Cortés (El 

Universal, Redacción, p. web). 
El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, asegura que no ve cómo pueda transitar 
la reforma eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador, pues es una 
propuesta regresiva y destructiva. 
Recuerda que el PRI, el PRD y el blanquiazul hicieron compromisos en los que se 
estableció que no permitirían el debilitamiento institucional, y que con esta iniciativa se 
vulneran los órganos autónomos en materia energética del país. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Cortés dice que no ve titubeante al tricolor, pues lo 
que ha dicho es que se va a revisar a fondo la iniciativa presidencial, van a escuchar a 
expertos y marcarán su posición. 
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Cuando eso ocurra, refiere, es evidente lo que van a decir, ya que, asegura, es 
indefendible la iniciativa presidencial. Admite que no sabe por qué el Ejecutivo se dejó 
manipular por Manuel Bartlett, titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), para 
generar un monopolio, y en las peores manos. 
Sobre la intención del presidente de San Lázaro, Sergio Gutiérrez, de buscar convencer 
a los priistas de que esta reforma es lo que necesita México, el panista responde que ni 
en el interior de las bancadas de la Cuarta Transformación están convencidos de este 
proyecto, por ser peligroso, retrógrado y contaminante. 
Pronostica que la reforma ni siquiera va a contar con el apoyo de los aliados de Morena, 
como el Verde o el PT, por lo tanto, tampoco con el bloque opositor. 
Marko Cortés opina que la reforma energética de 2013, del expresidente Enrique Peña 
Nieto, iba en el sentido correcto. Se quedó corta porque pudo dar mucho más certeza, 
apertura y fortaleza en la generación de energías limpias, pero es mucho mejor que la 
de López Obrador, la de él es un retroceso, es regresar a los 70 e ir a una estatización 
y crear un monopolio, dice. 
¿La alianza con el tricolor y el sol azteca está firme o se está tambaleando? 
—Tengo claro que los partidos coaligados hicimos compromisos de cara a la nación, en 
los que no permitiríamos el debilitamiento institucional, y en esa iniciativa de retroceso 
energético se vulneran los organismos autónomos en materia energética. 
Nos comprometimos a no aprobar ninguna reforma destructiva y ni regresiva y esa 
iniciativa es claramente regresiva, le da la espalda a la generación de energías limpias, 
ahuyenta la inversión que genera trabajo, le da la espalda a la agenda 2030, al Acuerdo 
de París, se regresa completamente a las energías contaminantes, se pone en riesgo la 
soberanía energética. 
Es un tema de seguridad nacional, se afecta el bolsillo de los mexicanos, porque si no 
hay oferta de energía eléctrica, pues obviamente vamos a estar sometidos a las tarifas 
que la Comisión Federal de Electricidad quiera imponernos, pero mientras más oferta y 
mientras más generación de energía, y más cuando se trata de energía limpia se tenga, 
pues ésta va a ser más barata. 
Lo que se necesita para que esto funcione es dar certidumbre a la inversión, dar certeza, 
para que entonces se genere esta energía, para que podamos impactar de manera 
positiva en el bolsillo de los mexicanos, pero con tarifas más bajas. 
Entonces, por todas estas razones, yo no veo que [la reforma] pueda transitar. Por 
supuesto, con el PAN no hay que tener la menor duda, pero tampoco veo que en el 
bloque opositor pueda transitar esta iniciativa regresiva y destructiva. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hay-forma-de-que-pri-avale-reforma-
electrica-de-amlo-marko-cortes) 
 

Monreal pide “piso parejo” y reglas claras en candidaturas (El Sol de México, 

Víctor Flores, p. web). 
Quintana Roo, Chetumal. - Ricardo Monreal Ávila, coordinador de Morena en el Senado, 
manifestó que el partido necesita realizar un proceso interno con reglas claras y “piso 
parejo” para evitar posibles rupturas, incluso reemplazando las encuestas por una 
votación primaria tanto la elección de candidatos a gobernadores como a la elección 
presidencial del 2024. 
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En conferencia de prensa, previo al tercer informe legislativo de la senadora 
quintanarroense Marybel Villegas, Monreal Ávila afirmó que las encuestas son un el 
ejercicio que se agotó y se pronunció más por elecciones primarias una vez que termine 
el proceso de afiliación de Morena. “Mi propuesta ha sido elecciones primarias, las 
encuestas ha generado incertidumbre y desconfianza”, afirmó. 
Cuestionado sobre una posible ruptura al interior de Morena si no hay transparencia en 
el proceso de elección de candidatos, confió que será posible que el grupo político de 
Montreal se mantenga, yo diría que el equipo, el grupo de Morena se va a mantener, lo 
que estamos haciendo es luchar internamente, Morena tiene un desafío enorme para 
no dividirse y en el caso particular de Quintana Roo, lograr que la persona mejor 
posesionada sea la designada. Añadió que el reto de Morena en estos momentos es 
lograr tener vida institucional, vida orgánica, como partido político, no la tenemos 
todavía, es un gran desafío como partido debe tener vida disciplinaria y debate. 
El legislador agregó su visita con un grupo de senadores al informe de la senadora 
Maybel Villegas, es que venían a dar un mensaje de unidad como grupo legislativo, 
añadiendo que para que esta unidad prevalezca en el partido, necesitan que los 
procesos internos se realicen de forma clara, evitando así posibles rupturas. 
A pregunta expresa, dijo haber visto de cerca los procesos internos el año pasado y 
sabe que surgieron inconformidades, indicativo de que se necesitan transparentar estos 
procedimientos. Aunque en varias ocasiones destacó la labor de Marybel Villegas y 
enfatizó su amistad y cercanía, Monreal se abstuvo de nombrarla su candidata a la 
gubernatura, al indicar que todos en Morena gozan de su apoyo, y que quien quede será 
un tema que decidirá la ciudadanía. 
“Les deseo éxito a todos; no me meteré en las patas de los caballos”, declaró. 
Destacó el inicio del proceso de afiliación, en el que deben “partir de cero”, luego de que 
se les anulara el padrón por la incertidumbre de quienes estaban inscrito. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/monreal-pide-piso-parejo-y-reglas-
claras-en-candidaturas-7322711.html) 
 

Presas de México en problemas: o llenas de agua o están vacías (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Tras una primera mitad del año de sequía, con presas a 20% de capacidad en gran 
parte del país, las lluvias de las últimas semanas han llenado los embalses, 
principalmente en el centro y suroeste de México. 
Más de 90 embalses del país se encuentran actualmente a 100% de su capacidad o por 
arriba, lo que garantizará el abasto de agua para los primeros meses de 2022, para 
beneficio de las zonas de cultivo y ganaderas, principalmente en la zona del Bajío; sin 
embargo, también hay decenas de municipios en alerta por el riesgo de inundaciones. 
En el territorio nacional existen más de 5 mil presas y bordos, de los cuales 181 reúnen 
80% de la capacidad de almacenamiento total de agua, de acuerdo con cifras de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua).  
En la semana que concluye, Conagua reportó que las 210 presas principales del país 
en su conjunto tenían un superávit de 765.36 millones de metros cúbicos, de las cuales 
91 estaban a 100% de su capacidad o por encima; 48, entre 75% y 100%, y cuatro 
tenían menos de 50%. 
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Más de 30 presas del centro del país, que abarcan principalmente Querétaro, Hidalgo, 
Guanajuato, Aguascalientes, San Luis Potosí y Zacatecas, así como parte de Michoacán 
y Jalisco, estaban por arriba de 100% de su capacidad, lo que ha llevado a las 
autoridades estatales y municipales a declarar en emergencia a varias poblaciones ante 
posibles desfogues y desbordamientos. 
Bajos niveles en el norte 
La situación en el centro del país contrasta con la situación en los estados que 
conforman la frontera norte. El nivel de aguas máximo ordinario (NAMO) que registran 
las presas de la región está por debajo de 60%. 
Incluso, la presa Internacional La Amistad, en Coahuila, y la Internacional Falcón, en 
Tamaulipas, ambas en la frontera con Estados Unidos, reportaban, hasta el 10 de 
octubre, 14% y 9%, respectivamente, en su almacenamiento de agua correspondiente 
a la parte mexicana, de acuerdo con cifras de la Comisión Internacional de Límites y 
Aguas. En Baja California, las cuatro presas de la entidad estaban por debajo de 44% 
de su capacidad. La más baja, la Emilio López Zamora, en Ensenada, tenía 10%. 
Por su parte, en Sonora, tres de las presas más grandes de la región estaban a 50%. 
En Chihuahua, hasta el 10 de octubre, nueve de las 10 presas en la entidad reportaban 
niveles por debajo de 68%, incluyendo La Boquilla, la más grande de la entidad, que 
estaba a 37%. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/presas-de-mexico-en-problemas-o-llenas-de-
agua-o-estan-vacias) 
 

FMI plantea revisar la estrategia de apoyo público a Pemex (El Economista, 

Yolanda Morales, p. web). 
Petróleos Mexicanos (Pemex) se mantiene como una importante carga sobre los 
contribuyentes que distrae la inversión de los recursos públicos en proyectos más 
productivos para la economía, advirtió el Fondo Monetario Internacional (FMI). 
Tras la revisión anual que realiza la misión de expertos del FMI a México, sugirieron 
revisar la estrategia de apoyo público a la petrolera, para sujetar las inyecciones de 
recursos al cumplimiento de objetivos como la venta de activos no esenciales, centrarse 
en campos rentables, reformar el esquema de pensiones y aumentar la transparencia y 
rendición de cuentas de la petrolera.  
Por tercer año consecutivo propusieron postergar los proyectos de refinación, que 
implícitamente incluyen la construcción de Dos Bocas y atraer inversión privada hacia 
el sector eléctrico de petróleo. 
Electricidad cara 
Sobre los altos precios de electricidad que tiene México, destacaron que “se mantienen 
notablemente por encima de los que ofrecen Estados Unidos y muchos mercados 
emergentes”. 
“A pesar de estos altos costos, la confiabilidad del suministro de electricidad es una 
preocupación creciente”. 
Para promover un sector energético más barato, más confiable, sostenible y competitivo, 
sugirieron “aprovechar la amplia y diversa base de recursos de energía renovable de 
México, alentar la participación del sector privado en la generación de electricidad y 
distribución de hidrocarburos y fortalecer la red eléctrica”. 
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Inversión, determinante en la estrategia para crecer 
Para argumentar esta propuesta de cambios en la política energética explicaron que la 
estrategia de crecimiento del gobierno incluye la ejecución del acuerdo comercial con 
Estados Unidos y Canadá, así como el aumento de la inversión pública, incluyendo la 
mejora en la integración regional y en la inclusión financiera. 
“Sin embargo las acciones de privilegiar a los productores de energía estatal, revertir 
reformas anteriores y al cancelar ciertos proyectos de inversión, impactaron las 
intenciones de participar por parte de los inversionistas”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/FMI-sugiere-a-Mexico-posponer-
construccion-de-Dos-Bocas-y-atraer-inversion-privada-en-electricidad-y-petroleo-
20211010-0004.html) 
 

Ven poco compromiso tras reunión entre México y EU (El Economista, Jorge 

Monroy, p. web). 
Expertos consideraron que el Entendimiento Bicentenario por la Seguridad, Salud 
Pública y Comunidades Seguras que acordaron el viernes México y Estados Unidos 
para poner fin a la Iniciativa Mérida, no significa un viraje en materia de cooperación. 
El director del Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad, 
Francisco Rivas, dijo que el Entendimiento Bicentenario, “no es un acuerdo 
internacional, es una declaración de hechos e inspiración de hacer cosas, pero el 
documento que presentaron no garantiza absolutamente nada hasta el momento”. 
“No permite entender qué va a suceder. Hay algunas buenas aspiraciones, pero no son 
muy diferentes de que lo que se tenía con Iniciativa Mérida. Lo que sí podemos ver es 
que hay un interés en frenar el tráfico de armas desde Estados Unidos, aparentemente 
hay un interés de reducir el consumo en Estados Unidos que puede coadyuvar a 
disminuir las condiciones de fortaleza de los grupos de la delincuencia organizada. 
“Pero, ahora, gran parte de lo que dicen que quieren hacer no se sabe cómo lo van a 
hacer porque no hay dinero. Esta nueva iniciativa, acuerdo Bicentenario, no sabemos si 
va a contemplar recursos, pero aun contemplándolos, no puede tener para gasto 
corriente, sino para fortalecimiento institucional”, destacó. 
Y añadió: “Estados Unidos no tiene opción, va a tener que seguir colaborando con 
México, porque en la medida en la que en México haya un desastre en materia de 
seguridad, no va a haber tampoco seguridad en Estados Unidos, no es que tengan otra 
opción. El problema es quién garantiza que los acuerdos se van a respetar y van a tener 
el impacto que tenemos”, mencionó. 
Similitud con Plan Mérida 
Por su parte, Alejandro Hope, director del Proyecto MC2 (Menos Crimen, Menos 
Castigo), también consideró que en el nuevo acuerdo de entendimiento si bien se 
prometen acciones de combate a los homicidios, al tráfico de migrantes y armas, no 
contempla presupuestos claros. 
“Mucho ruido y muy pocas nueces. A pesar de la retórica, no hay mucha diferencia con 
Iniciativa Mérida, u otros mecanismos de cooperación de seguridad con Estados Unidos. 
Incluso, el componente de salud pública o de reducción de homicidios ya habían sido 
parte de la oferta programática en la Iniciativa Mérida. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ven-poco-compromiso-tras-reunion-entre-
Mexico-y-EU-20211010-0083.html) 
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Busca 4T recortar 79% del presupuesto a Liconsa (El Sol de México, Nurit Martínez, 

p. web). 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador propone recortar 79 por ciento 
el presupuesto al programa de leche Liconsa para el año 2022, que se destina a 
menores de seis años de edad pertenecientes a las familias más pobres del país, 
advierte un análisis del Pacto por la Primera Infancia. 
La iniciativa ciudadana, integrada por 450 organizaciones de la sociedad civil, solicita a 
la Cámara de Diputados que restituya esos recursos para la protección de la niñez en 
México. Además de Liconsa, las organizaciones detectaron reducciones en otros cuatro 
programas: uno que ofrece leche fortificada; otro orientado a la atención en clínicas y 
hospitales; uno más enfocado en la dotación de medicinas gratuitas y vacunas del 
cuadro básico y finalmente otro para que los niños y niñas cuenten con actas de 
nacimiento. En total, los cinco programas presentan una reducción de más de 19 mil 
434 millones de pesos, los cuales cubren necesidades de salud, alimentación, 
educación e identidad de 12 millones 226 mil 266 recién nacidos y hasta los seis años 
de edad. Luz Serrano, coordinadora del Movilización y Procuración del Pacto por la 
Primera Infancia, indicó que enviaron una carta a la Cámara de Diputados para revertir 
el recorte. Según la organización, en el anexo 18 de la propuesta de presupuesto que 
envió la Federación al Congreso, el gasto para atender a la primera infancia presenta 
un incremento general de 82 por ciento, pero un análisis más a detalle muestra que no 
todos los programas enfocados a la niñez corrieron con la misma suerte.  
Hay programas que tienen incrementos importantes como el de educación comunitaria 
(670 por ciento), la protección y restitución de los derechos de la infancia (58 por ciento) 
o la atención que ofrece IMSS-Bienestar y que antes era el parte del Seguro Popular 
(46 por ciento).  
Sin embargo, hay otros programas que sufrieron fuertes recortes. Es el caso de un 
programa que administra el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) enfocado en la 
población con más carencias, y que presenta una reducción de 91 por ciento para la 
atención de la primera infancia, lo que equivale a 12 mil 856 millones de pesos menos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/busca-4t-recortar-79-del-
presupuesto-a-liconsa-7323728.html) 
 

Empresas mexicanas pagan electricidad más cara que en EU (El Sol de México, 

Jacob Sánchez, p. web). 
En México, las empresas pagan la electricidad más cara que en Estados Unidos y otros 
países emergentes, a lo que se suma que el suministro de energía se está volviendo 
“una preocupación creciente”, advirtió el Fondo Monetario Internacional (FMI). 
“Los precios de la electricidad que pagan las empresas son notablemente más caros 
que los de Estados Unidos y muchas otras economías emergentes. Pese a estos altos 
costos, la fiabilidad del suministro de electricidad es una preocupación creciente”, detalló 
en la última entrega de la evaluación anual que hace el organismo liderado por Kristalina 
Georgieva, documento conocido como Declaración del personal técnico al término de la 
misión del Artículo IV correspondiente a 2021. 
En septiembre de este año, Roger González, presidente de la comisión de energía del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), informó que, de acuerdo con datos del 
organismo empresarial, el costo de la energía eléctrica para una empresa mediana en 
México es 70 por ciento más cara que en Estados Unidos. 
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De acuerdo con datos de la Administración de Información Energética de Estados 
Unidos (EIA, por sus siglas en inglés), en promedio este año, una empresa paga 10.48 
centavos de dólar por cada kilowatt/hora (kw/h) que consume, lo que equivale a 2.09 
pesos por cada kw/h.  
En México, ni la Comisión Federal de Electricidad ni la Comisión Reguladora de Energía 
tienen bases de datos abiertas sobre el costo de este insumo en el país. 
Incluso, el Sistema de Información Energética (SIE), la base de datos más grande del 
ramo, a cargo de la Secretaría de Energía, carece de información sobre el costo de las 
tarifas aplicadas en todos los sectores, aun cuando tiene un apartado específico para 
este tema.  
El FMI sugirió al país aprovechar la amplia y diversa base de recursos energéticos 
renovables de México, incentivar la participación del sector privado en la generación de 
electricidad y la distribución de hidrocarburos y reforzar la red de electricidad con el 
objetivo de tener un sector energético más económico, fiable, sostenible y competitivo. 
El 30 de septiembre de este año, el presidente de México envió a la Cámara de 
Diputados una reforma para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/empresas-mexicanas-pagan-electricidad-
mas-cara-que-en-eu-7323730.html) 
 

Inaugura Sheinbaum Parque Lomas en Chapultepec (El Sol de México, Cecilia 

Nava, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México entregó este domingo la recuperación del Parque 
Lomas en la segunda sección del Bosque de Chapultepec junto a los integrantes de 
este Fideicomiso. A este espacio público le destinaron 60 millones de pesos. 
La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, mencionó que en el Bosque son más 
de 600 hectáreas y ahora se incorporará la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec, 
que está en ese proceso, lo que lo convertirá en el parque público más grande, quizá, 
del mundo o, por lo menos, muy cercano a muchos otros parques del mundo. 
"Y entonces, diseñamos un Esquema de Gobierno del Bosque de Chapultepec, en 
donde nos juntamos ciudadanos, ciudadanas que vivían cerca del bosque, artistas 
preocupados por el medio ambiente, empresarios, empresarias; y, decidimos generar 
un esquema de, hoy le llaman muy pomposamente “gobernanza”, pero de 
gobernabilidad y apoyo mutuo para beneficio del Bosque de Chapultepec, que consiste 
en tres pilares", señaló. Marina Robles García, secretaria del Medio Ambiente 
(Sedema), expuso que era un proyecto esperado desde hace mucho tiempo y un grupo 
de donantes lo hicieron posible. 
Explicó que este parque tiene casi cuatro hectáreas en superficie y el objetivo de esta 
recuperación fue ambiental en donde se aplicaron distintas acciones para buscar las 
mejores condiciones para que los visitantes puedan tener una vida saludable. 
El proyecto de restauración permitió conexiones peatonales, corredores para poder 
disfrutar las canchas, zonas de estar para esperar, tres canchas de futbol, y un quiosco 
que permitirá el comercio de ciertos productos; una cancha deportiva mixta, una serie 
de espacios para aprovechamiento de agua, juegos infantiles, saneamiento forestal, 
trabajo de reforestación e iluminación de alto nivel para que se pueda hacer uso en las 
noches. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/inaugura-sheinbaum-parque-
lomas-en-chapultepec-7321237.html) 
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“Recursos de Iniciativa Mérida no cambiarán” (El Universal, Ariadna García, p. web). 
La esencia y el nombre de la Iniciativa Mérida formalmente desaparecieron, no así los 
recursos que se asignaban para la cooperación en materia de seguridad para México. 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró que los recursos de 
la hoy extinta Iniciativa Mérida van a continuar, pero serán destinados a otras áreas que 
definan en conjunto ambos países. En conferencia de prensa, el diplomático también 
informó que Washington ha pedido al gobierno mexicano que permita que sus agentes, 
entre ellos de la Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA, por sus 
siglas en inglés), operen en México. “Vamos a recibir cooperación del gobierno 
mexicano, que fue acordada ayer, para asegurarnos de que los recursos del orden 
público y la seguridad que tenemos funcionando aquí en colaboración con las 
autoridades mexicanas tengan la capacidad para hacerlo”, dijo Salazar. 
“Así que, sí, eso incluye nuestro pedido, y estamos trabajando con el gobierno mexicano 
para tener la oportunidad de traer de nuevo a agentes, incluyendo de la DEA, pero lo 
estamos haciendo de una manera en la que estamos en asociación con México”, detalló 
el estadounidense. El diplomático también subrayó que todo lo que implicó la Iniciativa 
Mérida, sobre todo en materia de recursos, continuará, pero a través de un trabajo 
conjunto con el gobierno federal. “El dinero sigue, vamos a ver a dónde se va a ir y lo 
haremos en colaboración con México”, declaró Salazar. 
Apenas el viernes pasado, México y Estados Unidos decidieron poner fin a lo que fue la 
Iniciativa Mérida para sustituirla por el Entendimiento Bicentenario. 
El nuevo acuerdo implica que ambas naciones se comprometan a trabajar en conjunto 
para hacer frente a la inseguridad, pero con perspectivas que tienen que ver con salud 
pública y desarrollo, entre otros. Ken Salazar subrayó que los recursos por parte de su 
país continuarán, solamente que ahora las dos administraciones trabajarán más de 
cerca para asegurar que tengan un mejor uso. 
“Los recursos los hay, pero la diferencia es que ahora trabajamos más de cerca para 
asegurar que esos recursos se usen mejor”, señaló el embajador. 
En 2007, se anunció la Iniciativa Mérida como un proyecto entre México y Estados 
Unidos que llevaría a una nueva etapa en la cooperación entre los dos países. Se 
determinó que se destinarían mil 600 millones de dólares, los cuales serían entregados 
a México en un lapso de tres años y no en efectivo, sino a través de equipo de distinta 
índole, para combatir a la delincuencia. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recursos-de-iniciativa-merida-no-cambiaran) 
 

EU suma inversión de 50 mdd para impulsar reforma laboral mexicana (El 

Economista, María del Pilar Martínez, p. web). 
El Departamento de Trabajo de Estados Unidos, a través de la Oficina de Asuntos 
Laborales Internacionales, ha puesto en marcha, en los dos últimos dos años, al menos 
10 proyectos que buscan el cumplimiento de las leyes laborales mexicanas, 
principalmente en el sector automotriz, apoyo al Centro Federal de Conciliación y 
Registro Laboral, al agro y temporalmente canceló el relacionado con la inspección que 
entraría en operación este año. El presupuesto total que destinó el gobierno de Estados 
Unidos -en el marco del T-MEC-, para México es de 180 millones de dólares, de los 
cuales ya se han ejercido 50 millones para más de 10 proyectos entre los que destaca 
el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, pues se trata de toda la 
digitalización que se encuentra en las Juntas de Conciliación que tenderán a 
desaparecer conforme avance la implementación del nuevo modelo laboral. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recursos-de-iniciativa-merida-no-cambiaran
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Asimismo, se encuentran los empleadores del sector automotriz, en particular las 
pequeñas y medianas empresas, enfrentan desafíos notables para cumplir con estas 
reformas y, a menudo, desconocen sus nuevas responsabilidades y obligaciones. 
Además están en proceso proyectos como: “Fortalecimiento de la capacidad de los 
trabajadores para ejercer sus derechos laborales en México”; “Sensibilización en 
México”, y “Mejora de la seguridad y salud ocupacional de los trabajadores en 
determinadas cadenas de suministro en México”, a los que se suma la convocatoria 
para promover el “Mayor cumplimiento de la legislación laboral mexicana y las normas 
laborales internacionales por parte de los sectores del tomate y el chile en México”, en 
el que podrían ejercerse cinco millones de dólares. 
Cabe señalar que el pasado 4 de octubre el Departamento de Trabajo de Estados 
Unidos anunció el financiamiento de 5 millones de dólares para combatir los abusos 
laborales por parte de los empleadores en las cadenas de suministro de los sectores del 
tomate y el chile en México, dado que las compras que realiza de este producto son del 
85% y el 72%, respectivamente. 
Este proyecto está programado para que se desarrolle cuatro años y medio, y busca 
que estados como Baja California, Baja California Sur y Chihuahua eliminar el trabajo 
infantil y forzado, mejorar las condiciones laborales y empoderar a los trabajadores. 
Sensibilizar al trabajador 
De acuerdo con datos presentados por la Oficina de Asuntos Laborales, el proyecto de 
Sensibilización obedece a que el éxito de la reforma laboral de México, promulgada en 
mayo de 2019, depende significativamente de la capacidad del gobierno para comunicar 
las implicaciones de la reforma a los trabajadores, sindicatos y empleadores. 
Dicho proyecto inició en enero de 2021 y concluirá en junio de 2025, ejerciendo 10 
millones de dólares, cuyos recursos fueron asignados al grupo: Partner de las Américas; 
el eje central es para “diseñar, ejecutar y sostener estrategias de comunicación efectivas 
que se adapten a las necesidades de diferentes sectores y poblaciones diversas”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-suma-inversion-de-50-mdd-para-
impulsar-reforma-laboral-mexicana-20211011-0022.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Profepa cancela obra en predio donde Nodal daría concierto (La Jornada, 

Antonio Heras y Mireya Cuellar, p. web). 
Domingo 10 octubre 2021 
La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausuró el predio en la 
zona vinícola del Valle de Guadalupe, en Ensenada, donde se realizaría ayer el 
concierto del cantante mexicano Christian Nodal. 
En días recientes, el Colectivo Valle de Verdad denunció el desmonte de 25 hectáreas 
en dicha zona forestal para la construcción de un foro con capacidad para 10 mil 
personas, donde se efectuaría el evento. 
En respuesta a la queja, la Profepa realizó el viernes una visita de inspección al lugar, 
ubicado en la carretera El Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, población del 
Porvenir. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-suma-inversion-de-50-mdd-para-impulsar-reforma-laboral-mexicana-20211011-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-suma-inversion-de-50-mdd-para-impulsar-reforma-laboral-mexicana-20211011-0022.html
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Debido a que los responsables no presentaron autorización de cambio de uso de suelo 
en terrenos forestales, la autoridad federal llevó a cabo la clausura y aseguró la 
maquinaria pesada que se encontraba en el área, informó ayer la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales. 
Explicó, en un comunicado, que durante la toma de información de polígono del sitio se 
apreciaron actividades de remoción de vegetación de matorral xerófilo reciente. 
Añadió que el 9 de abril de 2021, la titular de la dependencia, María Luisa Albores, en 
compañía de la procuradora Blanca Alicia Mendoza y el Procurador Agrario Luis 
Hernández Palacios, asistieron a dicha comunidad y celebraron una reunión con 
ejidatarios, académicos y pequeños empresarios vitivinícolas locales, en la que se 
acordó establecer una ruta de trabajo para proteger el medio y los recursos naturales 
de la zona. “Después de revisar los dos programas de ordenamiento ecológico 
decretados para la región, el 8 de junio de 2021 se realizó una reunión virtual y se 
propuso la elaboración de un ordenamiento local con la integración de un comité y la 
participación de la ciudadanía, sectores presentes y la academia”. 
Agregó que el 23 de junio invitó al gobierno de Baja California y al ayuntamiento de 
Ensenada a iniciar la formulación de un convenio para la elaboración del ordenamiento 
ecológico de la localidad. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/10/estados/profepa-cancela-obra-en-
predio-donde-nodal-daria-concierto/ 
Información también disponible: 
 

- Semarnat clausura foro APM en el que Christian Nodal daría 
concierto en Ensenada (La Razón, Redacción, p. web). 

Sábado 09 octubre 2021 
La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausuró un predio en el 
Valle de Guadalupe en Ensenada, Baja California, que iba ser utilizado por la empresa 
de espectáculos APM Producciones para realizar dos conciertos del cantante Christian 
Nodal el sábado 9 y el domingo 10 de octubre. 
El cierre de lugar ocurrió ayer 8 de octubre cuando la autoridad federal acudió al predio 
localizado en la carretera el Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, en la 
población del Porvenir, Baja California, tras recibir diversas denuncias públicas de que 
el lugar estaba siendo deforestado para ser adaptado como un centro de eventos 
masivos. Luego de una revisión, la autoridad clausuró lo que iba a ser el llamado Foro 
APM y aseguró la maquinaria del lugar, ya que el inspeccionado no presentó la 
autorización para el cambio de uso de suelo en terrenos forestales. 
La Profepa confirmó que en el terreno se apreciaron actividades de remoción y 
desmonte de vegetación matorral reciente, así como maquinaria para efectuar esas 
tareas. Por su parte, APM Producciones publicó en sus redes sociales un comunicado 
fechado hoy donde asegura que la noticia que circula sobre la clausura del Foro APM 
es real y agregó que se están usando los recursos necesarios para poder realizar los 
eventos, y en caso de no lograrlo, lo darán a conocer en otro comunicado. 
El 8 de octubre, APM Producciones aseguró que contaba con los permisos necesarios, 
para erigir el foro y para realizar los conciertos de Nodal. También, destacó que el predio 
utilizado mide 16 hectáreas y no 25 como se mencionó en algunos medios. Añadió que 
se sembraría árboles y vida apegados al reglamento actual. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/10/estados/profepa-cancela-obra-en-predio-donde-nodal-daria-concierto/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/10/estados/profepa-cancela-obra-en-predio-donde-nodal-daria-concierto/
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Mónica Garza trató este tema en su columna en la Razón de México, “El Valle de 
Guadalupe en peligro de extinción”, donde se destacó un fraude inmobiliario que afecta 
distintas hectáreas de la zona vitivinícola de este valle.  
Por otro lado, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), señaló 
que, desde el 9 de abril de 2021, María Luisa Albores, titular de la institución, la 
procuradora Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández Palacios, 
llevaron a cabo un diálogo con ejidatarios, académicos y pequeños empresarios 
vitivinícolas locales del Valle de Guadalupe, para establecer una ruta de trabajo y 
proteger el medio ambiente y los recursos naturales de la región. 
https://www.razon.com.mx/estados/semarnat-clausura-foro-christian-nodal-daria-
concierto-ensenada-454798 
 

- Semarnat y Profepa atienden denuncias ciudadanas en Ensenada, 
Baja California (Vértigo Político, Redacción, p. web). 

Sábado 09 octubre 2021 
En atención a diversas denuncias públicas, la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa) realizó este 8 de octubre una visita de inspección en el predio 
localizado en la carretera el Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, en la 
población del Porvenir, Baja California. 
Durante la toma de información del polígono del predio se apreciaron actividades de 
remoción y desmonte de vegetación de matorral xerófilo reciente, así como la presencia 
de maquinaria pesada. Asimismo, se determinó que el predio se ubica en un terreno 
forestal que fue afectado por la remoción de su vegetación natural (matorral o Chaparral) 
característico de zonas semiáridas. 
De acuerdo con el INEGI, la vegetación de Chaparral cubre una parte del predio, y de 
acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad del predio. 
Como resultado, y debido a que el inspeccionado no presentó autorización en materia 
de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, la autoridad federal clausuró el predio 
y aseguró la maquinaria. Adicional a las actividades de inspección de la Profepa, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha establecido un 
diálogo con los diversos actores del Valle de Guadalupe. 
El 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa Albores, en compañía de la procuradora 
Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández Palacios, asistieron a 
dicha comunidad y celebraron una reunión con ejidatarios, académicos y pequeños 
empresarios vitivinícolas locales, en la que se acordó establecer una ruta de trabajo 
para proteger el medio ambiente y los recursos naturales de la región. 
Después de revisar los dos Programas de Ordenamiento Ecológico decretados para la 
región, el 8 de junio de 2021 se llevó́ a cabo una reunión virtual con los mismos actores 
sociales, en la cual se explicó el nivel de competencias de los diferentes instrumentos 
considerando la escala, y se propuso la elaboración de un ordenamiento local 
(municipal) con la integración de un comité́ y con la participación de la ciudadanía, 
sectores presentes y la academia. 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/estados/notas/semarnat-y-profepa-atienden-
denuncias-ciudadanas-en-ensenada-baja-california 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/estados/semarnat-clausura-foro-christian-nodal-daria-concierto-ensenada-454798
https://www.razon.com.mx/estados/semarnat-clausura-foro-christian-nodal-daria-concierto-ensenada-454798
https://www.vertigopolitico.com/nacional/estados/notas/semarnat-y-profepa-atienden-denuncias-ciudadanas-en-ensenada-baja-california
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- Profepa clausura predio en Ensenada donde Christian Nodal se 
presentaría en concierto por deforestación ilegal (Proyecto puente, 

Redacción, p. web). 
Sábado 09 octubre 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausuraron un predio en el Valle de 
Guadalupe, ubicado en Ensenada, Baja California, donde se pretendía instalar un foro 
de conciertos masivos, en el que el cantante Christian Nodal tenía programado dos 
conciertos que fueron anunciados como “sold out”. 
A través de un comunicado, la Profepa informó que el predio se ubica en un terreno 
forestal afectado por la remoción de su vegetación natural, como matorral o Chaparral, 
característico de zonas semiáridas. La dependencia destacó que el responsable no 
contaba con permiso de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, por lo que la 
autoridad federal clausuró el predio y aseguró la maquinaria. 
En el documento, la Procuraduría detalló que, en atención a varias denuncias públicas, 
se realizó el pasado 8 de octubre una visita de inspección en el predio localizado en la 
carretera el Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, Ejido el Porvenir. 
Durante la toma de información del polígono del predio se detectaron actividades de 
remoción y desmonte de vegetación reciente, así como la presencia de maquinaria 
pesada. La dependencia puntualizó que el Chaparral cubre una parte del predio, y de 
acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad de la zona. 
Por su parte, Semarnat indicó que estableció un diálogo con las autoridades del Valle 
de Guadalupe, pues el pasado 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa Albores, en 
compañía de la procuradora Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis 
Hernández Palacios, asistieron a la comunidad para reunirse con ejidatarios, 
académicos y pequeños empresarios locales, en la que se acordó establecer una ruta 
de trabajo para proteger el medio ambiente y los recursos naturales de la región. 
Después de revisar los dos Programas de Ordenamiento Ecológico decretados para la 
región, el 8 de junio se llevó a cabo una reunión virtual con los mismos actores, en la 
cual se explicó el nivel de competencias de los diferentes instrumentos considerando la 
escala, y se propuso la elaboración de un ordenamiento local (municipal) con la 
integración de un comité y con la participación de la ciudadanía, sectores presentes y la 
academia. 
https://proyectopuente.com.mx/2021/10/09/profepa-clausura-predio-en-ensenada-
donde-christian-nodal-se-presentaria-en-concierto-por-deforestacion-ilegal/ 
 

- Clausuran predio donde se pretende instalar un foro de conciertos 
masivos (La Capital, Redacción, p web). 

Domingo 10 octubre 2021 
En atención a diversas denuncias públicas, la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa) realizó una visita de inspección en el predio localizado en la 
carretera el Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, en la población del Porvenir, 
Baja California.  Durante la toma de información del polígono del predio se apreciaron 
actividades de remoción y desmonte de vegetación de matorral xerófilo reciente, así 
como la presencia de maquinaria pesada. 
 
 
 
 

https://proyectopuente.com.mx/2021/10/09/profepa-clausura-predio-en-ensenada-donde-christian-nodal-se-presentaria-en-concierto-por-deforestacion-ilegal/
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Asimismo, se determinó que el predio se ubica en un terreno forestal que fue afectado 
por la remoción de su vegetación natural (matorral o Chaparral) característico de zonas 
semiáridas. De acuerdo con el INEGI, la vegetación de Chaparral cubre una parte del 
predio, y de acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad del predio. 
Como resultado, y debido a que el inspeccionado no presentó autorización en materia 
de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, la autoridad federal clausuró el predio 
y aseguró la maquinaria. Adicional a las actividades de inspección de la Profepa, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha establecido un 
diálogo con los diversos actores del Valle de Guadalupe.  
El 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa Albores, en compañía de la procuradora 
Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández Palacios, asistieron a 
dicha comunidad y celebraron una reunión con ejidatarios, académicos y pequeños 
empresarios vitivinícolas locales, en la que se acordó establecer una ruta de trabajo 
para proteger el medio ambiente y los recursos naturales de la región. 
Después de revisar los dos Programas de Ordenamiento Ecológico decretados para la 
región, el 8 de junio de 2021 se llevó́ a cabo una reunión virtual con los mismos actores 
sociales, en la cual se explicó el nivel de competencias de los diferentes instrumentos 
considerando la escala, y se propuso la elaboración de un ordenamiento local 
(municipal) con la integración de un comité́ y con la participación de la ciudadanía, 
sectores presentes y la academia. 
https://www.lacapital.com.mx/noticia/87321-
Clausuran_predio_donde_se_pretende_instalar_un_foro_de_conciertos_masivos 
 

- Cristian Nodal, ACUSADO de ECOCIDIO en Baja California (El Heraldo 

de México, Redacción, p. web). 
Sábado 09 octubre 2021 
Este sábado 9 y domingo 10 de octubre, Christian Nodal tiene confirmados dos 
conciertos en Valle de Guadalupe, un rincón cultural de Ensenada Baja California. Uno 
de los eventos ya había sido anunciado con lleno total, mientras que al otro le quedaban 
pocos boletos ante el gran éxito del cantante sonorense.  
Sin embargo, distintos medios de comunicación y la organización "Por un valle de 
verdad", denunciaron que en el lugar se llevó a cabo una tala ilegal de viñedos para la 
construcción del foro en donde se presentara el intérprete de "Botella tras botella".  
Según el programa de espectáculos "El gordo y la flaca", la construcción del Foro APM, 
habría estado fuera de la norma, luego de que continuó la tala de viñedos, pese a 
haberse entregado una orden de suspensión de las actividades por parte de las 
autoridades.  Un residente de Valle de Guadalupe identificado como Axel de la Torre, 
quien forma parte de la organización "Un valle de Verdad", denunció ante las cámaras 
del programa de Univisión que el foro en el que se presentará el cantante es una 
construcción improvisada, pues este no existía hasta hace tres semanas.  
"Este foro, para que se presentara Christian Nodal, no existía hace tres semanas. No 
tiene permisos. Muy triste que en donde antes había viñedo y vegetación nativa, de 
repente ves un terregal", dijo el habitante de la zona. 
"Se arrancó hasta el último pastito, es algo drástico”, continuó Axel, quien forma parte 
de la organización que presuntamente ya intentó tener contacto con Nodal, pues 
supuestamente trabaja de manera regular con la empresa encargada de la construcción 
del foro. 
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Por su parte, la organización “Por un valle de verdad” dirigió una carta al Gobierno 
Federal, el Gobierno del Estado de Baja California y el Ayuntamiento de Ensenada y 
firmada por “los sectores productivos del Valle de Guadalupe, investigadores, 
académicos y pobladores de la zona”, para exigir atención al caso y la suspensión de 
las funciones del foro. 
Clausuran Foro donde se presentaría Cristian Nodal 
Luego de que se la organización "Por un valle de verdad" diera a conocer el ecocidio 
causado por la construcción del Foro APM, ante el daño ecológico y la falta de 
autoridades, la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) y la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) clausuraron el foro que se 
habilitó en el Valle de Guadalupe para el concierto del cantante Cristian Nodal. 
La SEMANART, informó que esto es parte de las acciones de ordenamiento ecológico 
participativo, así como de inspección y vigilancia orientadas a la protección ambiental 
del Valle de Guadalupe, en Ensenada. Asimismo, se trabaja con los diversos actores de 
la comunidad en Valle de Guadalupe para la elaboración de un Ordenamiento Ecológico 
Local de carácter participativo. 
De acuerdo con el INEGI, la vegetación de Chaparral cubre una parte del predio, y de 
acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad del predio. Explicó que 
la empresa no presentó autorización en materia de cambio de uso de suelo en terrenos 
forestales, la autoridad federal clausuró el predio y aseguró la maquinaria. Informó que 
adicional a las actividades de inspección de la PROFEPA, la SEMARNAT ha establecido 
un diálogo con los diversos actores del Valle de Guadalupe.  
El 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa Albores, en compañía de la procuradora 
Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández Palacios, asistieron a 
dicha comunidad y celebraron una reunión con ejidatarios, académicos y pequeños 
empresarios vitivinícolas locales, en la que se acordó establecer una ruta de trabajo 
para proteger el medio ambiente y los recursos naturales de la región. 
https://heraldodemexico.com.mx/espectaculos/2021/10/9/cristian-nodal-acusado-de-
ecocidio-en-baja-california-342918.html 
 

- SEMARNAT clausura el foro APM donde se presentaría Nodal para 
su concierto de este sábado (Al Momento Noticias, Estefanía Juárez, p. web). 

Domingo 10 octubre 2021 
La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) realizó el pasado 8 de 
octubre una visita de inspección en el predio localizado en la carretera el Tigre, kilómetro 
4, en San Antonio de las Minas; en la población del Porvenir, Baja California. En la toma 
de información del polígono del predio se apreciaron actividades de remoción y 
desmonte de vegetación de matorral xerófilo reciente, así como la presencia de 
maquinaria pesada. 
Asimismo, se determinó que el predio se ubica en un terreno forestal que fue afectado 
por la remoción de su vegetación natural (matorral o Chaparral) característico de zonas 
semiáridas. De acuerdo con el INEGI, la vegetación de Chaparral cubre una parte del 
predio, y de acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad del predio. 
Como resultado, y debido a que el inspeccionado no presentó autorización en materia 
de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, la autoridad federal clausuró el predio 
y aseguró la maquinaria. 
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La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) con diversos 
actores del Valle de Guadalupe y desde el 9 de abril del presente año, la secretaria 
María Luisa Albores, en compañía de la procuradora Blanca Alicia Mendoza y el 
procurador agrario Luis Hernández; se reunieron con ejidatarios, académicos y 
pequeños empresarios vitivinícolas locales. 
En esta reunión acordaron establecer una ruta de trabajo que proteja el medio ambiente 
y los recursos naturales de la región. Ante ello, luego de revisar los dos Programas de 
Ordenamiento Ecológico decretados para la región; el 8 de junio de 2021 se llevó́ a cabo 
una reunión virtual con los mismos actores sociales. 
https://almomento.mx/semarnat-clausura-el-foro-apm-donde-se-presentaria-nodal-
para-su-concierto-de-este-sabado/) 
 

El caso de la Fonatur que no puede romper con una empresa abusiva (La 

Jornada Aguascalientes, Rosa Santana, p. web). 
Lunes 11 octubre 2021 
En julio pasado, después de que salieron a la luz los presuntos hechos delictivos que 
BYA Barrientos y Asociados perpetró a la sombra de su encomienda, el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) anunció la rescisión del contrato que de manera directa 
le asignó a esa empresa, encabezada por Ernesto Tadeo Barrientos Quintero, para 
ocuparse de los trabajos técnico-jurídicos de identificación y liberación de áreas para el 
derecho de vía del Tren Maya. No obstante, según información proporcionada por el 
propio Fonatur vía transparencia, la relación contractual sigue vigente. 
En el apartado de antecedentes que se encuentra al inicio del contrato abierto C-TM-
007/2010, hasta por 62 millones de pesos más el impuesto al valor agregado, que 
protocolizaron el 14 de agosto de 2019 Barrientos Quintero como apoderado de BYA; 
Alejandro Varela Arellano como director jurídico de Fonatur, y Arturo Ávalos como 
apoderado de Nacional Financiera, la fiduciaria del fideicomiso Fonatur, la empresa fue 
seleccionada en “una investigación de mercado con el objeto de identificar la existencia 
de oferta de los servicios, el costo de los mismos y los proveedores con capacidad de 
prestar los servicios”. 
Como parte de los múltiples servicios para los que fue contratada, BYA debía identificar, 
negociar la compra de las tierras para reservar el derecho de vía del tren a lo largo de 
todo su derrotero y hasta pagar las indemnizaciones correspondientes, pero sus 
representantes presuntamente robaron el dinero a los afectados, en algunos casos 
incluso a punta de pistola, y en otros obligándolos a cederles parte de los recursos que 
les correspondían en pago por sus supuestos servicios de gestión, entre otros modus 
operandi. 
También se le acusa de obligar a muchas personas, incluidos indígenas que no hablan 
español, a firmar la venta de sus tierras; de falsificar documentos y firmas, así como de 
realizar asambleas ejidales ilegales sin traductores ni autoridades de la Procuraduría 
Agraria y de otras dependencias que por ley debían asistir para legitimarlas. 
Por ello, en mayo pasado la Unión de Ejidos en Defensa del Territorio Maya, integrada 
por comunidades del sur de Campeche por donde correrá el Tramo Uno del Tren Maya 
(Palenque-Escárcega), denunció pública y penalmente a la empresa por delitos como 
fraude, extorsión, amenazas y violaciones a los derechos humanos.  
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Las denuncias se asentaron en la Fiscalía General del Estado (FGE), ya que la General 
de la República (FGR) no las admitió. Los ejidatarios calculan que el monto de lo robado 
ronda los 15 millones de pesos. 
(https://www.lja.mx/2021/10/vigente-contrato-de-fonatur-con-empresa-abusiva/ 
Información también disponible: 
 

- Firmó Fonatur con una empresa abusiva (El Diario de Coahuila, Redacción, p. 

web). 
Domingo 10 octubre 2021 
En julio pasado, después de que salieron a la luz los presuntos hechos delictivos que 
BYA Barrientos y Asociados perpetró a la sombra de su encomienda, el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) anunció la rescisión del contrato que de manera directa 
le asignó a esa empresa, encabezada por Ernesto Tadeo Barrientos Quintero, para 
ocuparse de los trabajos técnico-jurídicos de identificación y liberación de áreas para el 
derecho de vía del Tren Maya. 
No obstante, según información proporcionada por el propio Fonatur vía transparencia, 
la relación contractual sigue vigente. 
En el apartado de antecedentes que se encuentra al inicio del contrato abierto C-TM-
007/2010, hasta por 62 millones de pesos más el impuesto al valor agregado, que 
protocolizaron el 14 de agosto de 2019 Barrientos Quintero como apoderado de BYA; 
Alejandro Varela Arellano como director jurídico de Fonatur, y Arturo Ávalos como 
apoderado de Nacional Financiera, la fiduciaria del fideicomiso Fonatur, la empresa fue 
seleccionada en “una investigación de mercado con el objeto de identificar la existencia 
de oferta de los servicios, el costo de los mismos y los proveedores con capacidad de 
prestar los servicios”. 
Como parte de los múltiples servicios para los que fue contratada, BYA debía identificar, 
negociar la compra de las tierras para reservar el derecho de vía del tren a lo largo de 
todo su derrotero y hasta pagar las indemnizaciones correspondientes, pero sus 
representantes presuntamente robaron el dinero a los afectados, en algunos casos 
incluso a punta de pistola, y en otros obligándolos a cederles parte de los recursos que 
les correspondían en pago por sus supuestos servicios de gestión, entre otros modus 
operandi. 
También se le acusa de obligar a muchas personas, incluidos indígenas que no hablan 
español, a firmar la venta de sus tierras; de falsificar documentos y firmas, así como de 
realizar asambleas ejidales ilegales sin traductores ni autoridades de la Procuraduría 
Agraria y de otras dependencias que por ley debían asistir para legitimarlas. 
Por ello, en mayo pasado la Unión de Ejidos en Defensa del Territorio Maya, integrada 
por comunidades del sur de Campeche por donde correrá el Tramo Uno del Tren Maya 
(Palenque-Escárcega), denunció pública y penalmente a la empresa por delitos como 
fraude, extorsión, amenazas y violaciones a los derechos humanos. Las denuncias se 
asentaron en la Fiscalía General del Estado (FGE), ya que la General de la República 
(FGR) no las admitió. Los ejidatarios calculan que el monto de lo robado ronda los 15 
millones de pesos. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/10/10/firmo-fonatur-con-una-empresa-abusiva/) 
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Renuevan Comisariado en Tonameca, Oaxaca (NVI Noticias, Redacción, p. web). 
Domingo 10 octubre 2021 
Oaxaca. - Con 295 votos, Margarito Salinas Ojeda, representante de la planilla roja, 
resultó como ganador en la elección para renovar el Comisariado de Bienes Comunales 
de Santa María Tonameca. 
Constituidos en asamblea en la casa comunal, el domingo pasado, cientos de 
comuneros participaron de forma ordenada y pacífica en la contienda donde se definió 
a los nuevos integrantes del órgano agrario, ejercicio que contó con el aval de Amaury 
Fernández Alvarado, jefe de la residencia de la Procuraduría Agraria en Miahuatlán. 
Inicio ríspido de la elección 
A pesar de que se pronosticaba una asamblea convulsa por el diferendo entre 
candidatos ante la participación de 48 comuneros recientemente reconocidos por el 
Registro Agrario Nacional (RAN), y dos de los contendientes sugirieron que la elección 
se pospusiera por no existir condiciones ante tales circunstancias, los poco más de 600 
asistentes rechazaron el aplazamiento, aunque votaron en contra de que los comuneros 
recientemente adheridos sufragaran. 
Luego de salvar la controversia, la elección se realizó sin contratiempos y con el 
resguardo puntual de la Policía Estatal Preventiva (PEP) y municipal, quienes 
desplegaron a más de 20 elementos en el perímetro de la casa comunal y colocaron en 
ambos accesos de la calle donde ésta se ubica, patrullas para mantener el orden y evitar 
la entrada de personas ajenas o armadas. 
Durante la jornada, cientos de comuneros, muchos de ellos de la tercera edad, 
participaron sin contratiempos, aunque varios se encontraban un tanto desesperados 
por la demora para emitir su voto. 
Toma protesta nuevo órgano comunal 
Alrededor de las 18:00 horas, ante la presencia de los tres candidatos, comuneros, el 
representante de la Procuraduría Agraria e integrantes del Comisariado saliente, se 
concluyó el conteo donde Margarito Salinas Ojeda, representante de la planilla roja 
resultó como ganador de la elección con 295 votos, mientras que atrás de él quedaron 
Antonio Merino Gonzaga, de la planilla verde, con 186 votos, y, en tercer lugar, Aarón 
Gaspar Gonzaga, de la planilla naranja, con 106 votos. 
(https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/renuevan-comisariado-en-tonameca-
oaxaca/25782) 
 

Comuneros de Juquila toman oficina de Bienes Comunales (NVI Noticias, 

Octavio Vélez Ascencio, p. web). 
Domingo 10 octubre 2021 
Oaxaca. - Comuneros de Santa Catarina Juquila se apoderaron de la oficina de Bienes 
Comunales como medida de presión para que el presidente Ramón Cruz González 
convoque a asamblea general e informe sobre el manejo de los recursos financieros y 
los avances en la solución de los conflictos enfrentados por esa comunidad agraria. 
Un portavoz de los inconformes, que pidió no ser identificado por temor a represalias, 
dijo que la autoridad agraria no ha brindado información sobre el destino del dinero 
obtenido por la venta de una retroexcavadora propiedad de la comunidad agraria sin el 
conocimiento y consentimiento de la asamblea general. 
“No sabemos en qué se gastó ese dinero, que es dinero de los comuneros”, asentó. 
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Por eso, expuso que existe mucha inconformidad en la comunidad agraria, porque ha 
tomado decisiones trascendentes sin consultar con la asamblea en agravio de los 
derechos de todos los comuneros. 
“Además, ha generado una serie de conflictos internos entre comuneros y posesionarios 
al otorgar constancias de posesión sin que les asista el derecho”, anotó. 
Subrayó que la Procuraduría Agraria (PA) ha actuado de manera omisa, pues no ha 
atendido la petición de los comuneros presentada desde julio pasado, donde requieren 
su intervención para la convocatoria de la asamblea general. 
“Se han violentando flagrantemente los derechos de los comuneros, cuando en tiempo 
y forma se le ha solicitado”, añadió. 
Destacó que la PA no puede justificarse en la pandemia del coronavirus para no 
intervenir, porque validó la convocatoria de la asamblea general donde fue electo Cruz 
González, el 26 de julio del año pasado, en plena emergencia sanitaria, cuando todavía 
ningún comunero se había vacunado. 
(https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/comuneros-de-juquila-toman-oficina-de-
bienes-comunales/119415) 
 

Pagarán 170 mil pesos por hectárea de El Pitayal para Corredor 
Interoceánico en Istmo de Oaxaca (El Universal, Alberto López, p. web). 
Sábado 09 octubre 2021 
Oaxaca, Juchitán. - Representantes del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT) informaron a las autoridades, comuneros y posesionarios de las 
tierras del municipio de San Blas Atempa, donde se instalará un parque industrial, que 
por cada hectárea del polígono El Pitayal, el gobierno federal les pagará 170 mil pesos, 
por concepto de compra/venta. 
El síndico municipal de San Blas Atempa, Antonio Bielma, confirmó que dicha 
información se les proporcionó a las autoridades comunales y representantes de los 
posesionarios, durante un encuentro que sostuvieron a media semana, con funcionarios 
de la Procuraduría Agraria (PA) y los enviados del CIIT. 
Antonio Bielma aclaró que, de acuerdo con el avalúo, por cada hectárea se cubrirán un 
monto de 140 mil pesos a los posesionarios del polígono de 340 hectáreas, y el gobierno 
federal, a través del CIIT, cubrirá una cantidad adicional de 30 mil por hectárea, que se 
destinará a los comuneros. 
Tan solo en el caso de San Blas Atempa, el CIIT, que promueve la construcción de 
media docena de parques industriales más en la franja transístmica del territorio 
oaxaqueño, desembolsará 157 millones 800 mil pesos.  
De ese total, 47 millones 600 mil pesos serán para los posesionarios y el resto,10 
millones 200 mil, serán para la comunidad blaseña. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pagaran-170-mil-pesos-por-hectarea-
de-el-pitayal-para-corredor-interoceanico-en-istmo-de) 
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Fonatur ingresó a evaluación ambiental el Tramo 4 del Tren Maya (El 

Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Domingo 10 octubre 2021 
Quintana Roo. -  El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó ante la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) la solicitud de 
autorización de Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para las obras del Tramo 4 
del Tren Maya, el cual comprende un recorrido de 239.5 kilómetros entre Mérida y 
Cancún, con una inversión prevista de 25,000 millones de pesos. 
Este tramo tendrá cinco estaciones, en Chichén Itzá, Valladolid y Xibalbá, en el estado 
de Yucatán, así como en Leona Vicario y Nuevo Xcan, en Quintana Roo. 
La vía se ubicará paralela a la autopista de cuota Cancún-Mérida que opera ICA; las 
obras contemplan también una reingeniería de esta vialidad. 
“La vía férrea se ubicará contigua a la autopista existente en operación 180D, la cual 
tendrá una reingeniería, esto consiste en modificar dicha autopista en su total del 
derecho de vía al eje del camellón actual de 60 m, donde en uno de los sentidos de la 
misma (cuerpo sur) que va de la localidad de Kantunil (aproximadamente) hacia Cancún 
se construirá y operará el Tren Maya, mientras que en el otro sentido (cuerpo norte) que 
va de Cancún hacia Kantunil se configurará la autopista a cuatro carriles (A4) con una 
barrera central de concreto y con el ancho de calzada y acotamientos de acuerdo con 
la normativa vigente en materia de vías de comunicación”, se lee en la MIA. 
La vía contempla también obras complementarias, como cinco estaciones ferroviarias, 
dos zonas de servicio para carreteras, cuatro laderos, cuatro entronques, 61 obras de 
drenaje, una base de mantenimiento, ocho retornos, 26 pasos inferiores y 55 pasos 
ganaderos, 19 pasos de fauna, 62 caminos de acceso existentes y un camino de 
servicio. Para ello, se solicita el cambio de uso de suelo en una superficie de 317.28 
hectáreas adicionales a las del derecho de vía ya existente. 
Se especifica además que la vía férrea que conectará con Cancún cuenta con un 
derecho de 40 metros; sin embargo, actualmente la autopista cuenta con una carretera 
tipo C2 de 7 metros de ancho, por lo que, para integrar la infraestructura del Tren Maya, 
se solicita una ampliación del derecho de vía de 20 metros para mantener una constante 
a lo largo de la ruta de 60 metros que tendrá una longitud de 15.275 kilómetros, “con 
una superficie de desplante de 91.64 kilómetros”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-ingreso-a-evaluacion-ambiental-
el-Tramo-4-del-Tren-Maya-20211010-0068.html) 
 

Invierte Sedatu en equipamiento de espacios públicos del Programa de 
Mejoramiento Urbano (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 500/2021, p. web). 
Viernes 08 octubre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
a través de la Dirección General de Desarrollo Regional, arrancó la entrega de insumos, 
mobiliario y equipamiento a 24 municipios para impulsar la apropiación de espacios 
públicos construidos por el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) como espacios 
deportivos, culturales, mercados y centros de desarrollo infantil. 
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Se entregarán 625 paquetes en los que se invirtieron alrededor de 19 millones de pesos 
(mdp) e incluyen: artículos de jardinería, de cuidado y mantenimiento de áreas verdes, 
equipo de sonido, material didáctico para las infancias, trofeos, balones, equipo 
deportivo, bicicletas, material de prevención de contagios ante la emergencia sanitaria, 
así como mochilas de seguridad para la atención inmediata de accidentes menores. 
"Queremos que estos espacios sean lugares para el sano esparcimiento de la gente, 
que puedan detonar actividades entre la comunidad y para que los municipios a quienes 
se apoya con el programa puedan partir de aquí para la administración de los espacios, 
su uso y mantenimiento", comentó el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 
Por su parte Magdalena Aguilar, directora general de Desarrollo Regional, dijo que el 
objetivo principal de la entrega de estos materiales es que las comunidades puedan 
detonar procesos de apropiación comunitaria y se fomente el sentido de identidad y de 
pertenencia en cada uno de los espacios públicos construidos por el PMU. Las entregas 
se realizarán del 6 al 18 de octubre en 11 estados del país, en coordinación con 
miembros de los comités comunitarios de cada polígono, con lo que se calcula beneficiar 
a cerca de 5 millones de personas. De entre los espacios beneficiados destaca el 
Parque Sánchez Taboada en Tijuana, Baja California; el Teatro de la Ciudad en Ciudad 
Acuña, Coahuila; el Centro de Bienestar La Aldea, en Morelia, Michoacán; el Parque La 
Tortuga en San Luis Río Colorado, Sonora y varios Centros de Desarrollo Comunitario 
construidos en diferentes ciudades. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-en-equipamiento-de-espacios-
publicos-con-el-programa-de-mejoramiento-urbano) 
 

Analizan avances en México de la Agenda 2030 (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 499/2021, p. web). 
Jueves 07 octubre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y 
ONU Hábitat analizaron los avances en México de la Agenda 2030; así como los 
objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), entre los que destacan el impulso de políticas 
públicas para vivienda adecuada, planeación urbana, movilidad sustentable y acciones 
para reducir los efectos del cambio climático. En el marco de los foros virtuales de 
Octubre Urbano 2021, Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad Planeación y 
Desarrollo Institucional (UPDI) de la Sedatu, indicó que México avanza con la gestión 
urbana alineada a los objetivos establecidos en la Agenda 2030 y los ODS, y es a través 
del trabajo conjunto como se fortalecen las acciones de planeación, movilidad 
sustentable y se promueve el uso de transportes no motorizados para mejorar el medio 
ambiente y hacer frente a los retos que presentan las ciudades a causa del cambio 
climático. 
“Las agendas internacionales son un referente para actuar a nivel global y local de cara 
a los retos de las problemáticas que enfrentan las ciudades. Somos de los pocos países 
en donde la movilidad urbana ya está consagrada como un derecho colectivo en nuestra 
Carta Magna, en México estamos avanzando en la implementación de la Agenda 2030”, 
subrayó al moderar la mesa de trabajo ´Territorio global: las agendas internacionales 
para el desarrollo urbano sostenible’. 
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Asimismo, Melina Castro Urquiza, directora general de Desarrollo Urbano y Vivienda de 
la Sedatu, informó que más de la mitad de la población mundial vive en ciudades y se 
prevé que aumente hasta el 60% en 2030, por ello, está dependencia impulsa acciones 
para diseñar ciudades compactas, sustentables y sostenibles. 
“En la política de desarrollo urbano que implementamos se retoman los principios 
básicos de no dejar a nadie atrás, no dejar a nadie afuera; universalidad, alianzas, 
integridad, independencia e indivisibilidad por lo que alineado con la Nueva Agenda 
Urbana se ubiquen a las personas en el centro de las decisiones y se mejore el ejercicio 
a sus derechos humanos, desde el acceso y cercanía a escuelas, hospitales, clínicas, 
espacios públicos seguros y de calidad, así como empleos dignos”, expresó. 
Elkin Velásquez, director de ONU Hábitat para Latinoamérica y El Caribe, destacó que 
México es un referente en establecer de forma clara una política urbana con visión de 
desarrollo, por lo que este tipo de encuentros permiten fortalecer las agendas 
internacionales en materia de sustentabilidad, inclusión social, accesibilidad, la 
promoción de inversiones y los compromisos transformadores que ayuden a mitigar en 
las ciudades los efectos del cambio climático. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/analizan-avances-en-mexico-de-la-agenda-2030) 
 

Cambian precio de tierras (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Viernes 08 octubre 2021 
Campeche. - Por el cambio de uso de suelo, funcionarios del Tren Maya informaron a 
los campesinos que el ejido recibirá un millón 598 mil 835 pesos. Se trata del segundo 
pago por las tierras, y aclararon que el costo fue modificado porque el proyecto ya no 
pasará dentro de un centro urbano. Los ejidatarios se dieron cita desde las cuatro de la 
tarde en la placita, y después de hora y media se reunieron 436 de un total de 636. 
Aproximadamente a las 9:30 de la noche finalizó la junta con la firma del acta para darle 
validez ante el Registro Agrario Nacional.  
El día 17 llegarían los cheques correspondientes y sólo recibirán el dinero aquellos que 
tienen sus papeles de uso común y no estén en trámite. 
Quedó asentado en el documento que se está pagando por hectárea 280 mil pesos. 
Con el primer pago y éste será un aproximado de 3 millones que recibirá el ejido por el 
paso del Tren Maya. 
REPUVE 
Hoy llegará a la cabecera el módulo para el Registro Público Vehicular (Repuve) y estará 
en la comandancia policiaca. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/10/08/cambian-precio-de-tierras/) 
 

Protestan damnificados de Nuevo Mirador para exigir la reubicación y 
reparación de sus casas (El Sur Periódico de Guerrero, Luis Blancas, p. web). 
Viernes 08 octubre 2021 
Guerrero, Chilpancingo. - Vecinos del fraccionamiento Nuevo Mirador, donde habitan 
damnificados por la tormenta Manuel, se manifestaron en el asentamiento para exigir a 
las autoridades ser reubicados y la reparación de las casas afectadas por el sismo de 
hace un mes. En un recorrido por el asentamiento, ubicado a un costado de la Autopista 
del Sol, al sur de la capital, los habitantes mostraron los edificios que están inclinados, 
los departamentos están en mal estado porque tienen grietas en las paredes, techos y 
pisos, y se trasmina el agua cuando llueve.  
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Mientras que la cancha de basquetbol se está hundiendo, porque el concreto se abre y 
los vecinos tienen el temor de que pueda ocurrir un derrumbe. 
Los manifestantes portaban pancartas en las que se leía: “Exigimos reubicación urgente, 
por temor a que las casas colapsen”, “hoy 7 de octubre cumplimos un mes del temblor 
del 7 de septiembre y no se ha presentado nadie de Protección Civil. Casas a punto de 
colapsarse” y “gobernadora Evelyn (Salgado) pedimos una audiencia”. 
El vecino Eduardo Bueno García comentó que el reciente sismo de magnitud 7.1, con 
epicentro en Acapulco, de hace un mes, dañó más la estructura de las viviendas y se 
quejó de que trabajadores de la Secretaría de Protección Civil estatal no han acudido al 
asentamiento para evaluar los daños.  
Bueno García reprochó al gobernador Héctor Astudillo Flores y a la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) por no atender las peticiones que han 
hecho, para la reubicación la reparación de las 600 casas del asentamiento, que fueron 
construidas en una zona inestable. Dijo que en el asentamiento habitaban 600 familias, 
pero con el tiempo las casas comenzaron a dañarse y ahora viven 450 familias, “como 
vecinos, hemos realizado una serie de movilizaciones y peticiones a las autoridades 
para que nos atiendan, y a la fecha nos hemos tenido respuesta. Los de Protección Civil 
ya dictaminaron que las casas no están aptas para habitar, pero pues nosotros 
seguimos viviendo, porque no tenemos otro lugar donde vivir”. 
Señaló que ante la nula atención del gobernador Héctor Astudillo, solicitará una 
audiencia con la gobernadora electa, Evelyn Salgado Pineda, y la alcaldesa Norma Otilia 
Hernández Martínez, para presentar sus peticiones. 
El 21 de septiembre, habitantes del fraccionamiento Nuevo Mirador exigieron al 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la reubicación de 600 familias que habitan 
en el asentamiento, porque las viviendas están en riesgo de colapsar. 
El fraccionamiento Nuevo Mirador está ubicado en la periferia de la ciudad, a un lado de 
la Autopista del Sol, hacia Acapulco, donde viven familias damnificadas de hace casi 
ocho años por el paso d la tormenta tropical Manuel. 
Este asentamiento fue hecho por el anterior gobierno federal, que encabezó el ex 
presidente de México, Enrique Peña Nieto, y la Sedatu. Además, los habitantes 
comenzaron a habitar las casas en 2016 y han denunciado que las casas tienen daños 
de infraestructura y hay el riesgo de que colapsen. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/protestan-damnificados-de-nuevo-mirador-para-
exigir-la-reubicacion-y-reparacion-de-sus-casas/) 
 

Reactivación del turismo, prioridad en la agenda legislativa: Salomón Jara 
(Imparcial de Oaxaca, Redacción, p. web). 
Viernes 08 octubre 2021 
Oaxaca. - Debido a que la pesca y la acuacultura son actividades estratégicas para la 
promoción del desarrollo y el bienestar en Oaxaca, y que, con más de 21 mil toneladas 
anuales, nuestro estado ocupa el lugar 17 a nivel nacional en producción de mojarra, 
trucha, camarón, huachinango y muchas otras especies que dan sustento a las familias 
de la región, el senador Salomón Jara Cruz aseguró que la dentro de sus prioridades 
legislativas se encuentra la reactivación turística.  Desde el Senado de la República 
vamos a contribuir para impulsar la reactivación del sector turístico que permita 
recuperar los empleos perdidos y que ayude a desarrollar su potencial, afirmó Jara Cruz. 
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En el municipio de Santa María Huatulco, invitado por pobladores y empresarios 
hoteleros y restauranteros y acompañado por el presidente municipal electo, José 
Hernández Cárdenas, el legislador morenista indicó que se requerirá echar a andar una 
feroz campaña de promoción y atracción turística para cuando haya concluido la 
pandemia.  
Por su parte, el munícipe electo, Pepe Hernández, señaló que iniciará su gestión en un 
contexto complicado debido a las secuelas económicas y sanitarias de la pandemia, 
pero está comprometido a trabajar por la recuperación de este destino turístico. 
“Para elaborar el plan de desarrollo municipal para los próximo tres años fue 
fundamental escuchar las preocupaciones y las propuestas de las y los huatulqueños”, 
mencionó. 
El senador morenista refirió que Huatulco es uno de los tres destinos turísticos más 
importantes, junto a la ciudad de Oaxaca y Puerto Escondido, por lo que es considerado 
la punta de lanza para detonar el desarrollo y crecimiento de los municipios y agencias 
que dependen del turismo. 
Hernández Cárdenas hizo un reconocimiento a las contribuciones del senador Jara Cruz 
para la elaboración de una agenda de trabajo y a su disposición para lograr un 
acercamiento con las autoridades federales, tanto de turismo como del medio ambiente, 
para encontrar soluciones de fondo para los problemas que han frenado el desarrollo 
del municipio. 
Jara Cruz informó que la Secretaría de Turismo tendrá un aumento del 26%, como parte 
de la estrategia del gobierno federal para privilegiar un turismo con un enfoque social, 
que privilegie el desarrollo y crecimiento de los sectores más desprotegidos de la 
sociedad, principalmente de aquellos que habitan en los destinos turísticos del país. 
(https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/577162/reactivacion-del-turismo-prioridad-en-la-
agenda-legislativa-salomon-jara/) 
 

Realiza Barbosa entrega del acta de los predios del “Parque Cholula” (Reto 

Diario, Violeta García Rojas, p. web). 
Jueves 07 octubre 2021 
Puebla. - El gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta realizó la entrega del acta de los 
predios del “Parque Cholula” al Ayuntamiento de San Andrés Cholula y llamó a sus 
habitantes a defender la tierra, “malditos los que se querían apropiar de las tierras, en 
administraciones pasadas”. 
Reconoció el compromiso y las causas de la comunidad que lucharon por proteger y 
preservar las tierras de San Andrés Cholula.  
Se defiende las raíces, la pertenencia de la tierra, defiendan lo que son, sus 
antepasados dignos pueblos originarios que se asentaron en este lugar, y nos toca a las 
autoridades respaldarlos”.  El Gobierno del Estado donó al municipio la zona 
arqueológica y pido a los pobladores que la defiendan, que la pongan a salvo de todo 
proyecto mercantil inmobiliaria como lo quisieron hacer los gobiernos estatales 
anteriores. 
Malditos esos que han querido aprovecharse de nuestro pueblo, malditos, ustedes son 
los custodios de esta tierra, no la defrauden”.  
Por su parte, la alcaldesa Karina Pérez Popoca, comentó que acompañó la lucha de 
activistas, ciudadanos que se sentían agredidos por el despojo de sus tierras, identidad, 
y de sus usos y costumbres, y de la forma de vida en ese municipio. 
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Mencionó a sus compañeros de lucha, entre ellos Xicali, Tlachi, Armando, Teodulo, 
Karina, Leonor, Braulio, Arturo, Concha. 
“Así como hubo un gobernador tirano, un dictador, un alcalde que abusó de la 
investidura que el pueblo le dio, también hay un hombre justo, sabio que sabe reconocer 
que la tierra se tiene que dar a quién pertenece que son los habitantes de San Andrés 
Cholula, gracias don Miguel”. 
(https://retodiario.com/gobierno/2021/10/07/realiza-barbosa-entrega-del-acta-de-los-
predios-del-parque-cholula/) 
 

Taller de Planeación Estratégica del Programa de Desarrollo Turístico del 
Destino Maya Ka’an (Gobierno de Quintana Roo, Redacción, p. web). 
Viernes 08 octubre 2021 
Quintana Roo. - Se llevó a cabo el 1er Taller de Planeación Estratégica, del Programa 
de Desarrollo Turístico del Destino Maya Ka’an, en el marco del Programa de Asistencia 
a Estados y Municipios del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR). 
Desde el pasado mes de abril se ha iniciado la colaboración con FONATUR y Tren 
Maya, así como los diferentes actores locales involucrados en el proceso. Con el 
objetivo de dar a conocer el diagnóstico integral de la zona de estudio, evaluar y 
complementar los avances presentados se realizaron mesas de análisis con los 
asistentes, los cuales estuvieron integrados por sector público, privado, académico y la 
representación de doce de las dieciocho comunidades que forman parte del destino. 
Buscando el objetivo principal del Programa de Desarrollo Turístico, Planificar y 
programar el desarrollo turístico ordenado sustentable del destino Maya Ka’an, que 
proponga estrategias, acciones e inversiones en el corto, mediano y largo plazo, que 
impulsen los proyectos y productos turísticos a partir del proyecto Tren Maya (Tramo 
VI), con el fin de forjar un modelo de turismo de calidad, innovador y que resguarde los 
recursos naturales, sociales y culturales de la región. 
La Universidad Intercultural Maya de Quintana Roo, UIMQROO, fue la anfitriona del 
Primer taller de planeación estratégica del destino Maya Ka’an albergando a los tres 
municipios del centro de nuestro estado, José María Morelos, Felipe Carrillo Puerto y 
Tulum. 
Es importante mencionar algunas de las comunidades que integran el destino Maya 
Ka´an: Felipe Carrillo Puerto, Tepich, Tihosuco, Chunhuhub, Señor, Dzulá, Chancah 
Veracruz, Tixcacal Guardia, Muyil, Chumpon, José María Morelos, Xcabil, Huay Max, 
Sabán, Sacalaca, Kantemó, Dziuché y Tulum. 
En los talleres participaron más de 40 personas, del sector público, privado, social y 
académico; destacando la asistencia de doce comunidades de José María Morelos, 
Tulum y Felipe Carrillo Puerto, entre otras, quienes se distribuyeron en 4 mesas de 
trabajo temáticas, con llenado de cuestionario, las cuales fueron: Desarrollo turístico, 
Desarrollo urbano, Desarrollo sociocultural y Medio ambiente. Como parte del análisis 
de estas mesas, se trabajaron 2 metodologías: Análisis FODA y Mapeo Colectivo, con 
la finalidad de identificar atractivos y la propuesta de cartera de proyectos por mesa. Es 
importante mencionar que se llevará a cabo un taller de seguimiento, en las próximas 
fechas. 
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Al taller asistieron:  el Urb. Víctor Hugo Sevilla Méndez, Subdirector de Planeación y 
Control Patrimonial y Encargado del Despacho de las funciones que tenía a cargo la 
Dirección de Servicios de Apoyo al Sector Turístico, el C. Hugo Salvador Flores Vega, 
Cuarto Regidor de la Comisión de Turismo del H. Ayuntamiento de Felipe Carrillo 
Puerto, el Prof. Rafael Pantoja Sánchez, Rector de la Universidad Intercultural Maya de 
Quintana Roo, la C. Lilia Gabriela González Moreno, Enlace del tramo seis, Tren Maya, 
Tramo Tulum- Bacalar, el Ing. Edwin Alejandro Puc Hau, Director de Planeación del H. 
Ayuntamiento de José María Morelos, al igual que INPI, INMAYA, INAH, CANACO, 
UIMQROO, TEC de FCP, Amigos de Sian Ka'an, Red de Turismo Comunitario, 
UNESCO, Tren Maya, Municipio de Tulum, Municipio de JMM y municipio de FCP. 
Empresas de turismo comunitario como: Kichpam K'áax de la localidad de Chunhuhub, 
Community Tours Sian Ka´an, la Cooperativa Xyat de la localidad de Señor, 
representantes de las comunidades de Sacalaca, Xcabil, Sabán, Chumpón y artesanos 
de Xpichil y Santa Rosa, entre otros. 
Para terminar, se invitó a los participantes a formar parte de la segunda edición de la 
Convocatoria al Premio a la Innovación y Diversificación Turística en el Caribe Mexicano 
2021, misma que refuerza acciones que fortalecen los emprendimientos y empresas 
dentro de las rutas. 
Estas acciones contribuyen a hacer de Maya Ka´an, un destino justo, responsable y 
sustentable, que hoy se vive como una realidad, gracias al Plan Maestro de Turismo 
Sustentable Quintana Roo 2030, instrumento estratégico para implementar un nuevo 
modelo de desarrollo turístico innovador en el Estado, con criterios que contribuyen a 
cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Organización de las 
Naciones Unidas. 
(https://qroo.gob.mx/sedetur/taller-de-planeacion-estrategica-del-programa-de-
desarrollo-turistico-del-destino-maya-kaan) 
 

ONU: Tren Maya contribuye a metas globales de Desarrollo Sustentable 
(Regeneración, Redacción, p. web). 
Jueves 07 octubre 2021 
El Tren Maya es un proyecto integral de planificación territorial, infraestructura, 
crecimiento económico y de turismos sustentable que contribuye a las metas de 
Desarrollo Sustentable (ODS), de la ONU. Esto lo señaló en Twitter, Maimunah Mohd 
Sharif, Directora del Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos. 
La funcionaria de Naciones Unidas subrayó además que el Tren Maya también 
contribuye a una nueva agenda urbana en la región sureste de México. Y es que la 
ONU, por medio de su programa de Asentamientos Humanos está trabajando con las 
autoridades mexicanas para un diseño urbano sustentable en torno al Tren Maya. 
Se trata de la planeación urbana en los lugares donde se construirán estaciones del 
tren, para lo cual la ONU han presentado doce pautas.  En este sentido en días recientes 
ONU-Hábitat y el Fondo Nacional de Desarrollo Turístico de México (Fonatur) 
presentaron 12 lineamientos de planificación y diseño urbano. 
Esto, para promover «el desarrollo urbano sostenible en los municipios del sureste de 
México, donde se construirán estaciones del Tren Maya».  
Desde 2019, ONU Hábitat ha estado brindando asistencia técnica a Fonatur en los cinco 
estados donde viajará el Tren Maya.   
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Además, “el Tren Maya requiere acciones urbanas para su integración exitosa en la 
región sureste de México”, dijo el director de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons. 
“Estas acciones deben enfocarse en la participación democrática, la protección del 
medio ambiente y la promoción del desarrollo socioeconómico para mejorar la calidad 
de vida de las personas”. En este sentido, se incluyen recomendaciones específicas en 
la publicación “Lineamientos de planificación y diseño urbano”, publicada por ONU-
Hábitat, con el apoyo de Fonatur y UNESCO. 
(https://regeneracion.mx/onu-tren-maya-contribuye-a-metas-globales-de-desarrollo-
sustentable/) 
 

Continúan talleres sobre movilidad en torno al Tren Maya (Luces del Siglo, 

Ignacio Calva, p. web). 
Jueves 07 octubre 2021 
Quintana Roo. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) continúa con su 
taller de movilidad y accesibilidad urbana del Tren Maya para dar a conocer las 
conclusiones del análisis de las dinámicas urbano-territoriales a autoridades, 
empresarios y otros sectores de Playa del Carmen. En el taller, que tuvo lugar en el 
auditorio del Colegio de Arquitectos, fue revelado que una de las estaciones principales 
del Tren Maya está considerada para esta ciudad, que estará ubicada en la carretera 
federal.  También se dio a conocer el diagnóstico y lineamientos de movilidad para poder 
identificar las problemáticas y proyectos actuales de Playa del Carmen, generando una 
propuesta integral para lograr una red de movilidad peatonal, de bicicletas, transporte 
público y motorizada. Uno de los principales puntos para las estrategias y acciones de 
movilidad para la ciudad y sus habitantes, es la división que crea la carretera Cancún-
Chetumal, y la necesidad de conectar ambas zonas de la ciudad a través de acciones 
que promuevan la movilidad sustentable. Raúl Bermúdez Arreola, encargado de 
despacho del CIP Cancún, enfatizó que el Tren Maya es un proyecto no sólo de 
movilidad para conectar las diferentes zonas y ciudades de la región sureste, sino de 
ordenamiento territorial, que traerá oportunidades de crecimiento sustentable, empleo y 
desarrollo integral. 
De tal forma, Fonatur busca potenciar y fortalecer el diagnóstico en materia de movilidad 
sustentable generando un conocimiento colectivo e identificar las problemáticas 
prioritarias y oportunidades en materia de accesibilidad en la zona para su atención. 
(https://lucesdelsiglo.com/2021/10/07/continuan-talleres-sobre-movilidad-en-torno-al-
tren-maya-local/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Empresarios piden que política agroalimentaria sea tema de seguridad 
nacional (El Economista, Patricia Romo, p. web). 
Domingo 10 octubre 2021 
Jalisco. - Que la política agroalimentaria del país sea considerada tema de seguridad 
nacional propusieron integrantes de la Organización de los Sistemas Alimentarios de 
Mesoamérica a la comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del 
Senado de la República. 
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“Entendiendo no solamente la seguridad alimentaria, sino toda la cadena de valor, desde 
las materias primas muchas de las cuales son importadas, y el valor agregado que, en 
principio, debería fomentar el impulso a una mejor nutrición nacional, el abasto a los 
mercados y el cuidado de nuestros ecosistemas”, dijo a El Economista, el presidente de 
la Asociación de Consejos Agroalimentarios de México (CAM), Jacobo Cabrera Palos. 
Durante la reunión que sostuvieron la semana pasada con los senadores, 
representantes de los consejos agroalimentarios del sur-sureste de México propusieron 
trabajar desde la Cámara Alta en temas prioritarios como el fenómeno de la migración, 
los efectos del cambio climático y ecosistemas funcionales en el país. 
Nuevas tecnologías 
En tanto, empresarios del sector en la región norte-noroeste pidieron incluir en la 
legislación las nuevas tecnologías del agua, así como vincular el agua desalinizada al 
capítulo del campo. 
“Ya hay una propuesta de modificación de la ley donde se considera la desalinización 
para consumo humano, pero se deja fuera el capítulo agrícola y para Baja California y, 
específicamente las playas de Ensenada y San Quintín, es fundamental el tema del 
agua desalinizada; ellos tienen más de 30 años trabajando el tema de agua desalinizada 
para los cultivos y se han vuelto un referente internacional”, afirmó Cabrera Palos. 
El presidente del Consejo Agroalimentario de Oaxaca, Homero Blas Bustamante, habló 
de la necesidad de contar con una legislación para los bioinsumos y las equivalencias. 
De acuerdo con Jacobo Cabrera, en los países miembros del Tratado de Libre Comercio 
entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), así como en la Unión Europea, los 
productos orgánicos y su proceso de certificación son reconocidos, mientras que 
“nuestro país tiene un hándicap que cubrir para que podamos tener el mismo criterio y 
validación en el tema de los productos orgánicos y las certificaciones nacionales, 
específicamente de Senasica”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Empresarios-piden-que-politica-
agroalimentaria-sea-tema-de-seguridad-nacional-20211010-0066.html) 
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Meses después, AMLO ofrece plan para 

Michoacán 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Alberto Morales 

Michoacan, Morelia. - A 10 días de la conclusión del gobierno del perredista 

Silvano Aureoles, el presidente Andrés Manuel López Obrador regresó de gira a 

Michoacán, tras casi 10 meses sin hacerlo, para presentar el Plan de Apoyo a 

Michoacán, que prevé un reforzamiento de la seguridad, de los programas 

sociales, mejoramiento de infraestructura hospitalaria y la federalización de la 

nómina magisterial. 

Acompañado por secretarios de Estado e integrantes del llamado gabinete 

ampliado, el Ejecutivo expresó su respaldo total al nuevo gobernador de 

Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla (Morena), a quien designó como su 

representante y responsable de coordinar los programas sociales en la entidad. 

La última vez que el Presidente encabezó un evento público en esa entidad fue 

el 9 de enero de este año, cuando inauguró instalaciones de la Guardia Nacional, 

en Cotija, donde lo acompañó el entonces gobernador Silvano Aureoles, mismo 

con el que después tuvo diferencias políticas, sobre todo luego de la elección 

intermedia, en la que el mandatario perredista acusó que Morena ganó los 

comicios con apoyo del crimen organizado. 
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En junio, López Obrador rechazó recibir a Aureoles, mientras la región de Tierra 

Caliente está en medio de una ola de inseguridad y violencia entre criminales y 

autodefensas. 

También, desde principios de 2021, en los municipios de la llamada Tierra 

Caliente, vital por su conexión con el puerto de Lázaro Cárdenas, se recrudeció 

la violencia y la inseguridad derivada de la lucha entre el Cártel Jalisco Nueva 

Generación (CJNG), que busca ampliar su influencia en Michoacán, y el grupo 

denominado Cárteles Unidos, integrado por remanentes de organizaciones 

locales. Según versiones oficiales, el líder del CJNG, Nemesio Oseguera El 

Mencho, busca apoderarse de su pueblo natal Aguililla. 

Ayer, acompañado de su gabinete, el Ejecutivo federal encabezó la presentación 

del Plan de Apoyo a Michoacán. 

“Expresar de manera muy clara nuestro apoyo al pueblo michoacano, vamos a 

seguir apoyando y vamos a tener más acción en beneficio del pueblo, más 

acciones para el bienestar de los michoacanos”, destacó el titular del Ejecutivo 

federal. 

En Palacio de Gobierno, el presidente López Obrador aseguró que Ramírez 

Bedolla será su representante en el estado y el coordinador de todas las 

acciones de la administración federal, como la ampliación del programa de 

atención a los adultos mayores, las becas para niños y niñas con discapacidad, 

para preescolar, primaria, secundaria, nivel medio superior, para estudiantes 

universitarios, el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, para quitar a este 

sector de las bandas de delincuentes. 

En materia educativa, el presidente López Obrador comentó que la Federación 

ha transferido los recursos para el pago de la nómina al magisterio, aunque aún 

se deben cuatro quincenas, porque desviaron los fondos. 

 

Números rojos 

 

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que recibió el estado en quiebra 

técnica, con una deuda bancaria de 20 mil millones de pesos, de los cuales 13 

mil millones de pesos están con un sólo banco, además de que se tiene un déficit 

presupuestal de 18 mil 795 millones de pesos que no se cuentan para el pago. 

El mandatario local agregó que tienen un quebranto de 12 mil millones de pesos 

en materia de seguridad, por concepto del C5 y otros proveedores, y reconoció 

que tienen 70 días con las vías del ferrocarril tomadas en Uruapan, y se adeudan 

cuatro quincenas a los maestros estatales. 
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No a la guerra 

 

Andrés Manuel López Obrador manifestó que, para recuperar la paz y 

tranquilidad en Michoacán, no se hará la guerra, porque esa estrategia ya resultó 

un fracaso, por eso, lo que se debe aplicar es la legalidad, agregó.  

“La política en materia de seguridad está bien definida, no es declarar la guerra, 

eso ya quedó atrás, porque eso además de inhumano resultó un rotundo fracaso, 

esa no es la estrategia, tampoco combatir a un grupo y proteger a otro. Es 

legalidad sin impunidad para nadie, es no inclinarnos en favor de nadie”. 

Al presentar el Plan de Apoyo a Michoacán, en el Palacio de Gobierno, el titular 

del Ejecutivo federal externó que se respaldará de manera destacada a esta 

entidad para enfrentar el problema de la inseguridad y la violencia y que se siga 

ampliando la Guardia Nacional con 40 cuarteles en todo el territorio. 

 

Retrocede CJNG 

 

Por su parte, el general Luis Cresencio Sandoval, titular de la Defensa, informó 

que reforzarán la seguridad en la entidad con más de 17 mil elementos. En los 

municipios de Morelia y Uruapan, catalogados dentro de los 50 con mayor 

incidencia delictiva, se reforzará la presencia de elementos para reducir los 

homicidios, y en Tierra Caliente aumentarán 600 elementos en tres batallones 

de la Guardia Nacional. 
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Ebrard: del asistencialismo a cooperación con 

EU en combate al crimen transfronterizo 

 

Sábado 09 octubre 2021 / Ariadna García 

El gobierno mexicano atraviesa por un cambio en la relación con Estados Unidos, 

al pasar de una cooperación asistencialista, limitada y asimétrica, a una integral 

entre iguales, sostiene el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el canciller asegura que hoy se construye una 

alianza de respeto en la que ambos gobiernos aceptan una responsabilidad 

compartida, para resolver los problemas comunes. 

Ambos países, resalta, acordaron dejar atrás la Iniciativa Mérida y convertirla en 

el Entendimiento Bicentenario, con el cual se hará frente a la seguridad, pero con 

nuevos enfoques en los que la prioridad es la protección de la población. 

México y Estados Unidos acordaron caminar por una nueva etapa en la relación 

bilateral, refiere el responsable de la política exterior de nuestro país. 
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¿Por qué es importante haber organizado este Diálogo de Alto Nivel de 

Seguridad?  

—En primer lugar, se dejó atrás la Iniciativa Mérida. El día de hoy iniciamos con 

el Entendimiento Bicentenario. A 200 años del inicio de las relaciones entre 

México y Estados Unidos, ambos gobiernos estamos de acuerdo en una nueva 

visión sobre los temas compartidos. 

De ahora en adelante, la relación se caracterizará por un enfoque integral 

respecto a temas de seguridad, salud y comunidades seguras. 

En segundo lugar —muy importante— es que, por primera vez, existe un interés 

por construir una relación en la que las prioridades de México tengan el mismo 

nivel que las que tiene Estados Unidos. 

¿Cuáles son las prioridades para nuestro país? Reducir la violencia y homicidios 

en México, darles oportunidades de desarrollo y trabajo a jóvenes y atender las 

causas de los problemas en ambos lados de la frontera. 

Este es un cambio significativo porque las estrategias anteriores estaban 

enfocadas, apenas, en que se capturaran a los capos del narcotráfico. 

Con el Entendimiento Bicentenario trabajaremos para prevenir las adicciones y 

combatir de raíz todas las causas que llevan a los jóvenes a unirse al crimen 

organizado. 

En síntesis, estamos pasando de una relación, con una cooperación limitada y 

asimétrica, a una cooperación integral entre iguales. Estamos construyendo una 

alianza de respeto, en la que ambos gobiernos aceptamos una responsabilidad 

compartida para resolver los problemas que nos aquejan. 

Ya no será, como era antes, una cooperación asistencialista. Ejemplo de esto es 

que, a partir de este nuevo entendimiento, [ambos países] intercambiaremos 

inteligencia financiera. 

Por primera vez, cooperaremos en el rastreo de armas, una acción indispensable 

para reducir la violencia a corto plazo. 

Con esto, podremos lograr los tres grandes objetivos de ambos países: proteger 

a nuestra gente, prevenir la delincuencia en la zona de la frontera y desmantelar 

las redes criminales. 

¿Cuál es el camino a seguir con esta nueva relación de cooperación en 

seguridad? 

—El 1 de diciembre se presentará un plan anual para proyectar los logros de 

2022. 

Antes de que termine enero de 2022, presentaremos también el plan de trabajo 

para los próximos tres años. 

En suma: la Iniciativa Mérida queda atrás. Este es el inicio de una nueva etapa 

en la relación bilateral, en temas de seguridad, con Estados Unidos. 
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Morena limita revisión de Ley de Ingresos: PRI 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Horacio Jimenez 

La bancada priista en San Lázaro se quejó de que, en la Comisión de Hacienda, 

Morena haya aprobado un sólo día de parlamento abierto para analizar la Ley de 

Ingresos y la Miscelánea Fiscal de 2022 para el próximo lunes. 

Los integrantes del PRI en la Cámara de Diputados manifestaron su 

inconformidad con el formato restrictivo y limitado de lo que la mayoría llamó 

parlamento abierto, en el marco de la aprobación de la Ley de Ingresos. 

Consideraron que es una burla el ejercicio que se pretende realizar, “hecho a 

modo y al vapor”, para sacar rápido los trabajos de la Ley de Ingresos, sin 

escuchar a profundidad las posturas de los mexicanos. 

“Al PRI le preocupa que el primer gran debate de la 65 Legislatura no pueda ser 

acompañado por un ejercicio democrático en el parlamento abierto.  
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Esto no abona a la construcción de acuerdos y no permite abrir la posibilidad a 

los ciudadanos de ejercer su derecho, acercarse para manifestar sus intereses 

legítimos. Lo que mal empieza, mal acaba”, dijeron algunos de los legisladores 

tricolores.  

Tras lo anterior, los legisladores priistas hicieron un llamado respetuoso al 

presidente de la Comisión de Hacienda, Luis Armando Melgar Bravo, “para que 

no se deje presionar y organice mejor su trabajo, el cual hasta el momento ha 

sido muy atropellado, una falta de respeto”, para los integrantes de dicha 

instancia. 

A nombre de la bancada tricolor, los diputados federales Hiram Hernández 

Zetina, José Yunes Zorrilla y Yerico Abramo Masso insistieron en la importancia 

de realizar un parlamento sin límite de tiempo, a fin de que la sociedad civil 

exponga sus preocupaciones sobre el Paquete Económico presentado por el 

Poder Ejecutivo para el Ejercicio Fiscal 2022, sin querer apresurar las decisiones 

y el debate. 

Calificaron como un grave error el que los diputados de Morena aprobaran sólo 

un día para este evento, con un horario corto, a realizarse el lunes 11 de octubre, 

tiempo insuficiente para que la ciudadanía, los expertos y diferentes sectores de 

la sociedad den sus opiniones, y así se pueda tener un mayor referente a la hora 

de votar y hacer propuestas en nombre de sus representados. 

Con este formato, subrayaron los integrantes del PRI, Morena demuestra que no 

tiene interés en escuchar a la población, quiere aprobar de manera inmediata, 

sin análisis ni reflexión, un Paquete Económico trascendental en la economía y 

finanzas del país. 

“Debatamos y construyamos a favor de la ciudadanía, contrastemos posiciones 

y hagamos un análisis minucioso y reflexivo del proyecto de Hacienda, para que 

a todo México le vaya bien y no generar daños a la sociedad”, coincidieron los 

diputados coordinados por su líder parlamentario, Rubén Moreira. 

Este viernes, la Junta Directiva de la Comisión de Hacienda aprobó por 

unanimidad el formato para la celebración del parlamento abierto, 

correspondiente al análisis del Paquete Económico 2022. 

El presidente de esa comisión, Luis Armando Melgar Bravo, del Partido Verde, 

hizo la propuesta de convocatoria, la cual que fue avalada por 21 legisladores 

quienes participaron en la sesión semipresencial de la tercera reunión de junta 

directiva. 

El parlamento abierto se realizará, por un día, en la Cámara de Diputados, a 

partir de las 11 horas; y están invitados a especialistas, académicos, 

instituciones, asociaciones sociales, organizaciones no gubernamentales, 

cámaras empresariales, consejos y público en general interesados en hacer 

propuestas en materia de ingresos. 
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La convocatoria incluye las reglas que rigen las exposiciones; los ponentes 

deberán contar con la invitación firmada por el presidente de la comisión, 

proporcionar datos curriculares y presentar sus propuestas en formato Word, 

asimismo, deberán aceptar un aviso de privacidad y otorgar su consentimiento 

para el uso y difusión de los documentos que anexen. 
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No hay forma de que PRI avale reforma eléctrica 

de AMLO: Marko Cortés 

 

Sábado 09 octubre 2021 / Horacio Jimenez 

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, asegura que no ve cómo pueda 

transitar la reforma eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador, pues 

es una propuesta regresiva y destructiva. 

Recuerda que el PRI, el PRD y el blanquiazul hicieron compromisos en los que 

se estableció que no permitirían el debilitamiento institucional, y que con esta 

iniciativa se vulneran los órganos autónomos en materia energética del país. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, Cortés dice que no ve titubeante al tricolor, 

pues lo que ha dicho es que se va a revisar a fondo la iniciativa presidencial, van 

a escuchar a expertos y marcarán su posición. 
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Cuando eso ocurra, refiere, es evidente lo que van a decir, ya que, asegura, es 

indefendible la iniciativa presidencial. Admite que no sabe por qué el Ejecutivo 

se dejó manipular por Manuel Bartlett, titular de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), para generar un monopolio, y en las peores manos.  

Sobre la intención del presidente de San Lázaro, Sergio Gutiérrez, de buscar 

convencer a los priistas de que esta reforma es lo que necesita México, el panista 

responde que ni en el interior de las bancadas de la Cuarta Transformación están 

convencidos de este proyecto, por ser peligroso, retrógrado y contaminante. 

Pronostica que la reforma ni siquiera va a contar con el apoyo de los aliados de 

Morena, como el Verde o el PT, por lo tanto, tampoco con el bloque opositor. 

Marko Cortés opina que la reforma energética de 2013, del expresidente Enrique 

Peña Nieto, iba en el sentido correcto. Se quedó corta porque pudo dar mucho 

más certeza, apertura y fortaleza en la generación de energías limpias, pero es 

mucho mejor que la de López Obrador, la de él es un retroceso, es regresar a 

los 70 e ir a una estatización y crear un monopolio, dice. 

¿La alianza con el tricolor y el sol azteca está firme o se está tambaleando? 

—Tengo claro que los partidos coaligados hicimos compromisos de cara a la 

nación, en los que no permitiríamos el debilitamiento institucional, y en esa 

iniciativa de retroceso energético se vulneran los organismos autónomos en 

materia energética. 

Nos comprometimos a no aprobar ninguna reforma destructiva y ni regresiva y 

esa iniciativa es claramente regresiva, le da la espalda a la generación de 

energías limpias, ahuyenta la inversión que genera trabajo, le da la espalda a la 

agenda 2030, al Acuerdo de París, se regresa completamente a las energías 

contaminantes, se pone en riesgo la soberanía energética. 

Es un tema de seguridad nacional, se afecta el bolsillo de los mexicanos, porque 

si no hay oferta de energía eléctrica, pues obviamente vamos a estar sometidos 

a las tarifas que la Comisión Federal de Electricidad quiera imponernos, pero 

mientras más oferta y mientras más generación de energía, y más cuando se 

trata de energía limpia se tenga, pues ésta va a ser más barata. 

Lo que se necesita para que esto funcione es dar certidumbre a la inversión, dar 

certeza, para que entonces se genere esta energía, para que podamos impactar 

de manera positiva en el bolsillo de los mexicanos, pero con tarifas más bajas. 

Entonces, por todas estas razones, yo no veo que [la reforma] pueda transitar. 

Por supuesto, con el PAN no hay que tener la menor duda, pero tampoco veo 

que en el bloque opositor pueda transitar esta iniciativa regresiva y destructiva. 

¿Has platicado con Alito de cuál sería la postura del PRI o lo ves titubeante? 

—No, tan claro como él lo ha dicho: ‘Nosotros vamos a revisarla a fondo, vamos 

a escuchar a los especialistas, a los expertos, y marcaremos en nuestro tiempo 

una posición’, pero pues cuando eso ocurra es más que evidente lo que van a 

decidir. 
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Es indefendible la iniciativa presidencial, no tiene una sola ventaja. Yo no sé por 

qué se dejó el Presidente manipular por Manuel Bartlett, porque lo único que 

hacen es generar una estatización de la generación de energía, un monopolio 

muy peligroso y en las peores manos. 

¿El PRI va a hacer su definición interna, pero va a terminar diciendo que no a la 

reforma presidencial? 

—No hay manera de que se diga que sí cuando se piensa en el beneficio de los 

mexicanos, no hay manera de ir a favor de esa iniciativa cuando piensas en la 

salud y en bolsillo de todos. 

¿Y si el tricolor dice sí y algunos legisladores votan a favor de esta reforma? 

—Yo no creo que eso ocurra. 

¿El presidente de la Cámara de Diputados dice que van a convencer a los 

priistas de que esta reforma es la que necesita México? 

—Ni los de Morena están convencidos, es una reforma peligrosa, retrógrada, 

contaminante, afecta el bolsillo de los mexicanos, afecta el bolsillo de todos. 

Es una reforma que ni siquiera contará con el apoyo de los partidos aliados, 

quiero ver al Partido Verde votando por esta reforma contaminante. Ni siquiera 

creo que todos los legisladores de Morena ni del Verde, ni del Partido del 

Trabajo, estén por votarla, menos los del bloque. 

¿Consideras que la reforma energética de Enrique Peña Nieto no generó todos 

los beneficios que se dijeron? 

—Podía haber sido mucho mejor, dar mucho mayor certeza, dar mucho mayor 

apertura, dar mucho mayor fortaleza a la generación de energías limpias. 

Se quedó corta, pero iba en el sentido correcto. La que propone el presidente 

López Obrador es regresiva y destructiva. 

Si bien aquella quedó corta, ésta es ir para atrás. Más bien lo que tendríamos 

que pensar es cómo potenciarla, cómo mejorarla para que se genere certeza 

total a la inversión, para que la energía se pueda vender, para que los mexicanos 

podamos comprarle energía a quien la venda más barata, no sometidos 

solamente a la Comisión Federal de Electricidad y a los costos y tarifas que ellos 

quieren, ese es el tema que se quedó corto. 

Pero es en un sentido hacia la libertad, hacia la competencia, pero lo que está 

haciendo el Presidente con su propuesta es estatizar y hacernos dependientes 

cautivos compradores de la Comisión Federal de Electricidad como monopolio 

en la generación de energía, lo que es peligrosísimo para el país. 

¿Se quedó corta pero era mucho mejor la de Peña Nieto que la de López 

Obrador? 

—Se quedó corta, pero iba en el sentido correcto, como van todos los países. 
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La del [presidente] Andrés Manuel López Obrador va en retroceso, es voltear a 

los años 70, a la estatización en el monopolio. Los mexicanos quedaremos 

sometidos a un único proveedor, es peligrosísimo, un modelo que no podemos 

aceptar. 

¿Cómo van las pláticas para posibles alianzas electorales en 2022? 

—Apenas estamos iniciando los diálogos en los diferentes estados donde 

podemos tener interés de los diferentes partidos y poder sumar esfuerzos. Es 

una parte inicial. 

¿Tienen intención de ir en tres, cuatro, cinco, o en los seis estados? 

—Apenas están iniciando los diálogos al respecto. 

¿Entonces está fuerte la coalición Va por México? 

—Hay causas superiores más allá de intereses de partido o de grupo, y ese es 

México. 
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Monreal pide “piso parejo” y reglas claras en 

candidaturas 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Víctor Flores 

Quintana Roo, Chetumal. - Ricardo Monreal Ávila, coordinador de Morena en el 

Senado, manifestó que el partido necesita realizar un proceso interno con reglas 

claras y “piso parejo” para evitar posibles rupturas, incluso reemplazando las 

encuestas por una votación primaria tanto la elección de candidatos a 

gobernadores como a la elección presidencial del 2024. 

En conferencia de prensa, previo al tercer informe legislativo de la senadora 

quintanarroense Marybel Villegas, Monreal Ávila afirmó que las encuestas son 

un el ejercicio que se agotó y se pronunció más por elecciones primarias una vez 

que termine el proceso de afiliación de Morena. 

“Mi propuesta ha sido elecciones primarias, las encuestas ha generado 

incertidumbre y desconfianza”, afirmó. 

Cuestionado sobre una posible ruptura al interior de Morena si no hay 

transparencia en el proceso de elección de candidatos, confió que será posible 

que el grupo político de Montreal se mantenga, yo diría que el equipo, el grupo 

de Morena se va a mantener, lo que estamos haciendo es luchar internamente, 

Morena tiene un desafío enorme para no dividirse y en el caso particular de 

Quintana Roo, lograr que la persona mejor posesionada sea la designada.  
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Añadió que el reto de Morena en estos momentos es lograr tener vida 

institucional, vida orgánica, como partido político, no la tenemos todavía, es un 

gran desafío como partido debe tener vida disciplinaria y debate. 

El legislador agregó su visita con un grupo de senadores al informe de la 

senadora Maybel Villegas, es que venían a dar un mensaje de unidad como 

grupo legislativo, añadiendo que para que esta unidad prevalezca en el partido, 

necesitan que los procesos internos se realicen de forma clara, evitando así 

posibles rupturas. 

A pregunta expresa, dijo haber visto de cerca los procesos internos el año 

pasado y sabe que surgieron inconformidades, indicativo de que se necesitan 

transparentar estos procedimientos. 

Aunque en varias ocasiones destacó la labor de Marybel Villegas y enfatizó su 

amistad y cercanía, Monreal se abstuvo de nombrarla como su candidata a la 

gubernatura, al indicar que todos en Morena gozan de su apoyo, y que quien 

quede será un tema que decidirá la ciudadanía. 

“Les deseo éxito a todos; no me meteré en las patas de los caballos”, declaró. 

Destacó el inicio del proceso de afiliación, en el que deben “partir de cero”, luego 

de que se les anulara el padrón por la incertidumbre de quienes estaban inscrito. 

“El dirigente nacional ha reiniciado la campaña de afiliación voluntaria y de ahí 

irá a la reestructura de los consejos; vamos tarde, pero si lo logramos, habrá 

Morena después de esta etapa de lucha del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Aceptó que, aunque el presidente no se mezcla en asuntos de partido, el ejercicio 

de gobierno es lo que ha mantenido a Morena en las preferencias, pues la gente, 

por sobre cualquier partido, vota por mantener viva su causa. 

Por ello acotó, deben generarse las condiciones para “construir un partido con 

vida. No puede ser un grupo con intereses encontrados, o un grupo sin brújula, 

sin orientación o debate interno”, opinó. 
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Presas de México en problemas: o llenas de agua 

o están vacías 

 

Lunes 11 octubre 2021 / Redacción 

Tras una primera mitad del año de sequía, con presas a 20% de capacidad en 

gran parte del país, las lluvias de las últimas semanas han llenado los embalses, 

principalmente en el centro y suroeste de México. 

Más de 90 embalses del país se encuentran actualmente a 100% de su 

capacidad o por arriba, lo que garantizará el abasto de agua para los primeros 

meses de 2022, para beneficio de las zonas de cultivo y ganaderas, 

principalmente en la zona del Bajío; sin embargo, también hay decenas de 

municipios en alerta por el riesgo de inundaciones. 

En el territorio nacional existen más de 5 mil presas y bordos, de los cuales 181 

reúnen 80% de la capacidad de almacenamiento total de agua, de acuerdo con 

cifras de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
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En la semana que concluye, Conagua reportó que las 210 presas principales del 

país en su conjunto tenía un superávit de 765.36 millones de metros cúbicos, de 

las cuales 91 estaban a 100% de su capacidad o por encima; 48, entre 75% y 

100%, y cuatro tenían menos de 50%.  

Más de 30 presas del centro del país, que abarcan principalmente Querétaro, 

Hidalgo, Guanajuato, Aguascalientes, San Luis Potosí y Zacatecas, así como 

parte de Michoacán y Jalisco, estaban por arriba de 100% de su capacidad, lo 

que ha llevado a las autoridades estatales y municipales a declarar en 

emergencia a varias poblaciones ante posibles desfogues y desbordamientos. 

 

Bajos niveles en el norte 

 

La situación en el centro del país contrasta con la situación en los estados que 

conforman la frontera norte. El nivel de aguas máximo ordinario (NAMO) que 

registran las presas de la región está por debajo de 60%. 

Incluso, la presa Internacional La Amistad, en Coahuila, y la Internacional Falcón, 

en Tamaulipas, ambas en la frontera con Estados Unidos, reportaban, hasta el 

10 de octubre, 14% y 9%, respectivamente, en su almacenamiento de agua 

correspondiente a la parte mexicana, de acuerdo con cifras de la Comisión 

Internacional de Límites y Aguas.  

En Baja California, las cuatro presas de la entidad estaban por debajo de 44% 

de su capacidad. La más baja, la Emilio López Zamora, en Ensenada, tenía 10%. 

Por su parte, en Sonora, tres de las presas más grandes de la región estaban a 

50%. En Chihuahua, hasta el 10 de octubre, nueve de las 10 presas en la entidad 

reportaban niveles por debajo de 68%, incluyendo La Boquilla, la más grande de 

la entidad, que estaba a 37%.  

 

Hidalgo: cultivos perdidos  

 

En el Valle del Mezquital están los tres distritos de riego de Hidalgo que han 

permitido considerar a esta región como el granero de la entidad, al producirse 

casi 5 millones de toneladas de comida y forrajes, en 90 mil hectáreas de cultivo. 

Pero este año el clima no ha jugado a su favor y los campesinos han vivido una 

fuerte sequía en cultivos que quedaron bajo el agua.  

En el primer trimestre del año se advertía que la falta de lluvias causaban 

estragos en el campo hidalguense. La sequía retrasó incluso el calendario de 

siembra, que debió hacerse en febrero, y los campesinos comenzaron la 

labranza hasta abril, con el riesgo de que lluvias o granizadas afectaran los 

cultivos, y eso fue lo que pasó. Las lluvias de la primera semana de septiembre 

llenaron las presas a tope y vinieron las inundaciones.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Las 180 hectáreas de los campesinos que siembran en los terrenos del vaso 

regulador de la presa Requena quedaron tres metros bajo el agua. 

De siete presas en la entidad, cinco han estado por arriba de 100% de su 

capacidad. Este almacenamiento, que no se tuvo el año pasado, permitirá a 

campesinos contar con agua de riego en los primeros meses de 2022.  

 

Querétaro: mueren peces por desfogue 

 

“Con el desfogue se fue toda la mojarra, se fue por un túnel donde se da el 

proceso de tirar el agua. Toda esa mojarra se perdió”, comenta Wenceslao 

Álvarez, uno de los 800 pescadores que hay en la presa Zimapán, la cual 

almacena agua que proviene de los ríos Tula y San Juan y que se localiza en la 

zona limítrofe de Querétaro e Hidalgo. 

Este cuerpo situado en los municipios de Zimapán, Hidalgo y Cadereyta de 

Montes, Querétaro, es operado por la CFE, organismo que desde el 9 de 

septiembre y hasta ayer abrió las compuertas para tirar agua, debido al 

crecimiento que han tenido las afluentes de los ríos Tula y San Juan, producto 

de las intensas lluvias que se han registrado en la región. 

Wenceslao refiere que en Zimapán no se han observado fuertes lluvias, “lo que 

pasa es que en poblaciones del Estado de México, Hidalgo y Querétaro sí llovió 

y toda esa agua viene a parar aquí”. 

El grupo de pescadores de Hidalgo y Querétaro, asegura el hombre, están muy 

afectados desde hace un mes con el desfogue, “pues nosotros compramos 

pescado pequeño para que se reproduzca en la presa y en esta ocasión se murió 

ese cultivo”.  

 

Michoacán: en Infiernillo no ven riesgo 

 

La presa de Infiernillo, en el municipio de Arteaga, Michoacán, entre las tres más 

grandes del país, nunca ha estado en riesgo de un desbordamiento y tampoco 

lo estará por cómo está construida. 

Aldo Geovani Zepeda Torres, jefe de Tenencia de Infiernillo, explicó a EL 

UNIVERSAL que esa presa, de más de 14 millones de metros cúbicos de agua, 

tiene un mecanismo de tres compuertas, que prevendría un desbordamiento. 

“Yo soy criollo de aquí, de Infiernillo, y desde que tengo uso de razón no se ha 

desbordado la presa y no se va a desbordar, porque tiene un mecanismo muy 

bueno para verter de manera controlada”, aseguró Zepeda Torres. 

Consultado sobre el tema, el regidor de Arteaga, José de Jesús Mejía Andrade, 

aseguró que la presa de Infiernillo actualmente está a 98% de su capacidad. 
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De acuerdo con información del monitoreo de las principales presas del país, 

actualizado a diario por el Sistema Nacional de Información del Agua, de 

Conagua, la de Infiernillo se encontraba a 101% de su capacidad. 

Aun así, el experto dice que no es posible un desborde, pues cuenta con tres 

vertederos con tres compuertas cada uno.  

 

Jalisco: prefieren embalse lleno  

 

El agua está por alcanzar las terrazas de los restaurantes que se extienden a lo 

largo de la calle de Las Fuentes, a la orilla de la presa Santiago Camarena, mejor 

conocida como De la Vega, en el municipio de Teuchitlán, Jalisco; si logra 

escalar 20 centímetros más, correrá entre las mesas. 

De acuerdo con Conagua, desde el pasado 1 de agosto esta presa rebasó su 

nivel de aguas máximas ordinarias y se ha mantenido por encima de 100% de 

su capacidad. 

La gente de esta zona está habituada a ver cómo este cuerpo de agua se hincha 

durante los temporales abundantes y cómo se va desecando poco a poco hasta 

quedar reducido a menos de la mitad durante el estiaje, cuando se utiliza para 

irrigar buena parte de las parcelas de la región Valles de Jalisco, al poniente de 

la ciudad de Guadalajara. 

“Hace unos días sí se salió el agua, pero es normal cuando llueve fuerte”, 

comenta un empleado de uno de los restaurantes. 

Antonio es pescador y, más que el nivel del agua de la presa le preocupa la 

cantidad de lirio que la está cubriendo porque eso afecta a los peces: “Sí tiene 

mucho lirio, ya vino un biólogo que ve eso”. 
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FMI plantea revisar la estrategia de apoyo 

público a Pemex 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Yolanda Morales 

Petróleos Mexicanos (Pemex) se mantiene como una importante carga sobre los 

contribuyentes que distrae la inversión de los recursos públicos en proyectos 

más productivos para la economía, advirtió el Fondo Monetario Internacional 

(FMI). 

Tras la revisión anual que realiza la misión de expertos del FMI a México, 

sugirieron revisar la estrategia de apoyo público a la petrolera, para sujetar las 

inyecciones de recursos al cumplimiento de objetivos como la venta de activos 

no esenciales, centrarse en campos rentables, reformar el esquema de 

pensiones y aumentar la transparencia y rendición de cuentas de la petrolera. 

Por tercer año consecutivo propusieron postergar los proyectos de refinación, 

que implícitamente incluyen la construcción de Dos Bocas y atraer inversión 

privada hacia el sector eléctrico de petróleo. 

 

Electricidad cara 

 

Sobre los altos precios de electricidad que tiene México, destacaron que “se 

mantienen notablemente por encima de los que ofrecen Estados Unidos y 

muchos mercados emergentes”. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

“A pesar de estos altos costos, la confiabilidad del suministro de electricidad es 

una preocupación creciente”. 

Para promover un sector energético más barato, más confiable, sostenible y 

competitivo, sugirieron “aprovechar la amplia y diversa base de recursos de 

energía renovable de México, alentar la participación del sector privado en la 

generación de electricidad y distribución de hidrocarburos y fortalecer la red 

eléctrica” 

 

Inversión, determinante en la estrategia para crecer 

 

Para argumentar esta propuesta de cambios en la política energética explicaron 

que la estrategia de crecimiento del gobierno incluye la ejecución del acuerdo 

comercial con Estados Unidos y Canadá así como el aumento de la inversión 

pública, incluyendo la mejora en la integración regional y en la inclusión 

financiera. 

“Sin embargo las acciones de privilegiar a los productores de energía estatal, 

revertir reformas anteriores y al cancelar ciertos proyectos de inversión, 

impactaron las intenciones de participar por parte de los inversionistas”. 

El staff de expertos que revisa anualmente la situación financiera y económica 

de México en este ejercicio de detección oportuna de riesgos al que tiene 

derecho como miembro del FMI, acotó que se trata “un ejercicio preliminar de los 

principales hallazgos de la misión de expertos”. 

Y detallaron que el staff preparará un reporte más detallado de conclusiones para 

presentarlo al Directorio Ejecutivo, discutirlo con ellos y entregar una versión final 

con recomendaciones al país, como es tradicional, a fines de octubre o principios 

de noviembre. 
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Ven poco compromiso tras reunión entre México 

y EU 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Jorge Monroy 

Expertos consideraron que el Entendimiento Bicentenario por la Seguridad, 

Salud Pública y Comunidades Seguras que acordaron el viernes México y 

Estados Unidos para poner fin a la Iniciativa Mérida, no significa un viraje en 

materia de cooperación. 

El director del Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y 

Legalidad, Francisco Rivas, dijo que el Entendimiento Bicentenario, “no es un 

acuerdo internacional, es una declaración de hechos e inspiración de hacer 

cosas, pero el documento que presentaron no garantiza absolutamente nada 

hasta el momento”. 

“No permite entender qué va a suceder. Hay algunas buenas aspiraciones, pero 

no son muy diferentes de que lo que se tenía con Iniciativa Mérida. Lo que sí 

podemos ver es que hay un interés en frenar el tráfico de armas desde Estados 

Unidos, aparentemente hay un interés de reducir el consumo en Estados Unidos 

que puede coadyuvar a disminuir las condiciones de fortaleza de los grupos de 

la delincuencia organizada. 

“Pero, ahora, gran parte de lo que dicen que quieren hacer no se sabe cómo lo 

van a hacer porque no hay dinero. Esta nueva iniciativa, acuerdo Bicentenario, 

no sabemos si va a contemplar recursos, pero aun contemplándolos, no puede 

tener para gasto corriente, sino para fortalecimiento institucional”, destacó. 
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Y añadió: “Estados Unidos no tiene opción, va a tener que seguir colaborando 

con México, porque en la medida en la que en México haya un desastre en 

materia de seguridad, no va a haber tampoco seguridad en Estados Unidos, no 

es que tengan otra opción. El problema es quién garantiza que los acuerdos se 

van a respetar y van a tener el impacto que tenemos”, mencionó. 

 

Similitud con Plan Mérida 

 

Por su parte, Alejandro Hope, director del Proyecto MC2 (Menos Crimen, Menos 

Castigo), también consideró que en el nuevo acuerdo de entendimiento si bien 

se prometen acciones de combate a los homicidios, al tráfico de migrantes y 

armas, no contempla presupuestos claros. 

“Mucho ruido y muy pocas nueces. A pesar de la retórica, no hay mucha 

diferencia con Iniciativa Mérida, u otros mecanismos de cooperación de 

seguridad con Estados Unidos. Incluso, el componente de salud pública o de 

reducción de homicidios ya habían sido parte de la oferta programática en la 

Iniciativa Mérida. 

“Las medidas son muy poco concretas, se anuncia la creación de un grupo de 

trabajo y la firma de un memorándum de entendimiento, pero no hay mucha 

carne en esto. No cambia gran cosa los términos de la relación con Estados 

Unidos con esto, según el embajador de Estados Unidos en México, Ken 

Salazar, seguirán algunos fondos relacionados con Iniciativa Mérida. 

“No hay ningún compromiso presupuestal, hay un respaldo retórico a algunas de 

las prioridades del actual gobierno de México. El único compromiso presupuestal 

que yo encontré es que el gobierno de Estados Unidos va a financiar a sus 

gobiernos estatales para prevención de adicciones. Todo lo demás es 

discursivo”, comentó. 

Hope afirmó que no es verdad que el acuerdo de entendimiento contempla por 

primera vez un compromiso de Estados Unidos con el tráfico de armas hacia 

México como lo afirmó el canciller Marcelo Ebrard. 

“Las instituciones mexicanas tienen acceso al software de eTrace de la ATF 

(Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos de EU) desde el 

2009. No le informaron bien, México ha tenido acceso al software de rastreo de 

armas, se han rastreado en estos 15 años unas 200,000 armas como resultado 

de eso”, mencionó. 

En la Declaración conjunta que derivó del diálogo de alto nivel entre México y 

EU, se acordó crear la Red para la Prevención del Homicidio. 

“La Red considerará la creación de un equipo multidisciplinario (...) con énfasis 

en el uso de laboratorios forenses, para facilitar y apoyar la investigación de 

crímenes y su enjuiciamiento”. 
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También se precisó que se trabajará en combatir el tráfico de migrantes, el uso 

de drogas; crear grupos de trabajo en materia de ciberseguridad y regulación de 

precursores químicos que se usan para drogas como el fentanilo. 

Aunado a que los gobiernos aseguraron que colaborarán en materia forense para 

resolver casos de desapariciones en México y se buscará fortalecer las 

capacidades de la Comisión Nacional de Búsqueda. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Busca 4T recortar 79% del presupuesto a 

Liconsa 

 

Lunes 11 octubre 2021 / Nurit Martínez 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador propone recortar 79 

por ciento el presupuesto al programa de leche Liconsa para el año 2022, que 

se destina a menores de seis años de edad pertenecientes a las familias más 

pobres del país, advierte un análisis del Pacto por la Primera Infancia. 

La iniciativa ciudadana, integrada por 450 organizaciones de la sociedad civil, 

solicita a la Cámara de Diputados que restituya esos recursos para la protección 

de la niñez en México. 

Además de Liconsa, las organizaciones detectaron reducciones en otros cuatro 

programas: uno que ofrece leche fortificada; otro orientado a la atención en 

clínicas y hospitales; uno más enfocado en la dotación de medicinas gratuitas y 

vacunas del cuadro básico y finalmente otro para que los niños y niñas cuenten 

con actas de nacimiento. 

En total, los cinco programas presentan una reducción de más de 19 mil 434 

millones de pesos, los cuales cubren necesidades de salud, alimentación, 

educación e identidad de 12 millones 226 mil 266 recién nacidos y hasta los seis 

años de edad.  
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Luz Serrano, coordinadora del Movilización y Procuración del Pacto por la 

Primera Infancia, indicó que enviaron una carta a la Cámara de Diputados para 

revertir el recorte. 

Según la organización, en el anexo 18 de la propuesta de presupuesto que envió 

la Federación al Congreso, el gasto para atender a la primera infancia presenta 

un incremento general de 82 por ciento, pero un análisis más a detalle muestra 

que no todos los programas enfocados a la niñez corrieron con la misma suerte. 

Hay programas que tienen incrementos importantes como el de educación 

comunitaria (670 por ciento), la protección y restitución de los derechos de la 

infancia (58 por ciento) o la atención que ofrece IMSS-Bienestar y que antes era 

el parte del Seguro Popular (46 por ciento). 

Sin embargo, hay otros programas que sufrieron fuertes recortes. Es el caso de 

un programa que administra el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 

enfocado en la población con más carencias, y que presenta una reducción de 

91 por ciento para la atención de la primera infancia, lo que equivale a 12 mil 856 

millones de pesos menos. 

El segundo recorte más importante es al programa de leche Liconsa, que tendrá 

una reducción de más cuatro mil 622 millones, es decir, 79 por ciento menos 

respecto a lo que tiene este año. 

Dotar de leche a la población más vulnerable surgió como programa en 1949 y 

tiene el propósito de venderle el producto de forma subsidiada, de forma líquida 

y en polvo, fortificada con vitaminas y minerales. El programa se dirige a las 

familias que viven por debajo de la línea de bienestar. 

En 2016 Liconsa atendía a 6.4 millones de personas en todo el territorio nacional 

y para este año bajó a 5.9 millones, según las reglas de operación. 

Otro de los programas con recorte es el Fondo de Aportaciones para los 

Servicios de Salud (FASSA), que garantiza la primera atención de salud a los 

niños, el llamado tamizaje. Ahí la reducción presupuestal es de mil 320 millones. 

El último programa con recortes es el que permite la identificación y el 

reconocimiento de los recién nacidos para obtener derechos ciudadanos. Se 

prevé una disminución de más de 10 millones de pesos. 

En el Pacto participan organizaciones como Save the Children, Mexicanos 

Primero, la Red Mexicana de las Ciudades Amigas de la Niñez y la Fundación 

América por la Infancia, entre otras. 

A decir de Serrano, el llamado a los diputados es a “aprobar el proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación 2022, respecto del incremento 

planteado al anexo 18, y a que se restituyan los recursos que presentan un 

recorte para 2022 en la atención a la salud, el que incluye medicamentos 

gratuitos, el Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud, el de registro e 

identificación de población y el programa de abasto social de leche”. 
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Agregó que, en medio de la pandemia de Covid-19, “urge financiar un paquete 

de servicios básicos de emergencia para niños y niñas en situación de pobreza 

extrema en cuatro componentes: salud, vivienda, alimentación y seguridad 

social”. 

Dijo que su exigencia para que el presupuesto sea restituido a este sector es 

porque “en estos primeros seis años de vida está comprobado que se desarrolla 

más de 90 por ciento de nuestra estructura cerebral, esto quiere decir que sienta 

las bases para el desarrollo cognitivo, el desarrollo emocional, psicológico y 

físico; y si se tiene una pobreza de inversión en estos primeros años de vida, 

muchas de las afectaciones serán irreversibles”.  

La coordinadora añadió que garantizar el pleno desarrollo de la primera infancia 

“disminuye problemas de la inseguridad, criminalidad, aprendizaje, incidencia en 

adicciones, enfermedades como obesidad y desnutrición y, al contrario, fortalece 

una sociedad productiva, estudiantes capacitados y empleados y trabajadores 

mucho más óptimos”. 
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Empresas mexicanas pagan electricidad más 

cara que en EU 

 

Lunes 11 octubre 2021 / Jacob Sánchez 

En México, las empresas pagan la electricidad más cara que en Estados Unidos 

y otros países emergentes, a lo que se suma que el suministro de energía se 

está volviendo “una preocupación creciente”, advirtió el Fondo Monetario 

Internacional (FMI).  

“Los precios de la electricidad que pagan las empresas son notablemente más 

caros que los de Estados Unidos y muchas otras economías emergentes. Pese 

a estos altos costos, la fiabilidad del suministro de electricidad es una 

preocupación creciente”, detalló en la última entrega de la evaluación anual que 

hace el organismo liderado por Kristalina Georgieva, documento conocido como 

Declaración del personal técnico al término de la misión del Artículo IV 

correspondiente a 2021. 

En septiembre de este año, Roger González, presidente de la comisión de 

energía del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), informó que de acuerdo 

con datos del organismo empresarial, el costo de la energía eléctrica para una 

empresa mediana en México es 70 por ciento más cara que en Estados Unidos. 
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De acuerdo con datos de la Administración de Información Energética de 

Estados Unidos (EIA, por sus siglas en inglés), en promedio este año, una 

empresa paga 10.48 centavos de dólar por cada kilowatt/hora (kw/h) que 

consume, lo que equivale a 2.09 pesos por cada kw/h.  

En México, ni la Comisión Federal de Electricidad ni la Comisión Reguladora de 

Energía tienen bases de datos abiertas sobre el costo de este insumo en el país. 

Incluso, el Sistema de Información Energética (SIE), la base de datos más 

grande del ramo, a cargo de la Secretaría de Energía, carece de información 

sobre el costo de las tarifas aplicadas en todos los sectores, aun cuando tiene 

un apartado específico para este tema. 

El FMI sugirió al país aprovechar la amplia y diversa base de recursos 

energéticos renovables de México, incentivar la participación del sector privado 

en la generación de electricidad y la distribución de hidrocarburos y reforzar la 

red de electricidad con el objetivo de tener un sector energético más económico, 

fiable, sostenible y competitivo. 

El 30 de septiembre de este año, el presidente de México envió a la Cámara de 

Diputados una reforma para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad. 

En ella, el gobierno propone que los reguladores del sector energético, es decir, 

la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de Hidrocarburos 

desaparezcan, al tiempo que el Centro Nacional de Control de Energía sería 

absorbido por la empresa que dirige Manuel Bartlett. 

Los cambios propuestos a la política energética mexicana han estado bajo la 

lupa nacional e internacional, y es un tema que está de forma permanente en la 

agenda bilateral económica con EU. 

El viernes, Jayme White, representante comercial adjunto de la Oficina del 

Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), 

sostuvo una llamada introductoria con la subsecretaria de Comercio Exterior de 

México, Luz María de la Mora. 

De acuerdo con un comunicado de la USTR, el brazo derecho de Katherine Tai, 

la embajadora comercial de ese país, comentó que entre los asuntos urgentes a 

tratar en la agenda económica bilateral está la política energética del país. 

“El embajador White enfatizó varios asuntos bilaterales vigentes, incluyendo la 

política energética de México y la importancia de que las autoridades mexicanas 

reestablezcan la autorización para productos agrícolas biotecnológicos”, informó 

la USTR. 
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Inaugura Sheinbaum Parque Lomas en 

Chapultepec 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Cecilia Nava 

El Gobierno de la Ciudad de México entregó este domingo la recuperación del 

Parque Lomas en la segunda sección del Bosque de Chapultepec junto a los 

integrantes de este Fideicomiso. A este espacio público le destinaron 60 millones 

de pesos. 

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, mencionó que en el Bosque 

son más de 600 hectáreas y ahora se incorporará la Cuarta Sección del Bosque 

de Chapultepec, que está en ese proceso, lo que lo convertirá en el parque 

público más grande, quizá, del mundo o, por lo menos, muy cercano a muchos 

otros parques del mundo. 

"Y entonces, diseñamos un Esquema de Gobierno del Bosque de Chapultepec, 

en donde nos juntamos ciudadanos, ciudadanas que vivían cerca del bosque, 

artistas preocupados por el medio ambiente, empresarios, empresarias; y, 

decidimos generar un esquema de, hoy le llaman muy pomposamente 

“gobernanza”, pero de gobernabilidad y apoyo mutuo para beneficio del Bosque 

de Chapultepec, que consiste en tres pilares", señaló. 
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Marina Robles García, secretaria del Medio Ambiente (Sedema), expuso que era 

un proyecto esperado desde hace mucho tiempo y un grupo de donantes lo 

hicieron posible.  

Explicó que este parque tiene casi cuatro hectáreas en superficie y el objetivo de 

esta recuperación fue ambiental en donde se aplicaron distintas acciones para 

buscar las mejores condiciones para que los visitantes puedan tener una vida 

saludable. 

El proyecto de restauración permitió conexiones peatonales, corredores para 

poder disfrutar las canchas, zonas de estar para esperar, tres canchas de futbol, 

y un quiosco que permitirá el comercio de ciertos productos; una cancha 

deportiva mixta, una serie de espacios para aprovechamiento de agua, juegos 

infantiles, saneamiento forestal, trabajo de reforestación e iluminación de alto 

nivel para que se pueda hacer uso en las noches. 

“Va a tener una combinación donde se está priorizando la gratitud, clases de 

yoga, zumba, basquetbol, volley, clases de ajedrez y otras actividades 

educativas”, detalló. 

Agregó que este es un espacio pensado para las colonias vecinas, pero es de 

todas las habitantes de la ciudad y del país, por eso obras como estas son 

proyectos prioritarios. 

La presidenta del Fideicomiso Pro Bosque Chapultepec, Sharon Fastlicht Kurian, 

expresó que les enorgullece poder participar y los alienta a continuar con la labor 

social y cultural. 

“Esperamos poder encontrar espacios para seguir colaborando”, refirió al 

celebrar que los integrantes del Fideicomiso comprendieron más allá de sus 

colores de camisetas corporativas. 
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“Recursos de Iniciativa Mérida no cambiarán” 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Ariadna García 

La esencia y el nombre de la Iniciativa Mérida formalmente desaparecieron, no 

así los recursos que se asignaban para la cooperación en materia de seguridad 

para México. 

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró que los 

recursos de la hoy extinta Iniciativa Mérida van a continuar, pero serán 

destinados a otras áreas que definan en conjunto ambos países. 

En conferencia de prensa, el diplomático también informó que Washington ha 

pedido al gobierno mexicano que permita que sus agentes, entre ellos de la 

Administración de Control de Drogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en 

inglés), operen en México. “Vamos a recibir cooperación del gobierno mexicano, 

que fue acordada ayer, para asegurarnos de que los recursos del orden público 

y la seguridad que tenemos funcionando aquí en colaboración con las 

autoridades mexicanas tengan la capacidad para hacerlo”, dijo Salazar. 
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“Así que, sí, eso incluye nuestro pedido, y estamos trabajando con el gobierno 

mexicano para tener la oportunidad de traer de nuevo a agentes, incluyendo de 

la DEA, pero lo estamos haciendo de una manera en la que estamos en 

asociación con México”, detalló el estadounidense. 

El diplomático también subrayó que todo lo que implicó la Iniciativa Mérida, sobre 

todo en materia de recursos, continuará, pero a través de un trabajo conjunto 

con el gobierno federal. 

“El dinero sigue, vamos a ver a dónde se va a ir y lo haremos en colaboración 

con México”, declaró Salazar. 

Apenas el viernes pasado, México y Estados Unidos decidieron poner fin a lo 

que fue la Iniciativa Mérida para sustituirla por el Entendimiento Bicentenario. 

El nuevo acuerdo implica que ambas naciones se comprometan a trabajar en 

conjunto para hacer frente a la inseguridad, pero con perspectivas que tienen 

que ver con salud pública y desarrollo, entre otros. 

Ken Salazar subrayó que los recursos por parte de su país continuarán, 

solamente que ahora las dos administraciones trabajarán más de cerca para 

asegurar que tengan un mejor uso. 

“Los recursos los hay, pero la diferencia es que ahora trabajamos más de cerca 

para asegurar que esos recursos se usen mejor”, señaló el embajador. 

En 2007, se anunció la Iniciativa Mérida como un proyecto entre México y 

Estados Unidos que llevaría a una nueva etapa en la cooperación entre los dos 

países. Se determinó que se destinarían mil 600 millones de dólares, los cuales 

serían entregados a México en un lapso de tres años y no en efectivo, sino a 

través de equipo de distinta índole, para combatir a la delincuencia. 

Asimismo, en el proyecto también se incluyó entregar una mínima cantidad de 

recursos para Guatemala, Honduras y El Salvador, además de Haití y República 

Dominicana. 

En los 13 años de la Iniciativa Mérida, el gobierno estadounidense entregó a 

México más de 2 mil millones de dólares en especie, el cual se destinó para las 

secretarías de la Defensa Nacional y la Marina, la hoy extinta Policía Federal, la 

entonces Procuraduría General de la República (PGR), el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), el Instituto Nacional de Migración (INM), así 

como a gobiernos locales, e incluso al Poder Judicial. 

Al respecto, el embajador Ken Salazar ayer celebró la firma de un nuevo acuerdo 

entre México y Estados Unidos, pues se trata, aseguró, de un nuevo proyecto 

para proteger a las personas en los dos lados de la frontera. 
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EU suma inversión de 50 millones de dólares 

para impulsar reforma laboral mexicana 

 

Lunes 11 octubre 2021 / María del Pilar Martínez 

El Departamento de Trabajo de Estados Unidos, a través de la Oficina de 

Asuntos Laborales Internacionales, ha puesto en marcha, en los dos últimos dos 

años, al menos 10 proyectos que buscan el cumplimiento de las leyes laborales 

mexicanas, principalmente en el sector automotriz, apoyo al Centro Federal de 

Conciliación y Registro Laboral, al agro y temporalmente canceló el relacionado 

con la inspección que entraría en operación este año. 

El presupuesto total que destinó el gobierno de Estados Unidos -en el marco del 

T-MEC-, para México es de 180 millones de dólares, de los cuales ya se han 

ejercido 50 millones para más de 10 proyectos entre los que destaca el Centro 

Federal de Conciliación y Registro Laboral, pues se trata de toda la digitalización 

que se encuentra en las Juntas de Conciliación que tenderán a desaparecer 

conforme avance la implementación del nuevo modelo laboral. 

Asimismo, se encuentran los empleadores del sector automotriz, en particular 

las pequeñas y medianas empresas, enfrentan desafíos notables para cumplir 

con estas reformas y, a menudo, desconocen sus nuevas responsabilidades y 

obligaciones. 
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Además están en proceso proyectos como: “Fortalecimiento de la capacidad de 

los trabajadores para ejercer sus derechos laborales en México”; “Sensibilización 

en México”, y “Mejora de la seguridad y salud ocupacional de los trabajadores 

en determinadas cadenas de suministro en México”, a los que se suma la 

convocatoria para promover el “Mayor cumplimiento de la legislación laboral 

mexicana y las normas laborales internacionales por parte de los sectores del 

tomate y el chile en México”, en el que podrían ejercerse cinco millones de 

dólares. 

Cabe señalar que el pasado 4 de octubre el Departamento de Trabajo de 

Estados Unidos anunció el financiamiento de 5 millones de dólares para combatir 

los abusos laborales por parte de los empleadores en las cadenas de suministro 

de los sectores del tomate y el chile en México, dado que las compras que realiza 

de este producto son del 85% y el 72%, respectivamente. 

Este proyecto está programado para que se desarrolle cuatro años y medio, y 

busca que estados como Baja California, Baja California Sur y Chihuahua 

eliminar el trabajo infantil y forzado, mejorar las condiciones laborales y 

empoderar a los trabajadores. 

 

Sensibilizar al trabajador 

 

De acuerdo con datos presentados por la Oficina de Asuntos Laborales, el 

proyecto de Sensibilización obedece a que el éxito de la reforma laboral de 

México, promulgada en mayo de 2019, depende significativamente de la 

capacidad del gobierno para comunicar las implicaciones de la reforma a los 

trabajadores, sindicatos y empleadores. Dicho proyecto inició en enero de 2021 

y concluirá en junio de 2025, ejerciendo 10 millones de dólares, cuyos recursos 

fueron asignados al grupo: Partner de las Américas; el eje central es para 

“diseñar, ejecutar y sostener estrategias de comunicación efectivas que se 

adapten a las necesidades de diferentes sectores y poblaciones diversas”. 

Otra de las organizaciones que ejercen 10 millones de dólares del gobierno 

estadounidense es el Centro Americano para la Solidaridad Laboral 

Internacional, quien se encarga del programa que busca fortalecer el derecho de 

los trabajadores. 

Se trata de “apoyar la participación y organización de los trabajadores, y 

fortalecer las organizaciones democráticas de trabajadores en las industrias 

aeroespacial, minera y de Call Center, de modo que se conviertan en 

protagonistas de la realización del potencial de la histórica reforma laboral de 

México. 
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Inspección esperará 

 

Por otra parte, la convocatoria que publicó la Oficina de Asuntos Laborales para 

el “Fortalecimiento de la Inspección de Fiscalización Laboral de México” fue 

cancelada, y se informó que se está reevaluando las necesidades de la 

inspección a fin de que se alinee con las prioridades para maximizar los 

resultados. 

No se descarta que más adelante presente una nueva propuesta, en la que se 

ejercerán aproximadamente 10 millones de dólares, ya que en México la 

inspección en el trabajo es un asunto, dicho por especialistas, que debe 

fortalecerse. Cabe señalar que aún, dentro del presupuesto que se destinó en el 

marco de T-MEC hay 130 millones de dólares cuyos proyectos se anunciarán las 

próximas semanas. 
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Profepa cancela obra en predio donde Nodal 

daría concierto 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Antonio Heras y Mireya Cuellar 

Ciudad de México. La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) 

clausuró el predio en la zona vinícola del Valle de Guadalupe, en Ensenada, 

donde se realizaría ayer el concierto del cantante mexicano Christian Nodal. 

En días recientes, el Colectivo Valle de Verdad denunció el desmonte de 25 

hectáreas en dicha zona forestal para la construcción de un foro con capacidad 

para 10 mil personas, donde se efectuaría el evento. 

En respuesta a la queja, la Profepa realizó el viernes una visita de inspección al 

lugar, ubicado en la carretera El Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, 

población del Porvenir. Debido a que los responsables no presentaron 

autorización de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, la autoridad 

federal llevó a cabo la clausura y aseguró la maquinaria pesada que se 

encontraba en el área, informó ayer la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales. Explicó, en un comunicado, que durante la toma de información de 

polígono del sitio se apreciaron actividades de remoción de vegetación de 

matorral xerófilo reciente. Añadió que el 9 de abril de 2021, la titular de la 

dependencia, María Luisa Albores, en compañía de la procuradora Blanca Alicia 

Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández Palacios, asistieron a dicha 

comunidad y celebraron una reunión con ejidatarios, académicos y pequeños 

empresarios vitivinícolas locales, en la que se acordó establecer una ruta de 

trabajo para proteger el medio y los recursos naturales de la zona.  
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“Después de revisar los dos programas de ordenamiento ecológico decretados 

para la región, el 8 de junio de 2021 se realizó una reunión virtual y se propuso 

la elaboración de un ordenamiento local con la integración de un comité y la 

participación de la ciudadanía, sectores presentes y la academia”. 

Agregó que el 23 de junio invitó al gobierno de Baja California y al ayuntamiento 

de Ensenada a iniciar la formulación de un convenio para la elaboración del 

ordenamiento ecológico de la localidad. 

 

Denuncian ecocidio en el área vitivinícola 

 

En tanto, tras la clausura del predio referido por las autoridades federales y la 

cancelación del concierto de Nodal, ayer un grupo de alrededor de 500 personas 

marcharon en la carretera de Tecate a Ensenada, a la altura del ejido El Porvenir, 

para denunciar el ecocidio en el área vitivinícola. 

Al grito de: ¡turismo de bajo impacto, no depredador!, productores del Valle de 

Guadalupe se manifestaron en contra de los eventos masivos, y la “explotación” 

de una zona que se volvió símbolo de estatus, “lo que provocó un desarrollo 

económico que hoy la amenaza”. 

Los productores de vino quisieron evidenciar el descontento del sector con los 

cambios de uso de suelo y la tendencia de los últimos años a instalar bares y 

construir fraccionamientos, hoteles y espacios para espectáculos. 

Poco antes de iniciar la marcha, la organización Por un Valle de Verdad, emitió 

una carta pública dirigida a Christian Nodal donde lo invita a “salvaguardar 

nuestro valle”. 

La asociación señaló que el cantante no es 100 por ciento responsable de la 

afectación del terreno forestal, pero indicaron que, al ser contratado bajo estas 

circunstancias, “se volvió parte del problema”. 

“Por eso, con cariño y honestidad te pedimos que respondas con el corazón esta 

invitación, ayúdanos a conservar la vocación del Valle de Guadalupe, abre tu 

mente a la posibilidad de hacer las cosas diferentes no sólo para nuestra 

comunidad, sino para marcar un precedente que sea ejemplo para todos en 

México”, se lee en el escrito. 

En la entrada del foro APM, donde se organizaba el espectáculo –que previeron 

iba a dejar una derrama económica de 150 millones de pesos– se dieron cita 

algunas personas que habían comprado boleto, así como unos 300 meseros que 

atenderían al público y personal de seguridad. 

Por su parte, APM Producciones confirmó la cancelación del concierto que se 

efectuaría ayer y dio a conocer que se reprogramaría para hoy en el rancho Las 

Chichiguas, ubicado en la carretera libre Tijuana-Ensenada. 
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Semarnat clausura foro APM en el que Christian 

Nodal daría concierto en Ensenada 

 

Sábado 09 octubre 2021 / Redacción 

La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausuró un predio 

en el Valle de Guadalupe en Ensenada, Baja California, que iba ser utilizado por 

la empresa de espectáculos APM Producciones para realizar dos conciertos del 

cantante Christian Nodal el sábado 9 y el domingo 10 de octubre. 

El cierre de lugar ocurrió ayer 8 de octubre cuando la autoridad federal acudió al 

predio localizado en la carretera el Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las 

Minas, en la población del Porvenir, Baja California, tras recibir diversas 

denuncias públicas de que el lugar estaba siendo deforestado para ser adaptado 

como un centro de eventos masivos. 

Luego de una revisión, la autoridad clausuró lo que iba a ser el llamado Foro 

APM y aseguró la maquinaria del lugar, ya que el inspeccionado no presentó la 

autorización para el cambio de uso de suelo en terrenos forestales. 

La Profepa confirmó que en el terreno se apreciaron actividades de remoción y 

desmonte de vegetación matorral reciente, así como maquinaria para efectuar 

esas tareas. 

Por su parte, APM Producciones publicó en sus redes sociales un comunicado 

fechado hoy donde asegura que la noticia que circula sobre la clausura del Foro 

APM es real y agregó que se están usando los recursos necesarios para poder 

realizar los eventos, y en caso de no lograrlo, lo darán a conocer en otro 

comunicado. 
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El 8 de octubre, APM Producciones aseguró que contaba con los permisos 

necesarios, para erigir el foro y para realizar los conciertos de Nodal. También, 

destacó que el predio utilizado mide 16 hectáreas y no 25 como se mencionó en 

algunos medios. Añadió que se sembraría árboles y vid apegados al reglamento 

actual. 

Mónica Garza trató este tema en su columna en la Razón de México, “El Valle 

de Guadalupe en peligro de extinción”, donde se destacó un fraude inmobiliario 

que afecta distintas hectáreas de la zona vitivinícola de este valle. 

Por otro lado, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat), señaló que, desde el 9 de abril de 2021, María Luisa Albores, titular 

de la institución, la procuradora Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario 

Luis Hernández Palacios, llevaron a cabo un diálogo con ejidatarios, académicos 

y pequeños empresarios vitivinícolas locales del Valle de Guadalupe, para 

establecer una ruta de trabajo y proteger el medio ambiente y los recursos 

naturales de la región. 

La Semarnat invitó el pasado 23 de junio de 2021 al gobierno del estado de Baja 

California y al ayuntamiento de Ensenada a iniciar el proceso de formulación de 

un convenio de coordinación para la elaboración del Ordenamiento Ecológico del 

Valle de Guadalupe, por lo cual el terreno debe ser protegido para su 

preservación y aprovechamiento sustentable de sus recursos naturales. 
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Semarnat y Profepa atienden denuncias 

ciudadanas en Ensenada, Baja California 

 

Sábado 09 octubre 2021 / Redacción 

A partir de denuncias públicas la autoridad federal inspeccionó y clausuró un 

predio donde se pretende instalar un foro de conciertos masivos 

En atención a diversas denuncias públicas, la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente (Profepa) realizó este 8 de octubre una visita de 

inspección en el predio localizado en la carretera el Tigre, kilómetro 4, en San 

Antonio de las Minas, en la población del Porvenir, Baja California. 

Durante la toma de información del polígono del predio se apreciaron actividades 

de remoción y desmonte de vegetación de matorral xerófilo reciente, así como la 

presencia de maquinaria pesada. 

Asimismo, se determinó que el predio se ubica en un terreno forestal que fue 

afectado por la remoción de su vegetación natural (matorral o Chaparral) 

característico de zonas semiáridas. 

De acuerdo con el INEGI, la vegetación de Chaparral cubre una parte del predio, 

y de acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad del predio. 

Como resultado, y debido a que el inspeccionado no presentó autorización en 

materia de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, la autoridad federal 

clausuró el predio y aseguró la maquinaria.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Adicional a las actividades de inspección de la Profepa, la Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha establecido un diálogo con los 

diversos actores del Valle de Guadalupe. 

El 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa Albores, en compañía de la 

procuradora Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández 

Palacios, asistieron a dicha comunidad y celebraron una reunión con ejidatarios, 

académicos y pequeños empresarios vitivinícolas locales, en la que se acordó 

establecer una ruta de trabajo para proteger el medio ambiente y los recursos 

naturales de la región. 

Después de revisar los dos Programas de Ordenamiento Ecológico decretados 

para la región, el 8 de junio de 2021 se llevó́ a cabo una reunión virtual con los 

mismos actores sociales, en la cual se explicó el nivel de competencias de los 

diferentes instrumentos considerando la escala, y se propuso la elaboración de 

un ordenamiento local (municipal) con la integración de un comité́ y con la 

participación de la ciudadanía, sectores presentes y la academia. 

Derivado de lo anterior, el 23 de junio de 2021, la Semarnat invitó al gobierno del 

estado de Baja California y al ayuntamiento de Ensenada a iniciar el proceso de 

formulación de un convenio de coordinación para la elaboración del 

Ordenamiento Ecológico del Valle de Guadalupe. 
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Profepa clausura predio en Ensenada donde 

Christian Nodal se presentaría en concierto por 

deforestación ilegal 

 

Sábado 09 octubre 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la 

Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausuraron un predio 

en el Valle de Guadalupe, ubicado en Ensenada, Baja California, donde se 

pretendía instalar un foro de conciertos masivos, en el que el cantante Christian 

Nodal tenía programado dos conciertos que fueron anunciados como “sold out”. 

A través de un comunicado, la Profepa informó que el predio se ubica en un 

terreno forestal afectado por la remoción de su vegetación natural, como matorral 

o Chaparral, característico de zonas semiáridas. 

La dependencia destacó que el responsable no contaba con permiso de cambio 

de uso de suelo en terrenos forestales, por lo que la autoridad federal clausuró 

el predio y aseguró la maquinaria. 

En el documento, la Procuraduría detalló que, en atención a varias denuncias 

públicas, se realizó el pasado 8 de octubre una visita de inspección en el predio 

localizado en la carretera el Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, Ejido 

el Porvenir. 

Durante la toma de información del polígono del predio se detectaron actividades 

de remoción y desmonte de vegetación reciente, así como la presencia de 

maquinaria pesada.  
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La dependencia puntualizó que el Chaparral cubre una parte del predio, y de 

acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad de la zona.  

Por su parte, Semarnat indicó que estableció un diálogo con las autoridades del 

Valle de Guadalupe, pues el pasado 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa 

Albores, en compañía de la procuradora Blanca Alicia Mendoza y el procurador 

agrario Luis Hernández Palacios, asistieron a la comunidad para reunirse con 

ejidatarios, académicos y pequeños empresarios locales, en la que se acordó 

establecer una ruta de trabajo para proteger el medio ambiente y los recursos 

naturales de la región. 

Después de revisar los dos Programas de Ordenamiento Ecológico decretados 

para la región, el 8 de junio se llevó a cabo una reunión virtual con los mismos 

actores, en la cual se explicó el nivel de competencias de los diferentes 

instrumentos considerando la escala, y se propuso la elaboración de un 

ordenamiento local (municipal) con la integración de un comité y con la 

participación de la ciudadanía, sectores presentes y la academia. 

Derivado de lo anterior, el 23 de junio, la Semarnat invitó al gobierno del estado 

de Baja California y al ayuntamiento de Ensenada a iniciar el proceso de 

formulación de un convenio de coordinación para la elaboración del 

Ordenamiento Ecológico del Valle de Guadalupe. 

Cabe señalar que, en días pasados, distintos medios de comunicación y la 

organización “Por un valle de verdad”, denunciaron la tala ilegal de viñedos en el 

Valle para la construcción de un foro en donde este fin de semana el cantante 

Christian Nodal daría sus conciertos. 

Según reportó el programa de espectáculos El gordo y la flaca, la construcción 

del Foro APM, habría estado fuera de la norma, luego de que continuó la tala a 

pesar de haberse ordenado la suspensión de actividades por parte de las 

autoridades. 

Sin embargo, la empresa organizadora APM Producciones aseguró en un 

comunicado que el área fue limpiada sin afectar ninguna plantación, que el 

proyecto incluye la construcción de villas y la siembra de árboles “apegado al 

reglamento actual”. 

Además, agregó, cuentan con todos los permisos necesarios para la obra y la 

realización del concierto; “Christian Nodal fue contratado hace seis meses.  

Esa es la única relación entre la empresa y el artista”, finalizó. 
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Clausuran predio donde se pretende instalar un 

foro de conciertos masivos 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Agencias 

En atención a diversas denuncias públicas, la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente (Profepa) realizó una visita de inspección en el predio 

localizado en la carretera el Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, en 

la población del Porvenir, Baja California.  

Durante la toma de información del polígono del predio se apreciaron actividades 

de remoción y desmonte de vegetación de matorral xerófilo reciente, así como la 

presencia de maquinaria pesada. 

Asimismo, se determinó que el predio se ubica en un terreno forestal que fue 

afectado por la remoción de su vegetación natural (matorral o Chaparral) 

característico de zonas semiáridas. De acuerdo con el INEGI, la vegetación de 

Chaparral cubre una parte del predio, y de acuerdo con la inspección, la 

vegetación cubre casi la totalidad del predio. 

Como resultado, y debido a que el inspeccionado no presentó autorización en 

materia de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, la autoridad federal 

clausuró el predio y aseguró la maquinaria. 
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Adicional a las actividades de inspección de la Profepa, la Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha establecido un diálogo con los 

diversos actores del Valle de Guadalupe.  

El 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa Albores, en compañía de la 

procuradora Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández 

Palacios, asistieron a dicha comunidad y celebraron una reunión con ejidatarios, 

académicos y pequeños empresarios vitivinícolas locales, en la que se acordó 

establecer una ruta de trabajo para proteger el medio ambiente y los recursos 

naturales de la región. 

Después de revisar los dos Programas de Ordenamiento Ecológico decretados 

para la región, el 8 de junio de 2021 se llevó́ a cabo una reunión virtual con los 

mismos actores sociales, en la cual se explicó el nivel de competencias de los 

diferentes instrumentos considerando la escala, y se propuso la elaboración de 

un ordenamiento local (municipal) con la integración de un comité́ y con la 

participación de la ciudadanía, sectores presentes y la academia. 

Derivado de lo anterior, el 23 de junio de 2021, la Semarnat invitó al gobierno del 

estado de Baja California y al ayuntamiento de Ensenada a iniciar el proceso de 

formulación de un convenio de coordinación para la elaboración del 

Ordenamiento Ecológico del Valle de Guadalupe. 
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Cristian Nodal, ACUSADO de ECOCIDIO en Baja 

California 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Redacción 

Este sábado 9 y domingo 10 de octubre, Christian Nodal tiene confirmados dos 

conciertos en Valle de Guadalupe, un rincón cultural de Ensenada Baja 

California. Uno de los eventos ya había sido anunciado con lleno total, mientras 

que al otro le quedaban pocos boletos ante el gran éxito del cantante sonorense.  

Sin embargo, distintos medios de comunicación y la organización "Por un valle 

de verdad", denunciaron que en el lugar se llevó a cabo una tala ilegal de viñedos 

para la construcción del foro en donde se presentara el interprete de "Botella tras 

botella".  

Según el programa de espectáculos "El gordo y la flaca", la construcción del Foro 

APM, habría estado fuera de la norma, luego de que continuó la tala de viñedos, 

pese a haberse entregado una orden de suspensión de las actividades por parte 

de las autoridades.  

Un residente de Valle de Guadalupe identificado como Axel de la Torre, quien 

forma parte de la organización "Un valle de Verdad", denunció ante las cámaras 

del programa de Univisión que el foro en el que se presentará el cantante es una 

construcción improvisada, pues este no existía hasta hace tres semanas.  
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"Este foro, para que se presentara Christian Nodal, no existía hace tres semanas. 

No tiene permisos. Muy triste que en donde antes había viñedo y vegetación 

nativa, de repente ves un terregal", dijo el habitante de la zona. 

De acuerdo con el reporte, cerca de 25 hectáreas se habrían visto afectadas.    

"Se arrancó hasta el último pastito, es algo drástico”, continuó Axel, quien forma 

parte de la organización que presuntamente ya intentó tener contacto con Nodal, 

pues supuestamente trabaja de manera regular con la empresa encargada de la 

construcción del foro. 

Por su parte, la organización “Por un valle de verdad” dirigió una carta al 

Gobierno Federal, el Gobierno del Estado de Baja California y el Ayuntamiento 

de Ensenada y firmada por “los sectores productivos del Valle de Guadalupe, 

investigadores, académicos y pobladores de la zona”, para exigir atención al 

caso y la suspensión de las funciones del foro. 

Clausuran Foro donde se presentaría Cristian Nodal 

Luego de que se la organización "Por un valle de verdad" diera a conocer el 

ecocidio causado por la construcción del Foro APM, ante el daño ecológico y la 

falta de autoridades, la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(SEMARNAT) y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) 

clausuraron el foro que se habilitó en el Valle de Guadalupe para el concierto del 

cantante Cristian Nodal. 

Por su parte, vitivinicultores y productores agrícolas del Valle de Guadalupe, 

afirmaron que pese a la clausura del multiforo, realizarán esta tarde la marcha 

en la Ruta del Vino para exigir que se respete la esencia de la región vinícola de 

Baja California. 

La SEMANART, informó que esto es parte de las acciones de ordenamiento 

ecológico participativo, así como de inspección y vigilancia orientadas a la 

protección ambiental del Valle de Guadalupe, en Ensenada. Asimismo, se 

trabaja con los diversos actores de la comunidad en Valle de Guadalupe para la 

elaboración de un Ordenamiento Ecológico Local de carácter participativo. 

Informó que la intervención derivó en atención a diversas denuncias públicas, 

por ello personal la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente realizó este 

8 de octubre una visita de inspección en el predio localizado en la carretera el 

Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas, en la población del Porvenir, 

Baja California.  

Detalló que durante la toma de información del polígono del predio se apreciaron 

actividades de remoción y desmonte de vegetación de matorral xerófilo reciente, 

así como la presencia de maquinaria pesada. A la vez, agregó que se determinó 

que el predio se ubica en un terreno forestal que fue afectado por la remoción de 

su vegetación natural (matorral o Chaparral) característico de zonas semiáridas.  

De acuerdo con el INEGI, la vegetación de Chaparral cubre una parte del predio, 

y de acuerdo con la inspección, la vegetación cubre casi la totalidad del predio.  
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Explicó que la empresa no presentó autorización en materia de cambio de uso 

de suelo en terrenos forestales, la autoridad federal clausuró el predio y aseguró 

la maquinaria. Informó que adicional a las actividades de inspección de la 

PROFEPA, la SEMARNAT ha establecido un diálogo con los diversos actores 

del Valle de Guadalupe.  

El 9 de abril de 2021, la secretaria María Luisa Albores, en compañía de la 

procuradora Blanca Alicia Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández 

Palacios, asistieron a dicha comunidad y celebraron una reunión con ejidatarios, 

académicos y pequeños empresarios vitivinícolas locales, en la que se acordó 

establecer una ruta de trabajo para proteger el medio ambiente y los recursos 

naturales de la región. 

Después de revisar los dos Programas de Ordenamiento Ecológico decretados 

para la región, el 8 de junio de 2021 se llevo´ a cabo una reunión virtual con los 

mismos actores sociales, en la cual se explicó el nivel de competencias de los 

diferentes instrumentos considerando la escala, y se propuso la elaboración de 

un ordenamiento local (municipal) con la integración de un comité y con la 

participación de la ciudadanía, sectores presentes y la academia. 

Por su parte, la empresa promotora AMP confirmó la clausura del foro e informó 

que estaban buscando los recursos legales para poder realizar el concierto del 

cantante de música regional. Voceros de APM producciones señalaron que en 

forma directa ya han sido contratados alrededor de 800 personas, entre éstos, 

300 meseros, 100 elementos de seguridad, 150 personas de staff entre 

encargados de la barra, estacionamiento y edecanes, entre muchos otros. 

En el lugar también se contará con un puesto de socorro con ambulancias y 

alrededor de 25 paramédicos y conductores para atender cualquier contingencia 

médica que se pudiera suscitar, precisaron. 
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SEMARNAT clausura el foro APM donde se 

presentaría Nodal para su concierto de este 

sábado 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Estefanía Juárez 

La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) realizó el pasado 

8 de octubre una visita de inspección en el predio localizado en la carretera el 

Tigre, kilómetro 4, en San Antonio de las Minas; en la población del Porvenir, 

Baja California. En la toma de información del polígono del predio se apreciaron 

actividades de remoción y desmonte de vegetación de matorral xerófilo reciente, 

así como la presencia de maquinaria pesada. 

Asimismo, se determinó que el predio se ubica en un terreno forestal que fue 

afectado por la remoción de su vegetación natural (matorral o Chaparral) 

característico de zonas semiáridas. De acuerdo con el INEGI, la vegetación de 

Chaparral cubre una parte del predio, y de acuerdo con la inspección, la 

vegetación cubre casi la totalidad del predio. 

Como resultado, y debido a que el inspeccionado no presentó autorización en 

materia de cambio de uso de suelo en terrenos forestales, la autoridad federal 

clausuró el predio y aseguró la maquinaria. 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) con diversos 

actores del Valle de Guadalupe y desde el 9 de abril del presente año, la 

secretaria María Luisa Albores, en compañía de la procuradora Blanca Alicia 

Mendoza y el procurador agrario Luis Hernández; se reunieron con ejidatarios, 

académicos y pequeños empresarios vitivinícolas locales. 
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En esta reunión acordaron establecer una ruta de trabajo que proteja el medio 

ambiente y los recursos naturales de la región. Ante ello, luego de revisar los dos 

Programas de Ordenamiento Ecológico decretados para la región; el 8 de junio 

de 2021 se llevó́ a cabo una reunión virtual con los mismos actores sociales.  

Según la SEMARNAT, en la reunión se explicó el nivel de competencias de los 

diferentes instrumentos considerando la escala; se propuso la elaboración de un 

ordenamiento local (municipal) con la integración de un comité́ y con la 

participación de la ciudadanía, sectores presentes y la academia. 

Como resultado, desde el 23 de junio del presente año, la secretaría exhortó al 

gobierno del estado de Baja California y al ayuntamiento de Ensenada; para que 

iniciaran la creación de un convenio de coordinación para la elaboración del 

Ordenamiento Ecológico del Valle de Guadalupe.  

El problema se debe a que asociaciones se han mostrado inconformes con la 

creación del foro para eventos masivos donde se presentaría este sábado 

Christian Nodal. 
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El caso de la Fonatur que no puede romper con 

una empresa abusiva 

 

Lunes 11 octubre 2021 / Rosa Santana 

En julio pasado, después de que salieron a la luz los presuntos hechos delictivos 

que BYA Barrientos y Asociados perpetró a la sombra de su encomienda, el 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) anunció la rescisión del 

contrato que de manera directa le asignó a esa empresa, encabezada por 

Ernesto Tadeo Barrientos Quintero, para ocuparse de los trabajos técnico-

jurídicos de identificación y liberación de áreas para el derecho de vía del Tren 

Maya. No obstante, según información proporcionada por el propio Fonatur vía 

transparencia, la relación contractual sigue vigente. 

En el apartado de antecedentes que se encuentra al inicio del contrato abierto 

C-TM-007/2010, hasta por 62 millones de pesos más el impuesto al valor 

agregado, que protocolizaron el 14 de agosto de 2019 Barrientos Quintero como 

apoderado de BYA; Alejandro Varela Arellano como director jurídico de Fonatur, 

y Arturo Ávalos como apoderado de Nacional Financiera, la fiduciaria del 

fideicomiso Fonatur, la empresa fue seleccionada en “una investigación de 

mercado con el objeto de identificar la existencia de oferta de los servicios, el 

costo de los mismos y los proveedores con capacidad de prestar los servicios”. 

Como parte de los múltiples servicios para los que fue contratada, BYA debía 

identificar, negociar la compra de las tierras para reservar el derecho de vía del 

tren a lo largo de todo su derrotero y hasta pagar las indemnizaciones 

correspondientes, pero sus representantes presuntamente robaron el dinero a 

los afectados, en algunos casos incluso a punta de pistola, y en otros  
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obligándolos a cederles parte de los recursos que les correspondían en pago por 

sus supuestos servicios de gestión, entre otros modus operandi.  

También se le acusa de obligar a muchas personas, incluidos indígenas que no 

hablan español, a firmar la venta de sus tierras; de falsificar documentos y firmas, 

así como de realizar asambleas ejidales ilegales sin traductores ni autoridades 

de la Procuraduría Agraria y de otras dependencias que por ley debían asistir 

para legitimarlas. 

Por ello, en mayo pasado la Unión de Ejidos en Defensa del Territorio Maya, 

integrada por comunidades del sur de Campeche por donde correrá el Tramo 

Uno del Tren Maya (Palenque-Escárcega), denunció pública y penalmente a la 

empresa por delitos como fraude, extorsión, amenazas y violaciones a los 

derechos humanos. Las denuncias se asentaron en la Fiscalía General del 

Estado (FGE), ya que la General de la República (FGR) no las admitió. Los 

ejidatarios calculan que el monto de lo robado ronda los 15 millones de pesos. 

El 2 de julio la misma agrupación denunció que seguían siendo “presionados, 

hostigados y criminalizados” por solicitar transparencia y apertura al diálogo. 

Acusaron al Fonatur de filtrar información sensible contenida en las denuncias y 

demandas contra BYA, con lo que “incrementó el riesgo y la vulnerabilidad en la 

cual ya de por sí” se encuentran por ejercer su derecho a la defensa de sus 

territorios ante el proyecto del Tren Maya. 

También hicieron un llamado al presidente Andrés Manuel López Obrador para 

que atienda el conflicto y garantice la seguridad, así como el respeto a los 

derechos humanos de los pobladores. 

A fin de sosegar los ánimos y destrabar las negociaciones que se requieren para 

el derecho de vía del Tren Maya, el Fonatur anunció en las comunidades 

afectadas que rescindió el contrato a BYA y que emprendió acciones legales con 

objeto de investigar las acusaciones. Personal de Fonatur asumió la parte de los 

trabajos para los que se había contratado a la empresa de Barrientos Quintero. 

La fecha de la supuesta rescisión del contrato fue el 4 de julio. 

Tal versión fue apuntalada por el secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez, 

quien el 15 de julio, en una visita a esas comunidades, les ofreció “una disculpa 

de verdad, por todo lo que han pasado; una disculpa pública. El gobierno y 

nosotros somos los primeros que vamos a actuar en contra de este fraude, de 

este robo que les hicieron a los ejidatarios. Esto no se va a quedar así, se les va 

a pagar lo que se les debe hasta el último centavo”. 

Y afirmó: “Barrientos y Asociados no puede contratar personal que venga a 

robarle al pueblo, no aceptamos eso; nosotros hoy cancelamos ese convenio 

que tenemos”. 
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Pero resulta que “dicho contrato no ha sido rescindido”, según la contundente y 

reiterativa respuesta que dio el Fonatur el pasado 14 de septiembre a una 

solicitud de información pública que recibió el 17 de agosto a través de la 

Plataforma Nacional de Transparencia (folio 2116000023621). 

En esa solicitud se pidió al Fonatur confirmar si se rescindió el contrato de BYA 

Barrientos y Asociados, y de ser así, explicar los motivos y términos de la 

supuesta cancelación y los costos que implicó. 

No hubo respuesta a los cuestionamientos sobre cuántas denuncias por fraude 

o extorsión pesan sobre la empresa, el monto de la afectación y cómo resarcirá 

Fonatur a las víctimas de su contratista. Tampoco la hubo a la interrogante sobre 

los poderes que la paraestatal otorgó al contratista para la realización de sus 

servicios. 

La noche del 29 de septiembre, después de mucho insistirle, la paraestatal 

Fonatur Tren Maya, SA de CV, dio una ambigua respuesta a otro cuestionario 

que se le envió a través de sus enlaces del área de Comunicación Social en 

relación con BYA. 

Confirmó que ahora “las actividades de concertación y de liberación del derecho 

de vía se realizan directamente por personal adscrito al proyecto Tren Maya” y 

que esa entidad “interpuso la denuncia correspondiente ante las instancias 

competentes para poder dar claridad sobre las presuntas irregularidades” que se 

le imputan a Barrientos y Asociados. 

Añadió que “por lo anterior, y debido a que otorgar dicha información puede 

vulnerar garantías de seguridad jurídica y del debido proceso consagradas y 

tuteladas en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, entendido 

como el derecho procesal que debe estar presente en toda clase de 

procedimientos, no sólo en aquellos de orden penal, sino de tipo civil, 

administrativo o de cualquier otro”, eludió la pregunta sobre la supuesta rescisión 

a la contratista. 

No obstante, agradeció el acercamiento de este medio “para obtener claridad 

sobre la información oficial del proyecto” y reiteró su “compromiso con la 

transparencia y claridad de información del Proyecto Tren Maya”. Por último, 

sugirió recurrir a la Plataforma Nacional de Transparencia. 

La cláusula decimoséptima del contrato en cuestión, en la que se estipulan las 

causales de rescisión, no previó los delitos que ahora se le imputan al prestador 

del servicio, pero estableció: “El Fonatur podrá determinar no dar por rescindido 

el contrato cuando durante procedimiento advierta que la rescisión del contrato 

pudiera ocasionar algún daño o afectación a las funciones que tiene 

encomendadas. En este supuesto deberá elaborar dictamen en el cual justifique 

que los impactos económicos o de operación que se ocasionarían con la 

rescisión del contrato resultarían más desfavorables para el Fonatur”. 
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Los trabajos que Fonatur encargó a BYA son determinantes para la culminación 

del Tren Maya, la obra cumbre del sexenio y que, según el compromiso 

presidencial, debe estar en funcionamiento en 2024, por lo que el tiempo apremia 

y la obra está desfasada precisamente por conflictos con las tierras que la 

contratista terminó de complicar. 
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Firmó Fonatur con una empresa abusiva 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Redacción 

En julio pasado, después de que salieron a la luz los presuntos hechos delictivos 

que BYA Barrientos y Asociados perpetró a la sombra de su encomienda, el 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) anunció la rescisión del 

contrato que de manera directa le asignó a esa empresa, encabezada por 

Ernesto Tadeo Barrientos Quintero, para ocuparse de los trabajos técnico-

jurídicos de identificación y liberación de áreas para el derecho de vía del Tren 

Maya. 

No obstante, según información proporcionada por el propio Fonatur vía 

transparencia, la relación contractual sigue vigente. 

En el apartado de antecedentes que se encuentra al inicio del contrato abierto 

C-TM-007/2010, hasta por 62 millones de pesos más el impuesto al valor 

agregado, que protocolizaron el 14 de agosto de 2019 Barrientos Quintero como 

apoderado de BYA; Alejandro Varela Arellano como director jurídico de Fonatur, 

y Arturo Ávalos como apoderado de Nacional Financiera, la fiduciaria del 

fideicomiso Fonatur, la empresa fue seleccionada en “una investigación de 

mercado con el objeto de identificar la existencia de oferta de los servicios, el 

costo de los mismos y los proveedores con capacidad de prestar los servicios”. 
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Como parte de los múltiples servicios para los que fue contratada, BYA debía 

identificar, negociar la compra de las tierras para reservar el derecho de vía del 

tren a lo largo de todo su derrotero y hasta pagar las indemnizaciones 

correspondientes, pero sus representantes presuntamente robaron el dinero a 

los afectados, en algunos casos incluso a punta de pistola, y en otros 

obligándolos a cederles parte de los recursos que les correspondían en pago por 

sus supuestos servicios de gestión, entre otros modus operandi. 

También se le acusa de obligar a muchas personas, incluidos indígenas que no 

hablan español, a firmar la venta de sus tierras; de falsificar documentos y firmas, 

así como de realizar asambleas ejidales ilegales sin traductores ni autoridades 

de la Procuraduría Agraria y de otras dependencias que por ley debían asistir 

para legitimarlas. 

Por ello, en mayo pasado la Unión de Ejidos en Defensa del Territorio Maya, 

integrada por comunidades del sur de Campeche por donde correrá el Tramo 

Uno del Tren Maya (Palenque-Escárcega), denunció pública y penalmente a la 

empresa por delitos como fraude, extorsión, amenazas y violaciones a los 

derechos humanos. Las denuncias se asentaron en la Fiscalía General del 

Estado (FGE), ya que la General de la República (FGR) no las admitió. Los 

ejidatarios calculan que el monto de lo robado ronda los 15 millones de pesos. 

 

Más presión 

 

El 2 de julio la misma agrupación denunció que seguían siendo “presionados, 

hostigados y criminalizados” por solicitar transparencia y apertura al diálogo. 

Acusaron al Fonatur de filtrar información sensible contenida en las denuncias y 

demandas contra BYA, con lo que “incrementó el riesgo y la vulnerabilidad en la 

cual ya de por sí” se encuentran por ejercer su derecho a la defensa de sus 

territorios ante el proyecto del Tren Maya. 

También hicieron un llamado al presidente Andrés Manuel López Obrador para 

que atienda el conflicto y garantice la seguridad, así como el respeto a los 

derechos humanos de los pobladores. 

A fin de sosegar los ánimos y destrabar las negociaciones que se requieren para 

el derecho de vía del Tren Maya, el Fonatur anunció en las comunidades 

afectadas que rescindió el contrato a BYA y que emprendió acciones legales con 

objeto de investigar las acusaciones. Personal de Fonatur asumió la parte de los 

trabajos para los que se había contratado a la empresa de Barrientos Quintero. 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

La fecha de la supuesta rescisión del contrato fue el 4 de julio 

 

Tal versión fue apuntalada por el secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez, 

quien el 15 de julio, en una visita a esas comunidades, les ofreció “una disculpa 

de verdad, por todo lo que han pasado; una disculpa pública. El gobierno y 

nosotros somos los primeros que vamos a actuar en contra de este fraude, de 

este robo que les hicieron a los ejidatarios. Esto no se va a quedar así, se les va 

a pagar lo que se les debe hasta el último centavo”. 

Y afirmó: “Barrientos y Asociados no puede contratar personal que venga a 

robarle al pueblo, no aceptamos eso; nosotros hoy cancelamos ese convenio 

que tenemos”. 

Pero resulta que “dicho contrato no ha sido rescindido”, según la contundente y 

reiterativa respuesta que dio el Fonatur el pasado 14 de septiembre a una 

solicitud de información pública que recibió el 17 de agosto a través de la 

Plataforma Nacional de Transparencia (folio 2116000023621). 
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Renuevan Comisariado en Tonameca, Oaxaca 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Con 295 votos, Margarito Salinas Ojeda, representante de la planilla 

roja, resultó como ganador en la elección para renovar el Comisariado de Bienes 

Comunales de Santa María Tonameca. 

Constituidos en asamblea en la casa comunal, el domingo pasado, cientos de 

comuneros participaron de forma ordenada y pacífica en la contienda donde se 

definió a los nuevos integrantes del órgano agrario, ejercicio que contó con el 

aval de Amaury Fernández Alvarado, jefe de la residencia de la Procuraduría 

Agraria en Miahuatlán. 

 

Inicio ríspido de la elección 

 

A pesar de que se pronosticaba una asamblea convulsa por el diferendo entre 

candidatos ante la participación de 48 comuneros recientemente reconocidos por 

el Registro Agrario Nacional (RAN), y dos de los contendientes sugirieron que la 

elección se pospusiera por no existir condiciones ante tales circunstancias, los 

poco más de 600 asistentes rechazaron el aplazamiento, aunque votaron en 

contra de que los comuneros recientemente adheridos sufragaran. 

Luego de salvar la controversia, la elección se realizó sin contratiempos y con el 

resguardo puntual de la Policía Estatal Preventiva (PEP) y municipal, quienes 

desplegaron a más de 20 elementos en el perímetro de la casa comunal y 

colocaron en ambos accesos de la calle donde ésta se ubica, patrullas para 

mantener el orden y evitar la entrada de personas ajenas o armadas.  
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Durante la jornada, cientos de comuneros, muchos de ellos de la tercera edad, 

participaron sin contratiempos, aunque varios se encontraban un tanto 

desesperados por la demora para emitir su voto. 

 

Toma protesta nuevo órgano comunal 

 

Alrededor de las 18:00 horas, ante la presencia de los tres candidatos, 

comuneros, el representante de la Procuraduría Agraria e integrantes del 

Comisariado saliente, se concluyó el conteo donde Margarito Salinas Ojeda, 

representante de la planilla roja resultó como ganador de la elección con 295 

votos, mientras que atrás de él quedaron Antonio Merino Gonzaga, de la planilla 

verde, con 186 votos, y en tercer lugar, Aarón Gaspar Gonzaga, de la planilla 

naranja, con 106 votos. 

En total se emitieron 596 votos, de los cuales 9 fueron anulados. 

Los integrantes de la planilla ganadora tomaron protesta como nuevo órgano 

comunal y finalmente se validó el acta de asamblea de la elección. 

 

Traza nueva ruta Comisariado 

 

En entrevista, el nuevo representante de los comuneros de Tonameca resaltó 

que en los próximos días visitará cada una de las comunidades donde predomina 

la actividad agrícola para recoger impresiones del campesinado, además de 

iniciar con la creación de un consejo consultivo en el que participen 

excomisariados y personas notables del núcleo agrario para determinar algunas 

líneas de acción sobre temas que le competen a los comuneros. 
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Comuneros de Juquila toman oficina de Bienes 

Comunales 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Octavio Vélez Ascencio 

Oaxaca. - Comuneros de Santa Catarina Juquila se apoderaron de la oficina de 

Bienes Comunales como medida de presión para que el presidente Ramón Cruz 

González convoque a asamblea general e informe sobre el manejo de los 

recursos financieros y los avances en la solución de los conflictos enfrentados 

por esa comunidad agraria. 

Un portavoz de los inconformes, que pidió no ser identificado por temor a 

represalias, dijo que la autoridad agraria no ha brindado información sobre el 

destino del dinero obtenido por la venta de una retroexcavadora propiedad de la 

comunidad agraria sin el conocimiento y consentimiento de la asamblea general. 

“No sabemos en qué se gastó ese dinero, que es dinero de los comuneros”, 

asentó. 

Por eso, expuso que existe mucha inconformidad en la comunidad agraria, 

porque ha tomado decisiones trascendentes sin consultar con la asamblea en 

agravio de los derechos de todos los comuneros. 
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“Además, ha generado una serie de conflictos internos entre comuneros y 

posesionarios al otorgar constancias de posesión sin que les asista el derecho”, 

anotó.  

Subrayó que la Procuraduría Agraria (PA) ha actuado de manera omisa, pues no 

ha atendido la petición de los comuneros presentada desde julio pasado, donde 

requieren su intervención para la convocatoria de la asamblea general. 

“Se han violentando flagrantemente los derechos de los comuneros, cuando en 

tiempo y forma se le ha solicitado”, añadió. 

Destacó que la PA no puede justificarse en la pandemia del coronavirus para no 

intervenir, porque validó la convocatoria de la asamblea general donde fue electo 

Cruz González, el 26 de julio del año pasado, en plena emergencia sanitaria, 

cuando todavía ningún comunero se había vacunado. 

“Por eso, solicitamos a la PA atienda de inmediato las peticiones de los 

comuneros de Santa Catarina Juquila, para evitar que siga creciendo y se 

originen sucesos graves que puedan lamentarse”, apuntó. 

Aparte de esto, destacó que la asamblea general resulta urgente para la elección 

del nuevo tesorero ante el deceso de Misael Cortés, quien ocupaba ese cargo, 

porque el comisariado como órgano colegiado debe funcionar conjuntamente. 

“Desafortunadamente, han firmado en nombre del tesorero y utilizado el sello en 

fechas posteriores a su defunción”, terminó. 
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Pagarán 170 mil pesos por hectárea de El Pitayal 

para Corredor Interoceánico en Istmo de Oaxaca 

 

Sábado 09 octubre 2021 / Alberto López 

Oaxaca. - Representantes del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 

(CIIT) informaron a las autoridades, comuneros y posesionarios de las tierras del 

municipio de San Blas Atempa, donde se instalará un parque industrial, que por 

cada hectárea del polígono El Pitayal, el gobierno federal les pagará 170 mil 

pesos, por concepto de compra/venta. 

El síndico municipal de San Blas Atempa, Antonio Bielma, confirmó que dicha 

información se les proporcionó a las autoridades comunales y representantes de 

los posesionarios, durante un encuentro que sostuvieron a media semana, con 

funcionarios de la Procuraduría Agraria (PA) y los enviados del CIIT. 

Antonio Bielma aclaró que, de acuerdo con el avalúo, por cada hectárea se 

cubrirán un monto de 140 mil pesos a los posesionarios del polígono de 340 

hectáreas, y el gobierno federal, a través del CIIT, cubrirá una cantidad adicional 

de 30 mil por hectárea, que se destinará a los comuneros.  
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Tan solo en el caso de San Blas Atempa, el CIIT, que promueve la construcción 

de media docena de parques industriales más en la franja transístmica del 

territorio oaxaqueño, desembolsará 157 millones 800 mil pesos.  

De ese total, 47 millones 600 mil pesos serán para los posesionarios y el resto,10 

millones 200 mil, serán para la comunidad blaseña. 

Con respecto a la demanda de nulidad, que presentó la comunidad de indígenas 

zapotecas de Puente Madera, en contra de una asamblea realizada el 14 de 

marzo, el síndico municipal blaseño se concretó a responder que serán las 

autoridades del Tribunal Unitario Agrario (TUA), de Tuxtepec las que resuelvan 

quien tiene la razón. 

En esa asamblea, los comuneros de San Blas Atempa autorizaron a sus 

autoridades comunales, que iniciaran negociaciones con funcionarios del CIIT, 

para conocer las condiciones de compra/venta de las tierras destinadas a la 

construcción del parque industrial.  

Semanas más tarde, el nueve de mayo, la asamblea comunal avaló la instalación 

del parque industrial. 
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Fonatur ingresó a evaluación ambiental el Tramo 

4 del Tren Maya 

 

Sábado 10 octubre 2021 / Jesús Vásquez 

Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 

ingresó ante la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 

la solicitud de autorización de Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para 

las obras del Tramo 4 del Tren Maya, el cual comprende un recorrido de 239.5 

kilómetros entre Mérida y Cancún, con una inversión prevista de 25,000 millones 

de pesos. 

Este tramo tendrá cinco estaciones, en Chichén Itzá, Valladolid y Xibalbá, en el 

estado de Yucatán, así como en Leona Vicario y Nuevo Xcan, en Quintana Roo. 

La vía se ubicará paralela a la autopista de cuota Cancún-Mérida que opera ICA; 

las obras contemplan también una reingeniería de esta vialidad. 

“La vía férrea se ubicará contigua a la autopista existente en operación 180D, la 

cual tendrá una reingeniería, esto consiste en modificar dicha autopista en su 

total del derecho de vía al eje del camellón actual de 60 m, donde en uno de los 

sentidos de la misma (cuerpo sur) que va de la localidad de Kantunil 

(aproximadamente) hacia Cancún se construirá y operará el Tren Maya, mientras 

que en el otro sentido (cuerpo norte) que va de Cancún hacia Kantunil se 

configurará la autopista a cuatro carriles (A4) con una barrera central de concreto 

y con el ancho de calzada y acotamientos de acuerdo con la normativa vigente 

en materia de vías de comunicación”, se lee en la MIA. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

La vía contempla también obras complementarias, como cinco estaciones 

ferroviarias, dos zonas de servicio para carreteras, cuatro laderos, cuatro 

entronques, 61 obras de drenaje, una base de mantenimiento, ocho retornos, 26 

pasos inferiores y 55 pasos ganaderos, 19 pasos de fauna, 62 caminos de 

acceso existentes y un camino de servicio. Para ello, se solicita el cambio de uso 

de suelo en una superficie de 317.28 hectáreas adicionales a las del derecho de 

vía ya existente. 

Se especifica además que la vía férrea que conectará con Cancún cuenta con 

un derecho de 40 metros; sin embargo, actualmente la autopista cuenta con una 

carretera tipo C2 de 7 metros de ancho, por lo que, para integrar la infraestructura 

del Tren Maya, se solicita una ampliación del derecho de vía de 20 metros para 

mantener una constante a lo largo de la ruta de 60 metros que tendrá una 

longitud de 15.275 kilómetros, “con una superficie de desplante de 91.64 

kilómetros”. 

 

Inicio de obras 

 

El ingreso de la MIA se da un año y tres meses después de que el presidente de 

la República, Andrés Manuel López Obrador, diera el banderazo a los trabajos 

de este tramo, el cual ya tiene un avance considerable de obra, según los 

reportes semanales presentados por Fonatur.  

De acuerdo con la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al 

Ambiente, la MIA es un requisito necesario antes de que se comience a construir 

el proyecto, toda vez que entra en las disposiciones establecidas en la modalidad 

regional. 

El apartado l.1.3 indica que “se tiene previsto que los trabajos de construcción 

inicien una vez obtenidas las autorizaciones en materia de impacto ambiental. 

La duración para la ejecución de las obras incluidas las pruebas de 

infraestructura y equipo es de aproximadamente tres años”. 

Fonatur adelanta que “promoverá la regeneración de la cubierta vegetal a través 

de la implementación del Programa de Conservación de Suelos y Reforestación 

con especies nativas de la región para mejorar el funcionamiento e integridad de 

los corredores biólogos y la conectividad del paisaje”. 

Asimismo, impulsar el desarrollo socioeconómico de la región sur-sureste del 

país y de las comunidades locales. 
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Invierte Sedatu en equipamiento de espacios 

públicos del Programa de Mejoramiento Urbano 

 

El objetivo es que las comunidades puedan detonar procesos de apropiación 

comunitaria en el espacio público 

Viernes 08 octubre 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 500/2021  

Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), a través de la Dirección General de Desarrollo Regional, arrancó la 

entrega de insumos, mobiliario y equipamiento a 24 municipios para impulsar la 

apropiación de espacios públicos construidos por el Programa de Mejoramiento 

Urbano (PMU) como espacios deportivos, culturales, mercados y centros de 

desarrollo infantil. 

Se entregarán 625 paquetes en los que se invirtieron alrededor de 19 millones 

de pesos (mdp) e incluyen: artículos de jardinería, de cuidado y mantenimiento 

de áreas verdes, equipo de sonido, material didáctico para las infancias, trofeos, 

balones, equipo deportivo, bicicletas, material de prevención de contagios ante 

la emergencia sanitaria, así como mochilas de seguridad para la atención 

inmediata de accidentes menores. 

"Queremos que estos espacios sean lugares para el sano esparcimiento de la 

gente, que puedan detonar actividades entre la comunidad y para que los 

municipios a quienes se apoya con el programa puedan partir de aquí para la 

administración de los espacios, su uso y mantenimiento", comentó el titular de la 

Sedatu, Román Meyer Falcón. 
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Por su parte Magdalena Aguilar, directora general de Desarrollo Regional, dijo 

que el objetivo principal de la entrega de estos materiales es que las 

comunidades puedan detonar procesos de apropiación comunitaria y se fomente 

el sentido de identidad y de pertenencia en cada uno de los espacios públicos 

construidos por el PMU. 

Las entregas se realizarán del 6 al 18 de octubre en 11 estados del país, en 

coordinación con miembros de los comités comunitarios de cada polígono, con 

lo que se calcula beneficiar a cerca de 5 millones de personas. 

De entre los espacios beneficiados destaca el Parque Sánchez Taboada en 

Tijuana, Baja California; el Teatro de la Ciudad en Ciudad Acuña, Coahuila; el 

Centro de Bienestar La Aldea, en Morelia, Michoacán; el Parque La Tortuga en 

San Luis Río Colorado, Sonora y varios Centros de Desarrollo Comunitario 

construidos en diferentes ciudades. 
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Analizan avances en México de la Agenda 2030 

 

Jueves 07 octubre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

499/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y ONU Hábitat 

analizaron los avances en México de la Agenda 2030; así como los objetivos de 

Desarrollo Sostenible (ODS), entre los que destacan el impulso de políticas 

públicas para vivienda adecuada, planeación urbana, movilidad sustentable y 

acciones para reducir los efectos del cambio climático. 

En el marco de los foros virtuales de Octubre Urbano 2021, Javier Garduño 

Arredondo, titular de la Unidad Planeación y Desarrollo Institucional (UPDI) de la 

Sedatu, indicó que México avanza con la gestión urbana alineada a los objetivos 

establecidos en la Agenda 2030 y los ODS, y es a través del trabajo conjunto 

como se fortalecen las acciones de planeación, movilidad sustentable y se 

promueve el uso de transportes no motorizados para mejorar el medio ambiente 

y hacer frente a los retos que presentan las ciudades a causa del cambio 

climático. 

“Las agendas internacionales son un referente para actuar a nivel global y local 

de cara a los retos de las problemáticas que enfrentan las ciudades. Somos de 

los pocos países en donde la movilidad urbana ya está consagrada como un 

derecho colectivo en nuestra Carta Magna, en México estamos avanzando en la 

implementación de la Agenda 2030”, subrayó al moderar la mesa de trabajo 

´Territorio global: las agendas internacionales para el desarrollo urbano 

sostenible’. 
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Asimismo, Melina Castro Urquiza, directora general de Desarrollo Urbano y 

Vivienda de la Sedatu, informó que más de la mitad de la población mundial vive 

en ciudades y se prevé que aumente hasta el 60% en 2030, por ello, está 

dependencia impulsa acciones para diseñar ciudades compactas, sustentables 

y sostenibles.  

“En la política de desarrollo urbano que implementamos se retoman los principios 

básicos de no dejar a nadie atrás, no dejar a nadie afuera; universalidad, 

alianzas, integridad, independencia e indivisibilidad por lo que alineado con la 

Nueva Agenda Urbana se ubiquen a las personas en el centro de las decisiones 

y se mejore el ejercicio a sus derechos humanos, desde el acceso y cercanía a 

escuelas, hospitales, clínicas, espacios públicos seguros y de calidad, así como 

empleos dignos”, expresó. 

Elkin Velásquez, director de ONU Hábitat para Latinoamérica y El Caribe, 

destacó que México es un referente en establecer de forma clara una política 

urbana con visión de desarrollo, por lo que este tipo de encuentros permiten 

fortalecer las agendas internacionales en materia de sustentabilidad, inclusión 

social, accesibilidad, la promoción de inversiones y los compromisos 

transformadores que ayuden a mitigar en las ciudades los efectos del cambio 

climático. 

“El territorio es fundamental, es el que nos permite o no a avanzar en la 

implementación de la Nueva Agenda Urbana. México presentó una política 

internacional y es la única que conozco que hace explícito el compromiso con la 

agenda urbana, es un icono y son un punto de referencia muy importante”, 

subrayó. 

En su participación, Damaris Ovando, directora de Gobernanza del Secretariado 

Ejecutivo del consejo Nacional de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, 

recordó que el acceso a una vivienda adecuada es un derecho humano 

reconocido en la normativa internacional de los derechos humanos, por lo que a 

través de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), se garantiza que en México 

se cumplan con los siete elementos de vivienda adecuada: seguridad de la 

tenencia, asequibilidad, habitabilidad, accesibilidad, ubicación, adecuación 

cultural y disponibilidad de servicios, materiales, instalaciones e infraestructura. 
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Cambian precio de tierras 

 

Viernes 08 octubre 2021 / Redacción 

Campeche, Hecelchakán. - Por el cambio de uso de suelo, funcionarios del Tren 

Maya informaron a los campesinos que el ejido recibirá un millón 598 mil 835 

pesos. Se trata del segundo pago por las tierras, y aclararon que el costo fue 

modificado porque el proyecto ya no pasará dentro de un centro urbano. 

Los ejidatarios se dieron cita desde las cuatro de la tarde en la placita, y después 

de hora y media se reunieron 436 de un total de 636. 

Aproximadamente a las 9:30 de la noche finalizó la junta con la firma del acta 

para darle validez ante el Registro Agrario Nacional. 

El día 17 llegarían los cheques correspondientes y sólo recibirán el dinero 

aquellos que tienen sus papeles de uso común y no estén en trámite. 

Quedó asentado en el documento que se está pagando por hectárea 280 mil 

pesos. Con el primer pago y éste será un aproximado de 3 millones que recibirá 

el ejido por el paso del Tren Maya. 

 

REPUVE 

 

Hoy llegará a la cabecera el módulo para el Registro Público Vehicular (Repuve) 

y estará en la comandancia policiaca. 
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Protestan damnificados de Nuevo Mirador para 

exigir la reubicación y reparación de sus casas 

 

Viernes 08 octubre 2021 / Luis Blancas 

Guerrero, Chilpancingo. - Vecinos del fraccionamiento Nuevo Mirador, donde 

habitan damnificados por la tormenta Manuel, se manifestaron en el 

asentamiento para exigir a las autoridades ser reubicados y la reparación de las 

casas afectadas por el sismo de hace un mes. 

En un recorrido por el asentamiento, ubicado a un costado de la Autopista del 

Sol, al sur de la capital, los habitantes mostraron los edificios que están 

inclinados, los departamentos están en mal estado porque tienen grietas en las 

paredes, techos y pisos, y se trasmina el agua cuando llueve. 

Mientras que la cancha de basquetbol se está hundiendo, porque el concreto se 

abre y los vecinos tienen el temor de que pueda ocurrir un derrumbe. 
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Los manifestantes portaban pancartas en las que se leía: “Exigimos reubicación 

urgente, por temor a que las casas colapsen”, “hoy 7 de octubre cumplimos un 

mes del temblor del 7 de septiembre y no se ha presentado nadie de Protección 

Civil. Casas a punto de colapsarse” y “gobernadora Evelyn (Salgado) pedimos 

una audiencia”.   

El vecino Eduardo Bueno García comentó que el reciente sismo de magnitud 

7.1, con epicentro en Acapulco, de hace un mes, dañó más la estructura de las 

viviendas y se quejó de que trabajadores de la Secretaría de Protección Civil 

estatal no han acudido al asentamiento para evaluar los daños. 

Bueno García reprochó al gobernador Héctor Astudillo Flores y a la Secretaría 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) por no atender las peticiones 

que han hecho, para la reubicación y la reparación de las 600 casas del 

asentamiento, que fueron construidas en una zona inestable. 

Dijo que en el asentamiento habitaban 600 familias, pero con el tiempo las casas 

comenzaron a dañarse y ahora viven 450 familias, “como vecinos, hemos 

realizado una serie de movilizaciones y peticiones a las autoridades para que 

nos atiendan, y a la fecha nos hemos tenido respuesta. Los de Protección Civil 

ya dictaminaron que las casas no están aptas para habitar, pero pues nosotros 

seguimos viviendo, porque no tenemos otro lugar donde vivir”. 

Señaló que ante la nula atención del gobernador Héctor Astudillo, solicitará una 

audiencia con la gobernadora electa, Evelyn Salgado Pineda, y la alcaldesa 

Norma Otilia Hernández Martínez, para presentar sus peticiones. 

El 21 de septiembre, habitantes del fraccionamiento Nuevo Mirador exigieron al 

presidente Andrés Manuel López Obrador, la reubicación de 600 familias que 

habitan en el asentamiento, porque las viviendas están en riesgo de colapsar. 

El fraccionamiento Nuevo Mirador está ubicado en la periferia de la ciudad, a un 

lado de la Autopista del Sol, hacia Acapulco, donde viven familias damnificadas 

de hace casi ocho años por el paso de la tormenta tropical Manuel. 

Este asentamiento fue hecho por el anterior gobierno federal, que encabezó el 

ex presidente de México, Enrique Peña Nieto, y la Sedatu. Además, los 

habitantes comenzaron a habitar las casas en 2016 y han denunciado que las 

casas tienen daños de infraestructura y hay el riesgo de que colapsen. 
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Reactivación del turismo, prioridad en la agenda 

legislativa: Salomón Jara 

 

Viernes 08 octubre 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Debido a que la pesca y la acuacultura son actividades estratégicas 

para la promoción del desarrollo y el bienestar en Oaxaca, y que, con más de 21 

mil toneladas anuales, nuestro estado ocupa el lugar 17 a nivel nacional en 

producción de mojarra, trucha, camarón, huachinango y muchas otras especies 

que dan sustento a las familias de la región, el senador Salomón Jara Cruz 

aseguró que la dentro de sus prioridades legislativas se encuentra la reactivación 

turística.  

Desde el Senado de la República vamos a contribuir para impulsar la 

reactivación del sector turístico que permita recuperar los empleos perdidos y 

que ayude a desarrollar su potencial, afirmó Jara Cruz. 

En el municipio de Santa María Huatulco, invitado por pobladores y empresarios 

hoteleros y restauranteros y acompañado por el presidente municipal electo, 

José Hernández Cárdenas, el legislador morenista indicó que se requerirá echar 

a andar una feroz campaña de promoción y atracción turística para cuando haya 

concluido la pandemia.  

Por su parte, el munícipe electo, Pepe Hernández, señaló que iniciará su gestión 

en un contexto complicado debido a las secuelas económicas y sanitarias de la 

pandemia, pero está comprometido a trabajar por la recuperación de este destino 

turístico. 
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“Para elaborar el plan de desarrollo municipal para los próximo tres años fue 

fundamental escuchar las preocupaciones y las propuestas de las y los 

huatulqueños”, mencionó.  

El senador morenista refirió que Huatulco es uno de los tres destinos turísticos 

más importantes, junto a la ciudad de Oaxaca y Puerto Escondido, por lo que es 

considerado la punta de lanza para detonar el desarrollo y crecimiento de los 

municipios y agencias que dependen del turismo. 

Hernández Cárdenas hizo un reconocimiento a las contribuciones del senador 

Jara Cruz para la elaboración de una agenda de trabajo y a su disposición para 

lograr un acercamiento con las autoridades federales, tanto de turismo como del 

medio ambiente, para encontrar soluciones de fondo para los problemas que han 

frenado el desarrollo del municipio. 

Jara Cruz informó que la Secretaría de Turismo tendrá un aumento del 26%, 

como parte de la estrategia del gobierno federal para privilegiar un turismo con 

un enfoque social, que privilegie el desarrollo y crecimiento de los sectores más 

desprotegidos de la sociedad, principalmente de aquellos que habitan en los 

destinos turísticos del país. 

“Sectur buscará fomentar la inversión turística en el país a través de la 

comercialización de los proyectos existentes en los centros integralmente 

planeados y los proyectos turísticos integrales, polos de desarrollo y 

comunidades sustentables que se crearán a lo largo de la ruta del Tren Maya”, 

mencionó.  

En este sentido, dijo que el gobierno federal está valorando unir el Tren Maya 

con el corredor del Istmo de Tehuantepec, con miras a crear un corredor turístico 

entre el océano pacífico y el caribe, y no olvidemos que el Tren Maya tendrá un 

presupuesto de 63 mil millones de pesos en 2022. 
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Realiza Barbosa entrega del acta de los predios 

del “Parque Cholula” 

 

Jueves 07 octubre 2021 / Violeta García Rojas 

Puebla. - El gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta realizó la entrega del acta 

de los predios del “Parque Cholula” al Ayuntamiento de San Andrés Cholula y 

llamó a sus habitantes a defender la tierra, “malditos los que se querían apropiar 

de las tierras, en administraciones pasadas”. 

Reconoció el compromiso y las causas de la comunidad que lucharon por 

proteger y preservar las tierras de San Andrés Cholula. 

“Se defiende las raíces, la pertenencia de la tierra, defiendan lo que son, sus 

antepasados dignos pueblos originarios que se asentaron en este lugar, y nos 

toca a las autoridades respaldarlos”.  

El Gobierno del Estado donó al municipio la zona arqueológica y pido a los 

pobladores que la defiendan, que la pongan a salvo de todo proyecto mercantil 

inmobiliaria como lo quisieron hacer los gobiernos estatales anteriores. 

“Malditos esos que han querido aprovecharse de nuestro pueblo, malditos, 

ustedes son los custodios de esta tierra, no la defrauden”. 

Por su parte, la alcaldesa Karina Pérez Popoca, comentó que acompañó la lucha 

de activistas, ciudadanos que se sentían agredidos por el despojo de sus tierras, 

identidad, y de sus usos y costumbres, y de la forma de vida en ese municipio. 
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Mencionó a sus compañeros de lucha, entre ellos Xicali, Tlachi, Armando, 

Teodulo, Karina, Leonor, Braulio, Arturo, Concha. 

“Así como hubo un gobernador tirano, un dictador, un alcalde que abusó de la 

investidura que el pueblo le dio, también hay un hombre justo, sabio que sabe 

reconocer que la tierra se tiene que dar a quién pertenece que son los habitantes 

de San Andrés Cholula, gracias don Miguel”. 
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Taller de Planeación Estratégica del Programa de 

Desarrollo Turístico del Destino Maya Ka’an 

 

Viernes 08 octubre 2021 / Redacción 

Quintana Roo. - Se llevó a cabo el 1er Taller de Planeación Estratégica, del 

Programa de Desarrollo Turístico del Destino Maya Ka’an, en el marco del 

Programa de Asistencia a Estados y Municipios del Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (FONATUR). 

Desde el pasado mes de abril se ha iniciado la colaboración con FONATUR y 

Tren Maya, así como los diferentes actores locales involucrados en el proceso. 

Con el objetivo de dar a conocer el diagnóstico integral de la zona de estudio, 

evaluar y complementar los avances presentados se realizaron mesas de 

análisis con los asistentes, los cuales estuvieron integrados por sector público, 

privado, académico y la representación de doce de las dieciocho comunidades 

que forman parte del destino.  
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Buscando el objetivo principal del Programa de Desarrollo Turístico, Planificar y 

programar el desarrollo turístico ordenado sustentable del destino Maya Ka’an, 

que proponga estrategias, acciones e inversiones en el corto, mediano y largo 

plazo, que impulsen los proyectos y productos turísticos a partir del proyecto Tren 

Maya (Tramo VI), con el fin de forjar un modelo de turismo de calidad, innovador 

y que resguarde los recursos naturales, sociales y culturales de la región. 

La Universidad Intercultural Maya de Quintana Roo, UIMQROO, fue la anfitriona 

del Primer taller de planeación estratégica del destino Maya Ka’an albergando a 

los tres municipios del centro de nuestro estado, José María Morelos, Felipe 

Carrillo Puerto y Tulum. 

Es importante mencionar algunas de las comunidades que integran el destino 

Maya Ka´an: Felipe Carrillo Puerto, Tepich, Tihosuco, Chunhuhub, Señor, Dzulá, 

Chancah Veracruz, Tixcacal Guardia, Muyil, Chumpon, José María Morelos, 

Xcabil, Huay Max, Sabán, Sacalaca, Kantemó, Dziuché y Tulum. 

En los talleres participaron más de 40 personas, del sector público, privado, 

social y académico; destacando la asistencia de doce comunidades de José 

María Morelos, Tulum y Felipe Carrillo Puerto, entre otras, quienes se 

distribuyeron en 4 mesas de trabajo temáticas, con llenado de cuestionario, las 

cuales fueron: Desarrollo turístico, Desarrollo urbano, Desarrollo sociocultural y 

Medio ambiente. Como parte del análisis de estas mesas, se trabajaron 2 

metodologías: Análisis FODA y Mapeo Colectivo, con la finalidad de identificar 

atractivos y la propuesta de cartera de proyectos por mesa. Es importante 

mencionar que se llevará a cabo un taller de seguimiento, en las próximas 

fechas. 

Al taller asistieron:  el Urb. Víctor Hugo Sevilla Méndez, Subdirector de 

Planeación y Control Patrimonial y Encargado del Despacho de las funciones 

que tenía a cargo la Dirección de Servicios de Apoyo al Sector Turístico, el C. 

Hugo Salvador Flores Vega, Cuarto Regidor de la Comisión de Turismo del H. 

Ayuntamiento de Felipe Carrillo Puerto, el Prof. Rafael Pantoja Sánchez, Rector 

de la Universidad Intercultural Maya de Quintana Roo, la C. Lilia Gabriela 

González Moreno, Enlace del tramo seis, Tren Maya, Tramo Tulum- Bacalar, el 

Ing. Edwin Alejandro Puc Hau, Director de Planeación del H. Ayuntamiento de 

José María Morelos, al igual que INPI, INMAYA, INAH, CANACO, UIMQROO, 

TEC de FCP, Amigos de Sian Ka'an, Red de Turismo Comunitario, UNESCO, 

Tren Maya, Municipio de Tulum, Municipio de JMM y municipio de FCP. 

Empresas de turismo comunitario como: Kichpam K'áax de la localidad de 

Chunhuhub, Community Tours Sian Ka´an, la Cooperativa Xyat de la localidad 

de Señor, representantes de las comunidades de Sacalaca, Xcabil, Sabán, 

Chumpón y artesanos de Xpichil y Santa Rosa, entre otros. 
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Para terminar, se invitó a los participantes a formar parte de la segunda edición 

de la Convocatoria al Premio a la Innovación y Diversificación Turística en el 

Caribe Mexicano 2021, misma que refuerza acciones que fortalecen los 

emprendimientos y empresas dentro de las rutas. 

Estas acciones contribuyen a hacer de Maya Ka´an, un destino justo, 

responsable y sustentable, que hoy se vive como una realidad, gracias al Plan 

Maestro de Turismo Sustentable Quintana Roo 2030, instrumento estratégico 

para implementar un nuevo modelo de desarrollo turístico innovador en el 

Estado, con criterios que contribuyen a cumplir los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible (ODS) de la Organización de las Naciones Unidas. 

“Contamos con el reto de lograr cerrar esa brecha entre mujeres y hombres, 

entre comunidades indígenas y comunidades no indígenas, que exista un 

equilibrio en el tema social, económico y ambiental, y sobre este último, toma 

relevancia el caso de Maya Ka’an, como un proyecto de base comunitaria con 

fuertes criterios de Sustentabilidad, que gracias al trabajo de todos los aquí 

presentes, se ha convertido en una realidad, que brinda más y mejores 

oportunidades para todos.” Finalizó el Mtro. Aguilar Becerril, Encargado de 

Despacho, de la SEDETUR. 
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ONU: Tren Maya contribuye a metas globales de 

Desarrollo Sustentable 

 

Jueves 07 octubre 2021 / Redacción  

El Tren Maya es un proyecto integral de planificación territorial, infraestructura, 

crecimiento económico y de turismos sustentable que contribuye a las metas de 

Desarrollo Sustentable (ODS), de la ONU. 

Esto lo señaló en Twitter, Maimunah Mohd Sharif, Directora del Programa de 

Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos. 

La funcionaria de Naciones Unidas subrayó además que el Tren Maya también 

contribuye a una nueva agenda urbana en la región sureste de México. 

Y es que la ONU, por medio de su programa de Asentamientos Humanos está 

trabajando con las autoridades mexicanas para un diseño urbano sustentable en 

torno al Tren Maya. 

 

Asesoría de Naciones Unidas para el Tren Maya 

 

Se trata de la planeación urbana en los lugares donde se construirán estaciones 

del tren, para lo cual la ONU han presentado doce pautas. 
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En este sentido en días recientes ONU-Hábitat y el Fondo Nacional de Desarrollo 

Turístico de México (Fonatur) presentaron 12 lineamientos de planificación y 

diseño urbano.  

Esto, para promover «el desarrollo urbano sostenible en los municipios del 

sureste de México, donde se construirán estaciones del Tren Maya». 

 

Integración exitosa 

 

Desde 2019, ONU Hábitat ha estado brindando asistencia técnica a Fonatur en 

los cinco estados donde viajará el Tren Maya. 

Además, “el Tren Maya requiere acciones urbanas para su integración exitosa 

en la región sureste de México”, dijo el director de Fonatur, Rogelio Jiménez 

Pons. 

“Estas acciones deben enfocarse en la participación democrática, la protección 

del medio ambiente y la promoción del desarrollo socioeconómico para mejorar 

la calidad de vida de las personas”. 

En este sentido, se incluyen recomendaciones específicas en la publicación 

“Lineamientos de planificación y diseño urbano”, publicada por ONU-Hábitat, con 

el apoyo de Fonatur y UNESCO. 

“Estas pautas de planificación y diseño urbano pueden ayudar a asegurar 

estándares globales en el diseño y planificación de la región sureste de México”, 

señaló ONU-Hábitat. 

Al respecto se puntualiza que su implementación es crucial para la región y 

«contribuirá al logro de los ODS y la Nueva Agenda Urbana”. 

Lo anterior en voz de Elkin Velásquez, Representante de ONU-Hábitat para 

América Latina y el Caribe y Director Interino de la oficina en México. 

 

Los 12 lineamientos 

 

De esta forma, los 12 lineamientos están divididos en ejes de responsabilidad 

ambiental, inclusión social y economía local. 

Mismos que «servirán de guía para los procesos de toma de decisiones y 

herramientas de planificación en torno a las estaciones del Tren Maya». 

Con ello, contribuyendo al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). 

y la Nueva Agenda Urbana (NAU) en la región sureste de México, señaló la 

agencia de la ONU. 

En consecuencia, se trata de «adecuada integración de la naturaleza con el 

entorno construido para proteger las características climáticas y ecológicas 

únicas de la región». 
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Inclusión social con respeto a naturaleza y cultura 

 

Además, con relación a los lineamientos de inclusión social, se busca que 

asentamientos humanos en la región sean inclusivos y fomentar la participación 

informada. 

Asimismo, tiene como objeto «respetar la cultura y el patrimonio de la región». 

Por otra parte, a través de pautas de economía local, ONU Hábitat sugiere 

«formas de impulsar la producción local mediante el desarrollo de infraestructura 

sostenible».  

Ello, indicó la agencia de Naciones Unidas para fomentar «la proximidad urbana 

y la seguridad, y proporcionando alternativas de movilidad sostenible». 
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Continúan talleres sobre movilidad en torno al 

Tren Maya 

 

Jueves 07 octubre 2021 / Ignacio Calva 

Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 

continúa con su taller de movilidad y accesibilidad urbana del Tren Maya para 

dar a conocer las conclusiones del análisis de las dinámicas urbano-territoriales 

a autoridades, empresarios y otros sectores de Playa del Carmen. 

En el taller, que tuvo lugar en el auditorio del Colegio de Arquitectos, fue revelado 

que una de las estaciones principales del Tren Maya está considerada para esta 

ciudad, que estará ubicada en la carretera federal. 

También se dio a conocer el diagnóstico y lineamientos de movilidad para poder 

identificar las problemáticas y proyectos actuales de Playa del Carmen, 

generando una propuesta integral para lograr una red de movilidad peatonal, de 

bicicletas, transporte público y motorizada. 

Uno de los principales puntos para las estrategias y acciones de movilidad para 

la ciudad y sus habitantes, es la división que crea la carretera Cancún-Chetumal, 

y la necesidad de conectar ambas zonas de la ciudad a través de acciones que 

promuevan la movilidad sustentable. 
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Raúl Bermúdez Arreola, encargado de despacho del CIP Cancún, enfatizó que 

el Tren Maya es un proyecto no sólo de movilidad para conectar las diferentes 

zonas y ciudades de la región sureste, sino de ordenamiento territorial, que traerá 

oportunidades de crecimiento sustentable, empleo y desarrollo integral.  

De tal forma, Fonatur busca potenciar y fortalecer el diagnóstico en materia de 

movilidad sustentable generando un conocimiento colectivo e identificar las 

problemáticas prioritarias y oportunidades en materia de accesibilidad en la zona 

para su atención. 

Todo esto formó parte de una serie de talleres y conversatorios, que comenzó 

con el estudio diagnóstico para la ciudad de Cancún y su zona metropolitana, así 

como las conclusiones del análisis de dinámicas urbanas y accesibilidad. 
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Empresarios piden que política agroalimentaria 

sea tema de seguridad nacional 

 

Domingo 10 octubre 2021 / Patricia Romo 

Jalisco, Guadalajara. - Que la política agroalimentaria del país sea considerada 

tema de seguridad nacional propusieron integrantes de la Organización de los 

Sistemas Alimentarios de Mesoamérica a la comisión de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República. 

“Entendiendo no solamente la seguridad alimentaria, sino toda la cadena de 

valor, desde las materias primas muchas de las cuales son importadas, y el valor 

agregado que, en principio, debería fomentar el impulso a una mejor nutrición 

nacional, el abasto a los mercados y el cuidado de nuestros ecosistemas”, dijo a 

El Economista, el presidente de la Asociación de Consejos Agroalimentarios de 

México (CAM), Jacobo Cabrera Palos. 

Durante la reunión que sostuvieron la semana pasada con los senadores, 

representantes de los consejos agroalimentarios del sur-sureste de México 

propusieron trabajar desde la Cámara Alta en temas prioritarios como el 

fenómeno de la migración, los efectos del cambio climático y ecosistemas 

funcionales en el país. 
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Nuevas tecnologías 

 

En tanto, empresarios del sector en la región norte-noroeste pidieron incluir en 

la legislación las nuevas tecnologías del agua, así como vincular el agua 

desalinizada al capítulo del campo. 

“Ya hay una propuesta de modificación de la ley donde se considera la 

desalinización para consumo humano, pero se deja fuera el capítulo agrícola y 

para Baja California y, específicamente las playas de Ensenada y San Quintín, 

es fundamental el tema del agua desalinizada; ellos tienen más de 30 años 

trabajando el tema de agua desalinizada para los cultivos y se han vuelto un 

referente internacional”, afirmó Cabrera Palos. 

El presidente del Consejo Agroalimentario de Oaxaca, Homero Blas Bustamante, 

habló de la necesidad de contar con una legislación para los bioinsumos y las 

equivalencias. 

De acuerdo con Jacobo Cabrera, en los países miembros del Tratado de Libre 

Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), así como en la 

Unión Europea, los productos orgánicos y su proceso de certificación son 

reconocidos, mientras que “nuestro país tiene un hándicap que cubrir para que 

podamos tener el mismo criterio y validación en el tema de los productos 

orgánicos y las certificaciones nacionales, específicamente de Senasica”. 

El dirigente nacional de los consejos agroalimentarios, subrayó, asimismo, la 

necesidad considerar el tema logístico “como un factor fundamental en el país, 

no sólo la nacional sino internacional interconectando la logística marítima con 

carretera, ferroviaria y aérea”. 

Cabrera Palos aseguró que, tras el acercamiento con la comisión legislativa, se 

obtuvo el compromiso de trabajar en conjunto con la Asociación de Consejos 

Agroalimentarios de México. 

 
 

 

 

 
 


